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E. MARTOS 

SEVILLA 

La regulación municipal de los pisos 
turísticos, que condiciona la concesión 
de licencias, está siendo poco efectiva 
en el freno de este fenómeno. Desde su 
entrada en vigor el pasado 7 de junio, 
el número ha crecido en medio millar. 
Sevilla cuenta hoy con un total de 7.808 
viviendas destinadas a alojamiento, se-
gún el Registro de la Consejería de Tu-
rismo, que es el órgano encargado de 
conceder los permisos. Hace nueve me-
ses la cifra estaba en 7.300. 

Esas residencias ofrecen 38.147 pla-
zas, que superan ampliamente a las 
de hoteles y apartamentos turísticos 
de la ciudad, que suman alrededor de 
30.000. Las limitaciones, que se apli-
can mediante una modificación pun-
tual del PGOU, conllevan principal-
mente una mayor carga fiscal para los 
nuevos propietarios, que ahora ten-
drán que pagar las tasas de un nego-
cio de hospedaje al ser consideradas 
sus viviendas como un servicio tercia-
rio y no residencial. Otra de las condi-
ciones es que tengan una puerta de en-
trada propia para no usar la del blo-
que de vecinos y que dispongan de 
ascensor si se sitúan en una primera 
o segunda planta.  

Cuatro años en ser efectiva 

La regulación municipal, que ha tar-
dado cuatro años en ser efectiva, lle-
ga cuando el fenómeno está totalmen-
te desbordado sin que se pueda apli-
car de forma retroactiva. Eso significa 
que todos los que ya tuvieran licencia 
previamente no están sujetos a los 
condicionantes. Y no son pocos. La 

zona con la mayor expansión es el Cas-
co Histórico, donde dos de cada diez 
se destinan a este fin. Le siguen Tria-
na y Nervión, aunque en menos medi-
da, como recoge un estudio de Emvi-
sesa. Eso ha tensado hasta lo imposi-
ble el mercado de alquiler, que hoy es 

completamente inaccesible para ren-
tas bajas y medias en estas zonas.  

La enorme tardanza de la adminis-
tración local para poner coto al boom 
de viviendas turísticas fue aprovecha-
da por muchos propietarios para ins-
cribirlas en el registro de Turismo, aun-
que no las destinaran a ese fin. Ocurrió 
durante la pandemia, cuando no había 
viajeros y se pasaron al mercado tradi-
cional de alquiler. Eso fue posible por-
que la Consejería no exige una activi-
dad continuada, ni siquiera pide que se 
le informe si el piso se deja de utilizar 
como alojamiento. 

Otro de los escollos con los que se 
ha encontrado el Ayuntamiento para 
regular este boom es la falta de cola-
boración de la Junta, que es la que tie-
ne las competencias sobre los aloja-
mientos turísticos. No sólo no ha plan-
teado restricciones generales, sino que 
la Agencia de la Competencia de An-
dalucía, dependiente de la Consejería 
de Economía, Hacienda y Fondos Eu-
ropeos, ha recurrido la modificación 
del PGOU con la que el Consistorio pre-
tende regular las nuevas concesiones. 

Este proceso, que se dirime por lo 
Contencioso Administrativo, se for-
malizó a principios de septiembre y 
puede tumbar todo el trabajo realiza-
do. El recurso se presentó al entender 
la Agencia de la Competencia que la 
nueva regulación impone limitacio-
nes a la unidad de mercado. 

Y mientras tanto, los negocios re-
glados piden que todos juegue con las 
mismas condiciones. Ese ha sido el ca-
ballo de batalla durante los últimos 
años de la Asociación de Hoteles de la 
Provincia, que ve una enorme compe-
tencia desleal en esta oferta, dado el 
volumen que ha adquirido. También 
se han mostrado en contra los aparta-
mientos turísticos, que tienen unas 
condiciones y una fiscalidad similar a 
la de los hoteles.  

Los últimos que se han posiciona-
do son los miembros de la Asociación 
Sevillana de Empresas Turísticas 
(Aset), que es partidaria de «poner 
coto al crecimiento que puede ser des-
medido», como manifestó su presi-
dente, Jorge Robles, tras ser elegido. 
Según dijo, no pretende demonizar al 
sector, pero sí amortiguar los impac-
tos negativos.

La regulación municipal, incapaz 
de poner coto a los pisos turísticos

∑ La ciudad cuenta hoy 
con medio millar más 
que antes de las 
restricciones

Dos turistas arrastran sus maletas en el Casco Histórico  // RAÚL DOBLADO

Un recurso de la Junta 
puede tumbar las 
limitaciones del 
Ayuntamiento a las nuevas 
viviendas turísticas
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C. C.

La pandemia no solo marcó un an-
tes y un después en la vida de to-
dos. También lo hizo en el desa-
rrollo de las nuevas energías tal y
como las conocemos. Justo antes
de que estallara la infección que
paralizó el mundo, el Instituto
Tecnológico de Massachusetts
(MIT) realizó un gran descubri-
miento gracias a una inversión
privada de miles de millones de
euros en la que participaron ex-
céntricos magnates de la talla de

Elon Musk quien, antes de poner
los ojos en Twitter, vio un filón en
las energías renovables.

El hallazgo en cuestión no fue
otro que la primera piedra del ex-
perimento de investigación de fu-
sión de próxima generación, lla-
mado SPARC. La Universidad de
Sevilla realizó una labor de atrac-
ción de talento y consiguió trasla-
dar a los mejores investigadores
nucleares desde diferentes partes
de Europa y desde el propio MIT a
la ciudad hispalense. Este equipo
multidisciplinar se fusionó a su

vez con Skylife para desarrollar el
primer tokamak de España.

Este tanque con forma de ros-
quilla que permite guardar en su
interior una estrella artificial
para producir energía limpia,
sin residuos y con un coste real-
mente bajo se presentó el pasa-
do 22 de febrero en el Puerto de
Sevilla y ha abierto una nueva
vía de desarrollo para las ener-
gías limpias. El objetivo de esta
iniciativa es utilizar la fusión,
motor de las estrellas y fuente de
energía limpia virtualmente ina-
gotable, como vía comercial en
la próxima década.

“Los resultados son muy satis-
factorios y muy prometedores,
pero no estamos generando ener-
gía todavía”, apostilla María Án-
geles Martín, directora general
de Skylife Engineering. En este
sentido, manifiesta con orgullo
que han sido “los primeros en te-
nerlo en España gracias a un gru-
po multidisciplinar, con la capa-
cidad y el talento para llegar a
construir un tokamak que genere
energía neta positiva”. Además,
Martín sostiene que se trata de
un proyecto estratégico nacional,
ya que cada país ha de tener su
tecnología de fusión nuclear.

“En 10 ó 15 años si podremos
tener un reactor generando ener-
gía limpia. Un único tokamak, del
tamaño del que presentamos en
el Puerto, puede generar hasta 50
megavatios, que es mucha poten-
cia. Pueblos enteros pueden obte-

ner electricidad de este modo”,
sugiere. Además, la directora
apunta a que “un solo tanque
equivale a 50.000 kilovatios y en
una casa normal contratamos de
media de dos a cinco. Con un va-
sito de agua puedes generar ener-
gía para una familia de cuatro
miembros durante 80 años”.

El objetivo es que la energía de
fusión reemplace a la fisión. Una
realidad que hasta la fecha no era
físicamente posible y las expecta-
tivas eran mucho más largopla-
cistas. Los tiempos se han acorta-
do gracias a los últimos hallazgos
en materiales superconductores
de alta temperatura, que permi-
tirán generar una fuente de gene-
ración alternativa, limpia, que no
produce residuos radiactivos,
que no es peligrosa, ni explosiva.
Además, su principal fuente de
alimentación es el agua, recurso
se puede extraer del mar.

En cuanto a la participación de
Skylife en la fabricación del tan-
que, Antonio Leopoldo Rodrí-
guez, director de I+D y CTO de la
compañía, expresa que la compa-
ñía ha desarrollado las bobinas y
las fuentes de alimentación que
generan las corrientes que se
aplican a las bobinas para crear el
campo magnético que confina el
plasma. “Ahora mismo estamos
embarcados en la primera fase y
en dos o tres meses estaremos ge-
nerando plasma, que estará fun-
cionando de una forma total-
mente integrada en el sistema”.

El contenedor
de estrellas que
creará la energía
del futuro

● La compañía Skylife ha creado las
bobinas y fuentes de alimentación
del primer tokamak en España

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Dos mujeres contemplan el reactor nuclear Tokamak en las instalaciones de la Autoridad Portuaria de Sevilla.

El objetivo es que
la energía de fusión
reemplace a la de fisión,
más limpia y segura
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El presidente de la Diputación,
Fernando Rodríguez Villalobos,
asistió a la IV Gala de la Escuela
Superior de Hostelería de Sevilla,
en la que se hizo entrega de sus
Premios Extraordinarios 2022,
unos galardones con los que este
organismo reconoce a personas e
instituciones “que a través de la
educación, de la investigación, de
la sostenibilidad, de la comunica-
ción o del turismo y la gastrono-
mía están comprometidas con el
progreso de una mejor sociedad y
un mejor futuro para todos”.

El acto se celebró en el salón de
la Taberna del Alabardero y con-
tó, además de con el presidente de
la Diputación, con la presencia de
otros representantes instituciona-
les y profesionales del sector turís-
tico y de la hostelería. Entre ellos,
el alcalde de Sevilla, Antonio Mu-
ñoz; el presidente del Grupo Leza-
ma, Luis de Lezama, el director de
la ESHS, Iñaki Echeveste; y el con-
sejero de Turismo, Cultura y De-
porte de la Junta de Andalucía,
Arturo Bernal.

“Somos un referente en turis-
mo gastronómico. Lo dicen las es-
tadísticas según las cuales los tu-
ristas que repiten visita a nuestra
provincia sitúan la gastronomía y
la restauración entre los aspectos
más valorados de nuestro desti-
no. Y eso es gracias a la calidad y
la profesionalidad de nuestros es-
tablecimientos de hostelería y
restauración. Establecimientos

que se nutren de jóvenes que se
forman en las escuelas de Hoste-
lería de nuestra provincia”, afir-
mó Villalobos en su intervención.

En esta línea abundó en que “si
hay un ejemplo de calidad en es-
te sector, es esta Escuela Supe-
rior de Hostelería de Sevilla. Gra-
cias a ella, la imagen de nuestro
territorio queda asociada a la ca-
lidad en la restauración, en la
hostelería y en el turismo en el
ámbito internacional”.

PREMIOS EXTRAORDINARIOS
AÑO 2022
En esta edición de los galardones
de la Escuela Superior de Hoste-
lería de Sevilla han resultado
premiados Quique Dacosta, reco-
nocido chef de siete estrellas Mi-
chelín y propietario de restau-
rantes repartidos por la geogra-
fía española; Hilario Arbelaitz,
propietario del mítico restauran-
te Zuberoa en Guipúzcoa, de
gran relevancia para la cocina

vasca contemporánea; el Restau-
rante Sobretablas, con su chef
Camila Ferraro al frente y galar-
donado con el Michelín Bib
Gourmand; el sevillano Restau-
rante Lalola, de Javi Abascal, es-
tablecimiento de cocina ibérica
tradicional presente en la guía
Michelín y recomendado en la
Guía Repsol; el Hotel Colón Gran
Meliá “como referencia de la hos-
pitalidad en Sevilla” e institucio-
nes como Fundación Banco de

Alimentos de Sevilla o el Consejo
Regulador de las IGP Aceitunas
Manzanilla y Gordal de Sevilla.

Además, en la categoría ‘Mejor
Alumni’ ha resultado distinguida
Rocío Sutil, actualmente, diputa-
da de Cohesión Social e Igualdad
de la Diputación de Sevilla. Jun-
to a ella, también recibieron ga-
lardones Armando Fernández
Aramburu, como ‘Mejor Profe-
sor/a’, y Daniela Díaz, como ‘Me-
jor Empleado/a’.

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Premios.El presidente Villalobos destacó la “calidad y profesionalidad” de los establecimientos

sevillanos de restauración, que se “nutren” de las escuelas de hostelería de la provincia

M. G.

El presidente Villalobos durante unmomento de su intervención en la gala.

La Diputación, presente en la IV
Gala de la Escuela deHostelería
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Cerca de la mitad de las empresas
del Íbex 35, el índice bursátil que
integra a las mayores cotizadas es-
pañolas, paga más de la mitad de
sus impuestos fuera de España, en
línea con Ferrovial, que abona
hasta el 82% en el extranjero.

El peso de la contribución fis-
cal en el exterior ha sido uno de
los argumentos esgrimidos por
Ferrovial para explicar por qué
tiene sentido migrar su sede so-
cial a Países Bajos, una decisión
que ha provocado un enérgico re-
chazo por parte del Gobierno.

Se trata de un reparto acorde al
hecho de que el 60% de las em-
presas del Íbex generan igual-
mente más de la mitad de su ne-
gocio fuera de España.

La contribución fiscal se com-
pone de lo abonado por el im-
puesto de sociedades –que grava

el beneficio de las empresas– y
otros impuestos “soportados” o
costeados por la compañía (co-
mo las contribuciones a la Segu-
ridad Social); así como por los
impuestos “recaudados” por
ellas, como las retenciones a los
trabajadores a cuenta del IRPF.

En 2019, la contribución fiscal
en España de las empresas del Ibex
35 fue de unos 42.500 millones,
según PwC, una cantidad que se
redujo durante la pandemia, pero
que se fue recuperando, hasta los
37.700 millones en 2021.

Según los cálculos de EFE, la
contribución fiscal global de todas
ellas en 2022 superará los 80.000
millones y cerca de la mitad serán
impuestos de otros países.

Los grandes bancos Santander y
BBVA, por ejemplo y según los da-
tos facilitados por ellos mismos, en
2021 pagaron respectivamente el
78,9% y el 74,1% de sus impuestos
en el extranjero (su facturación
también procede en un 89 y 83%
de fuera de España).

Sin embargo, Caixabank, que
centra más su actividad en Espa-
ña, en 2022 sólo abonó fuera en
torno al 7% de su contribución
fiscal, 1.902 millones.

Banco Santander pagó
20.4776 millones en impuestos
en 2022 en todo el mundo. De
esa cantidad, 4.258 millones fue-
ron en España y 16.218 en el ex-
terior. Solo por el impuesto de so-
ciedades, el 70 % se pagó fuera y
el año anterior fue el 90%.

Igualmente, BBVA pagó en 2021
(no ofrece datos desglosados de
2022) en impuestos 8.215 millo-
nes de euros, de los que 2.131 se
abonaron en España y 6.084 en el
exterior (lo que supone el 74,1%).
Ese año el 93% del impuesto de so-
ciedades se pagó fuera, aunque en
2022 fue el 82%.

La aseguradora Mapfre, con
gran presencia en América Lati-
na, pagó el año pasado 376,2 mi-
llones en impuestos, el 68% de
ellos en el extranjero.

La contribución fiscal de Indi-
tex, la mayor empresa cotizada
española, en su ejercicio fiscal
de 2021fue de 6.093 millones,
de los que 1.501 se abonaron en

España. El 75,4 % restante en el
extranjero.

Otra empresa que paga gran par-
te de sus impuestos en el extranje-
ro es la empresa de infraestructu-
ras de telecomunicaciones
Cellnex, el 78,2% en 2022, cuando
en España abonó 111,7 de los
513,3 millones de contribución fis-
cal en todos sus mercados. Este re-
parto es acorde con una empresa
que el 83 % de su facturación lo ob-
tiene fuera de España.

Lo mismo ocurre con Telefónica,
que el año pasado pagó 7.669 mi-
llones en impuestos en todo el
mundo, y el 70,3 % de ellos fuera
de España; así como con la multi-
nacional de hemoderivados Gri-
fols (77% en el exterior).

El caso de las socimis del Ibex 35
(exentas del impuesto de socieda-
des) es dispar. Mientras Colonial
tributó fuera el 65 % de los 129 mi-
llones abonados en 2021, Merlin
únicamente abonó el 7% de los
223 millones pagados el año pasa-

do. En el caso de Ferrovial, el 82 %
de los 1.569 millones de contribu-
ción fiscal del último año fue en el
extranjero y los 282 millones res-
tantes se abonaron en España,
donde hace años que no le supone
un desembolso debido a las pérdi-
das fiscales que se anota en el país.

En cambio, en el caso de Acciona
el porcentaje de la contribución fis-
cal en España respecto al total no
llega al 43 %, mientras que en el de
ACS, con Florentino Pérez a la ca-
beza, ronda el 60 %, y en el de
Sacyr, el 56 %,.

También es dispar el reparto de
la contribución fiscal en el ámbito
energético: Iberdrola reporta
7.500 millones pagados en tributos
en 2022 y el 65% de ellos (4.900
millones) en el extranjero. Por
contra, el porcentaje de Repsol es
del 29,4% (5.000 de 17.000 millo-
nes), el de Naturgy el 24,4% (853
de 3.503 millones) y el de Endesa
del 15% (sobre un total de los
3.843 millones).

Casi la mitad de las empresas del
Íbex tributan más en el extranjero
● El argumento

esgrimido por

Ferrovial para irse

se cumple en buena

parte del selectivo

La contribución fiscal
en España ascendió
a 37.700millones
en 2021, según PwC

Merlin, Colonial e Iberdrola, las quemejor pagan

Merlin Properties fue la compa-
ñía del Íbex 35 quemejor remu-
neró a sus trabajadores en 2022,
con un salario medio de 121.000
euros anuales y una subida del
17,5%, según los informes de re-
muneraciones remitidos por las
empresas a la Comisión Nacio-
nal del Mercado de Valores
(CNMV). Colonial fue la siguiente
en el ranking, con un salario
anual medio de 87.000 euros
que, sin embargo, fue un 23,7%
inferior al del año anterior, la ba-

ofreció los salarios anuales
más bajos de todas las empre-
sas del Íbex, con una remune-
ración media de 17.000 euros
que fue un 6,25% superior a la
de 2021. Las siguientes compa-
ñías del Íbex que ofrecieron
menor retribución fueron Sacyr,
con 31.000 euros anuales por
empleado, y BBVA, con 38.000
euros. Ferrovial con un mayor
incremento salarial, con una re-
valorización del 46,7% hasta
los 44.000 euros.

jadamás acentuada de todas las
compañías del selectivo español.
Iberdrola se situó en tercera posi-
ción, proporcionando un salario
medio de 83.000 euros, un 7,8%
más que en 2021. Solo cuatro
empresasmás del índice bursátil
español remuneraron a sus traba-
jadores por encima de los 75.000
euros anuales: Endesa y Redeia
(78.000 euros en ambos casos),
IAG (76.000 euros) y Enagás
(75.000 euros). En el lado opues-
to, Meliá Hotels International

ARCHIVO

Ignacio Galán, presidente de Iberdrola, en una imagen reciente.
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R. S.

El grupo municipal socialista va a
proponer en el Pleno de este mes
del Ayuntamiento de Sevilla que
se inste al Ministerio de Transpor-
tes a nominar el aeródromo de la
ciudad como Aeropuerto Interna-
cional de Sevilla-Diego Ve-
lázquez. Con esta moción, el
PSOE da traslado a la iniciativa

ciudadana impulsada a tal fin y
respaldada por más de 40 colecti-
vos sociales, así como por la Aso-
ciación Sevillana de Empresas Tu-
rísticas (ASET), coincidiendo,
además, con el cuarto centenario
de la designación de Velázquez
como pintor de la Corte de Feli-
pe IV, la puesta en servicio de las
instalaciones renovadas del aero-
puerto y el aniversario del primer

vuelo realizado en las instalacio-
nes del Cortijo de San Pablo. El
concejal socialista y responsable
del Área de Economía, Comercio
y Turismo, Francisco Páez, seña-
ló que esta iniciativa permitirá li-
gar la imagen de Velázquez con su
ciudad natal, Sevilla, donde se
formó como artista, en el taller de
Francisco Pacheco y donde pintó
sus primeras obras maestras.

El PSOE lleva a Pleno la petición para
el cambio de nombre del aeropuerto
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S. L. SEVILLA  

El Ayuntamiento de Sevilla conti-

núa su promoción internacional 

como destino premium dentro de 

una estrategia turística puesta en 

marcha para atraer a un visitante 

de mayor poder adquisitivo y posi-

cionarse en los mercados y segmen-

tos de excelencia. En este marco, un 

equipo de Sevilla City Office ha par-

ticipado en uno de los eventos anua-

les de Virtuoso, la red líder mundial 

de viajes de lujo de la que forma ya 
parte Sevilla. 

En concreto, según informó ayer 

el Consistorio, se trata del Tour at 

Sea, una particular gira por mar a 

bordo de un crucero (el ‘Scarlett 

Lady’, de Virgin Voyages) que par-

tió de Miami y donde se han desa-

rrollado durante varios días una 

amplia agenda con compradores, 

con sesiones de networking, 30 ci-

tas B2B diarias y sesiones formati-

vas, entre otras actividades. Es la 

primera vez en la historia de Vir-

tuoso que este evento se realiza en 

este formato, con gran aceptación 

por parte de los participantes. 

«Los técnicos de Sevilla City Offi-

ce han comprobado que existe un 

gran conocimiento e interés entre 

los agente por el destino Sevilla que 

ha sido, junto con Madrid, el único 

de España que ha estado presente 

en este evento comercial», ha dicho 

el delegado de Economía, Comer-

cio y Turismo, Francisco Javier Páez. 

Este año el crecimiento de las ven-

tas ha rondado entre el 15 y el 20 

por ciento con respecto a las cifras 

de 2019. 

En general, los compradores han 

mostrado su interés por conocer 

la conectividad, tanto aérea como 

por alta velocidad, de la ciudad, así 

como las nuevas aperturas hotele-

ras de cinco estrellas. La capital 

cuenta ya con dos hoteles de lujo 
en Virtuoso, el Colón Gran Meliá y 

el Alfonso XIII. Pero hay otra ofer-

ta que demanda este sector y que 

Sevilla ha promocionado. Tiene 

que ver con productos vinculados 

al patrimonio, la gastronomía, el 

flamenco y la ópera, las compras 

de artesanía, la moda flamenca y 

los caballos, en torno a las ferias 

Simof y Sicab. 

Ha impresionado a los partici-

pantes la apuesta de Sevilla por Dior 

y el desfile de la colección Crucero 

en la Plaza de España y por los 

Grammy Latinos, con una gala que 

se celebrará el próximo noviembre. 

Estas son dos de las acciones que 

se engloban también dentro de esta 

estrategia de posicionamiento en 

estos segmentos turísticos.

Sevilla se 
promociona como 
destino premium 
internacional en 
Miami

TURISMO
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MARTÍN LAÍNEZ 
SEVILLA 

L
a pandemia por el Covid no 
sólo dejó secuelas en la salud 
de las personas y en el sistema 
sanitario, sino que sus efectos 

pronto se expandieron por casi todos 
los sectores productivos de la socie-
dad. La hostelería fue uno de los más 
castigados en los meses más duros, lo 
que provocó que muchos de los profe-
sionales optaran por reciclarse en otros 
oficios para encontrar una salida. En 
Sevilla este efecto se está notando en 
la Feria de Abril, donde estos días se 
están instalando las estructuras del 
millar de casetas —en concreto, 1.057— 
que componen el real y que está su-
friendo la falta de mano de los profe-
sionales encargados de montarlas.  

Pero, además, hay otro problema 
que agrava la situación, la falta de per-
sonal cualificado para encargarse del 
servicio de hostelería de estas casetas, 
puesto que las empresas son incapa-
ces de encontrar estos días camareros 
disponibles. Así pues, y a falta de me-
nos de dos meses para el alumbrado 
—en la medianoche del 22 al 23 de 
abril— los sevillanos andan preocupa-
dos por estos inconvenientes. 

Y uno de ellos se están solventan-
do con la ampliación de los horarios 
para que los montadores puedan ins-
talar las casetas, tal y como ha infor-
mado a ABC Carlos García Lara, di-
rector del Área de Fiestas Mayores del 
Ayuntamiento de Sevilla. «Hemos am-
pliado en 15 días el montaje y el hora-
rio en dos horas y media y ahora se 
puede trabajar el fin de semana, con 
lo que hemos logrado que el ritmo del 
montaje de las casetas sea bueno».  

«Todo surge tras una reunión con 
los montadores, quienes nos comen-

taron que muchas de las empresas que 
se dedicaban a ello han desaparecido, 
a lo que hay que sumar que no hay per-
sonal especializado. Con todo, el mon-
taje de la estructura de la feria se en-
cuentran al 70% de ejecución y que la 
portada está ya más avanzada que 
otros años para estas fechas», detalla 
García Lara, quien apunta que «en mar-
zo han empezado a llegar las grandes 
atracciones de la calle del Infierno para 
que adelanten el montaje. 

Carlos García Lara recuerda que el 
Ayuntamiento de Sevilla firmó un 
acuerdo, tras salir a concurso, con la 
empresa Heliopol que es la encarga-
da de montar las casetas públicas, de 
los distritos y otras instalaciones como 
el retén de bomberos y estas no tie-
nen problemas para estar listas». Otra 
cosa es el montaje de las casetas pri-
vadas, la mayoría de ellas, donde cada 
uno de sus propietarios contrata a su 
propia empresa de montadores. 

Sobre la masificación que hubo el 
domingo de Feria el año pasado, el di-
rector de Fiestas Mayores subraya 
que «este año será diferente, al no 
coincidir con el puente del 1 de mayo 
con la llegada de visitantes de Ma-
drid, que provocó que se agotara la 
comida y bebida y por eso hemos re-
visado algunas medidas, como una 
mejor distribución de productos». 

Sin camareros para todos 
El otro gran problema este año es la 
falta de personal cualificado para aten-
der las cocinas y barras de las casetas 
privadas. El presidente de la Asocia-
ción Andaluza de Hosteleros de Feria, 
José David Martín, explica a este me-
dio que «el principal problema es que 
hay poco personal cualificado desde 
que la pandemia obligó a muchos a 
buscar otros trabajos, incluidos tra-

La Feria del 
postCovid se 
queda sin 
montadores y 
camareros
∑ La mayoría de los profesionales de 

estos dos sectores ha buscado otros 
oficios debido a la crisis   

∑ El Ayuntamiento dice que la instalación 
está en un 70% de su ejecución a menos 
de dos meses para su celebración

Dos montadores realizan sus labores en el real de la Feria de Sevilla  // ABC

Una mujer muestra un plato típico que se sirve en una caseta  // ABC
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bajadores míos». Se refiere a su em-

presa de catering que este año va a po-

der encargarse de cinco casetas en lu-

gar de las siete que llevaba antes del 

Covid: «En total para estas cinco case-

tas tenemos una plantilla de 45 perso-

nas», sostiene. 

Asimismo, el presidente del sector 

explica que muchos de los asociados 

«estamos rechazando casetas por no 

poder abastecerlas en Feria. Cada día 

me llaman dos o tres caseteros y ten-

go que decirles que lo siento, pero no 

lo podemos atender ante la falta de 

camareros». Asegura que tras la de 

Sevilla, «hay trabajo hasta mediados 

de octubre porque también tenemos 

que cubrir casetas en las ferias de El 

Viso, Dos Hermanas, Osuna, Alcalá, 

San José de la Rinconada y Granada, 

si bien en estas localidades solo co-

gemos dos casetas como mucho». 

Otra de las empresas que cada año 

acude a Sevilla es el catering Antonio 

Javier Panal Roldán, de Utrera, cuyo 

responsable corrobora «la falta de ca-

mareros que hay en estos momentos 

y que nos obliga a rechazar cada día 

las peticiones que nos llegan». Este 

año abastecen a las casetas de la Peña 

Sevillista y de la Hermandad de San 

Gil y recuerda que «además de cubrir 

casetas tenemos el resto del año cu-

bierto con los eventos, como bodas y 

comuniones, si bien «a veces tenemos 

muchos problemas para buscar ca-

mareros, después de que muchos de 

ellos se hayan ido a otros trabajos. 

Aun así, tiramos de todo lo que nos 

llega para cubrir nuestras necesida-

des y cada día es más complicado».  

N
i camareros ni monta-

dores. El año pasado 

ya fue un auténtico mi-

lagro que pudieran abrir to-

das las casetas de la Feria de 

Sevilla con su servicio de ba-

rra y cocina, pero  para éste 

se han puesto las cosas más 

difíciles. El presidente que tie-

ne ya un contrato firmado con 

las empresas de hostelería y 

montaje tiene un tesoro. Los 

demás están a verlas venir y 

hay quien se plantea el auto-

servicio si no dan con una so-

lución, pero renunciar a la fies-

ta, de ninguna manera.

Más difícil

ADRIANO
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E
L hoy caído en desgracia y 
antaño poderoso Iván 
Redondo acostumbraba a 
ir apuntando barrotes en 

una pizarra de lunes a domingo 
para, llegado el último día, concluir 
visualmente y con aritmética 
elemental si la semana se había 
ganado o se daba por perdida. 
Aquella rudimentaria pero efectiva 
técnica de evaluación política 
habrá ido al trastero de la Bodegui-
lla, junto con los bonsáis de Felipe 
González, la tabla de abdominales 
de Aznar, y el ábaco de contar 
nubes de Zapatero. De seguir ahí 
uno y otra –Redondo ‘Godoy’ y la 
pizarra de anotaciones–, el dibujo 
final sería de resultado catastrófico 
para Sánchez y su clá. En unos días 
ha acumulado otra subida de la 
inflación, intermensual, interanual 
o como quiera mirarla; se ha 
desayunado con más parados y 
revalidando el récord de desem-
pleo europeo; le ha estallado en las 
narices el ‘caso Mediador’, un 
escándalo canalla con todos los 
elementos pendencieros para 
amargarle las elecciones, y un 
gigante empresarial español como 
Ferrovial ha anunciado su inten-
ción de llevarse su sede de España 
a Países Bajos. Un bajonazo para la 
autoestima del sanchismo. 

Parece lógico pensar que la 
decisión de la dirección de Ferro-
vial no es un calentón ni se ha 
tomado a la ligera. Era una de las 
opciones que se barajaban desde 
que les tocó de lleno el asunto del 
Brexit. Así diseñan sus estrategias 
las empresas. Y cuanto más 
grandes más cuidadosas acostum-
bran a ser con las cosas del comer y 
los intereses de accionistas e 
inversores. Un plan para trasladar 
la sede social de una cotizada de 
primer nivel va siempre acompa-
ñado del trabajo de cientos de 
abogados, financieros, fiscalistas y 

comunicólogos que durante 
muchos meses estudian los 
distintos escenarios, riesgos y 
oportunidades, fortalezas y 
debilidades, hasta llegar a la 
conclusión final. Y así ha sido en 
este caso. La marcha de Ferrovial 
no es un arrebato, pero el Gobierno 
ni la olió. Y si lo hizo nunca 
imaginó que serían capaces de dar 
el paso y dejar en evidencia las 
prácticas populistas de Sánchez y 
sus socios podemitas. Veremos si 
otros de los que ya conocemos 
ciertas estrategias –ACS, Iberdrola, 
Santander, Repsol– deciden dar 
similar paso si este Gobierno de 
coalición sigue una legislatura más 
y con sus ocurrencias legislativas.   

Avisar al presi, por cierto, se le 
intentó avisar. Del Pino le llamó el 
día previo (martes 28 de febrero), 
pero Sánchez no descolgó el 
teléfono. Se le quedaría la llamada 
perdida. ¿Y a él qué? Pues miren lo 
que vino despues. Tras comunicar 
la decisión el miércoles, la reacción 
desde el Gobierno fue una avalan-
cha de improperios en público, y 
fue el propio Del Pino quien, para 
calmar las aguas, volvió a coger el 
teléfono para hablar con Nadia 
Calviño, Yolanda Díaz y María 
Jesús Montero. Él recibiría la 
llamada de Raquel Sánchez.  

Pero las explicaciones dadas 
para fundamentar la decisión no 
les interesaba. La estrategia era 
desacreditar y tachar a la compa-
ñía y a la familia Del Pino de 
traidores a la patria. Descarada-
mente les acusaban una y otra vez 
de intentar no pagar impuestos en 
España. Qué más da que otras 
compañías con sede en los Países 
Bajos se hayan beneficiado de una 
menor volatilidad en sus costes de 
financiación gracias a una prima 
de riesgo del país más estable en 

comparación con otros países 
europeos, algo que redunda 
después en la buena marcha del 
negocio, en pro de sus accionistas, 
inversores y empleados. Y que sea 
además una oportunidad para 
incrementar la notoriedad de su 
marca tanto en Europa como en el 
resto del mundo, con un marco 
jurídico más estable y una fiscali-
dad más atractiva. 

Y es que estamos ante un 
Gobierno simplista, que trata de 
solucionar problemas complejos 
con soluciones facilonas. Así se 
explica la forma en que el portavoz 
del PSOE en el Congreso, Patxi 
López, zanjaba el otro día las 
preguntas de ABC a propósito de la 
‘escandalera Mediador’: «¿Y a ti 
qué más te da?». Tan sofisticada 
doctrina parlamentaria ante un 
caso aparente de drogas, sexo y 
corrupción que salpica a la Cámara 
donde reside la soberanía popular, 
es la medida que tiene el PSOE de 
España, que podría resumirse 
también en un ‘el cortijo es mío y 
hago lo que quiero’. Ante un fuego 
institucional de magnitudes 
bíblicas, Sánchez ni siquiera ha 
intentado apagarlo. Ni disimular 
siquiera. Todo lo contrario. El 
presidente ha liderado el ejercicio 
de matonismo contra Del Pino. 
‘Usted no sabe con quién está 
hablando’, habrá pensado. Y de esa 
guisa se ha lanzado en tromba 
contra todo el cuerpo empresarial, 
dividiendo al Ibex 35 en dos, a las 
bravas: los patriotas y los antiespa-
ñoles. Los buenos y los malos. Los 
de arriba y los de abajo. Los que se 
quedan y los que se marchan. Ese 
es el problema de la España del «¿y 
a ti qué más te da?», que reduce la 
categoría a anécdota y un gran país 
como el nuestro pasa a ser visto 
como una república bananera ante 
la comunidad internacional. 

Del Pino ha pasado a engrosar 
la lista de insultados del sanchis-
mo, junto a Amancio Ortega, Ana 
Botín, Ignacio Galán y Juan Roig. 
Hasta Calviño se ha apresurado a 
acusar al equipo de gestión de 
Ferrovial de haber consolidado 
una gran multinacional gracias a 
una suerte de favoritismo, enchu-
fismo o el simple azar, en lugar del 
fruto del trabajo y el esfuerzo de un 
equipo humano de primer nivel. Da 
igual. Lo importante es marcar al 
rival y cruzarle la cara con demago-
gia para que sirva de aviso a 
navegantes. Pero Ferrovial puede 
ser el principio del fin del cuento 
del sanchismo desnudo. El craso 
error que ha cometido Sánchez es 
atacar personalmente y en público 
a Del Pino, porque ha forzado que 
la gran empresa se una en defensa 
propia, dando la razón a la parte 
más agresiva del Ibex, que estaban 
ya a cara de perro con el presiden-
te, y ahora ningún primer espada 
corporativo querrá salir a aplaudir 
a la grey sanchista en público.

Semana infausta para el sanchismo: sube la inflación, 
crece el paro, les estalla el escándalo de drogas, sexo y 
‘rock and roll’ parlamentario y Rafael del Pino les envía 
al quinto ídem. La España del «¿y a ti qué más te da?» se 
va por el sumidero, con el gigante Ferrovial levantando 
la mano para decir que Pedro Sánchez está desnudo y 
que ahí se quedan 

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Ferrovial y el 
Gobierno del «¿y a ti 
qué más te da?»

CON PERMISO

A Sánchez se le quiso 
avisar. Del Pino le llamó el 

martes por teléfono pero se 
quedó en llamada ‘perdida’
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Leonor García

Una cinta y un vigilante –o dos–
que impiden el paso a los usuarios
sin cita previa. Dentro, una oficina
con algunas personas, pero nunca
tan llena como antes de la pande-
mia. Eso es lo que se encuentran
las personas que acuden a hacer
un trámite. Da igual que sea la Ad-
ministración local, la autonomó-
mica o la nacional. Allí está el vigi-
lante con el listado de citas pre-
vias. Las quejas de usuarios son
constantes por las dificultades pa-
ra acceder a un servicio público.

A raíz del Covid, el sistema se
generalizó para evitar aglomera-
ciones humanas en las salas de es-
pera que pudieran propagar el vi-
rus. Ahora que la pandemia ha re-
mitido, los gestores se parapetan
en razones organizativas para
mantenerlo. Desde la Unión de
Consumidores de Málaga (UCE)
se exige el fin de la cita previa por-
que “bloquea” el acceso de los ciu-
dadanos a la Administración. “Si
ya vamos sin mascarillas hasta en
el autobús ¿por qué hay que man-
tener la cita previa?”, protesta su
presidente, Jesús Burgos. “Las Ad-
ministraciones tienen que poner
fin a la cita previa, las Administra-
ciones tienen que atender a de-
manda”, opina.

Un vigilante –que decenas de ve-
ces al día tiene que ayudar a los ciu-
dadanos a que desde su móvil lo-
gren hora para ser atendidos–
apunta que “la cita previa es buena
cuando funciona”.

Pero el problema es que no siem-

pre funciona. Teléfonos que nadie
atiende, páginas web “no disponi-
bles”, mensajes de “lo sentimos, no
existe disponibilidad en los próxi-
mos días” o sistemas automatiza-
dos de llamada que no permiten
buscar la cita adecuada para poder
atender también las obligaciones
laborales o familiares.

La Seguridad Social es una de
las Administraciones más critica-
da por los usuarios. Desde la Aso-
ciación de Trabajadores Autóno-
mos (ATA) se indica que recibe de
sus asociados “muchísimas llama-
das todos los días quejándose de
que no pueden contactar ni con la
Tesorería General de la Seguridad
Social (TGSS) ni con el Instituto
Nacional de la Seguridad Social
(INSS)”. Para la vicepresidenta de
ATA, Celia Ferrero, hay “graves
deficiencias” en la atención, espe-
cialmente presencial, de las Admi-
nistraciones. Cree que “no es cues-
tión de volver hacia atrás, sino de
más recursos”. Sostiene que debe
avanzarse en digitalización para
que se puedan hacer trámites de
forma telemática y sencilla. “Para
eso, las aplicaciones y las platafor-
mas deben ser fáciles y ahora mis-
mo no lo son. Y la atención telefó-

nica debe ser eficaz... porque na-
die contesta el teléfono... Muchas
citas presenciales no serían nece-
sarias si efectivamente el servicio
de atención telefónica funcionase
correctamente en la mayoría de
las Administraciones”, afirma.

Francisco González tuvo que
tramitar recientemente pensiones
de viudedad y orfandad tras la
muerte de su padre. Como fue
emigrante, unos papeles tenía
que gestionarlos en Alemania y
otros en Ronda, donde vive. “Los
trámites con la Seguridad Social
de aquí no los quiero recordar.
Fue horroroso. Fueron infinita-
mente más fáciles los trámites con
Alemania. Con mi hermana, que
tiene una discapacidad, se cum-
plían unos plazos y allí estaba el
segurata en la puerta. No podía-
mos entrar y tampoco conseguía-
mos cita previa”, relata.

El presidente de la Unión de
Consumidores tiene su propia ex-
periencia. En este caso, con Ha-
cienda, para la renovación del
certificado digital de la organiza-
ción. Dice que aunque lo hizo con
tiempo no lograba cita para aten-
ción presencial en Málaga antes
de que le caducara. Tenía varias

opciones: irse a Álora o a Marbe-
lla o bien enviar por correo certi-
ficado la documentación. Así que
en vez de ser atendido en persona
en Hacienda tuvo que ir a Correos
y hacer el envío postal con el co-
rrespondiente coste. Aún así, la
UCE se quedó unas dos semanas
sin certificado digital. Por eso
cree que este sistema “afecta a la
economía” dado que una empre-
sa que tenga tantas complicacio-
nes a la hora de hacer trámites, se
topa con obstáculos para desarro-
llar su trabajo. “En la asociación

nos vemos impotentes para solu-
cionarles muchos problemas a los
consumidores. El decreto que pu-
so la cita previa debido a la pan-
demia era provisional y es ilegal
que se mantenga; dificulta un
servicio público. Los ciudadanos
tenemos derecho a que nos atien-
dan y que hay problemas con las
citas es una queja diaria”.

Ante la puerta del edificio múl-
tiple de la Junta está David Ortiz.
Es funcionario de Justicia, ha per-
dido unos documentos y necesita
volver a hacerlos. El trámite con-

siste en entregar –unos metros
más allá– un escrito con cuatro lí-
neas y que le pongan un sello. Pe-
ro no tiene cita previa... Así que no
puede trasponer la puerta. El vigi-
lante es muy amable y le indica
cómo pedir turno. Pero como Da-
vid no se aclara, directamente le
coge el móvil y hace todos los pa-
sos hasta que le consigue la cita.
Tendrá que volver dentro de una
semana; el día de su cita. Si pudie-
ra entrar, en unos pocos metros y
en apenas cinco minutos, dejaría
resuelto su trámite. Pero como no
tiene cita previa; así que deberá
regresar la semana siguiente.

“Habría que volver al sistema de
antes de la pandemia. La atención
tiene que ser más directa, más hu-
mana y más eficiente. Además, no
es lógico que el vigilante tenga
que hacer esto”, opina.

Con la cita previa, los vigilan-
tes se han convertido en el para-
peto con el que se topan los ciu-
dadanos. Confiesan que algunos
usuarios se enfadan porque ya
no hay razones epidemiológicas
que justifiquen las restricciones.
“Vengan con cita o sin cita, siem-
pre intentamos ayudar lo máxi-
mo posible”, afirma el responsa-

La cita previa ante
las administraciones
desespera a los usuarios
● Consumidores y autónomos critican la dificultad para acceder a un servicio
público por páginas web que no funcionan o teléfonos que no son atendidos

1

2

El presidente de
la UCE opina que
es “ilegal” que se
mantenga la cita previa
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ble de seguridad apostado en el
edificio múltiple de la Junta.

En la actual situación, muchas
veces los vigilantes hacen parte del
papel del funcionario de informa-
ción. Y de su empatía depende que
una persona allane o no los obstá-
culos para realizar un trámite.

Para Rafael García, abogado de
Otem Asesores, el manejo con las
Administraciones tiene en la ac-
tualidad dos caras. La de las perso-
nas que tienen una “buena cultura
digital” que ahorran desplaza-
mientos y tiempo al hacer muchos
trámites telemáticos, pero a la vez,
la de los mayores que pueden lle-
gar a ser “analfabetos digitales” y a
los que se les dificulta el acceso a
trámites que son obligatorios para
acceder a prestaciones o cumplir
con imposiciones fiscales. García
explica que a veces las personas de
más edad acaban acudiendo a ges-
tores para que les hagan papeleo
que podrían hacer de forma gratui-
ta si accedieran con más facilidad
a las Administraciones. “Con la ex-

cusa de la pandemia, la Adminis-
tración ha cerrado sus puertas si
no es con cita previa”, denuncia. Y
añade que esta realidad complica
cualquier trámite tanto a usuarios
como a gestores. Porque indica que
aunque se sea capaz de presentar
documentos por vía telemática, la
agilidad se resiente. “Se pierde la
inmediatez de buscar soluciones
cuando dos personas hablan y au-
menta la burocracia. Echo de me-
nos esas gestiones que resolvían
asuntos de forma inmediata. Aho-
ra es un ir y venir de escritos que di-
latan los trámites”, resume. Como
ejemplo pone el de una mujer que,
como no es capaz de hacer su trá-
mite jubilatorio, ha contratado sus

servicios. El expediente lleva siete
meses y aún está sin resolver por el
INSS. “La señora tiene colchón
económico, pero lleva siete meses
sin cobrar...”, denuncia.

Ahora que la pandemia parece
haber quedado atrás, las Adminis-
traciones, sean del ámbito que se-
an, esgrimen razones de organiza-
ción para mantener la cita previa.
Recuerdan también que ya se pue-
den hacer muchos más trámites
por internet. Y por último, desta-
can que habilitan más atención
presencial o franjas horarias sin ci-
ta previa para aquellos colectivos
con menos habilidades digitales.

María G. se maneja a medias con
los trámites telemáticos. Vive cer-

ca de Gestrisam y necesita hacer
una consulta sobre el pago del im-
puesto tras cambiar de vehículo.
Llega a la puerta, pero como no tie-
ne cita previa, el vigilante le impi-
de el paso. Dentro no hay ni una
decena de personas, pero no pue-
de entrar. El vigilante le informa
que debe pedir cita previa esca-
neando un código QR o llamando
al 951929292. Afortunadamente
no llueve, así que sale a la explana-
da que hay frente al edificio. Y afor-
tunadamente lleva encima el mó-
vil. Así que llama a ese número. Y
afortunadamente es para 10 minu-
tos más tarde. Así que por fin entra,
saca el número como antes y en 10
minutos, trámite resuelto. Por los
testimonios de los usuarios y las
comprobaciones hechas por esta
redacción con distintas Adminis-
traciones, Gestrisam es la más ac-
cesible. Pero aunque se esté en la
puerta y dentro no haya casi nadie,
hay que pedir cita previa.

Carlos Conde, el concejal de
Economía del Ayuntamiento de
Málaga, defiende el sistema por-
que permite ordenar la afluencia
de personas. “Fuimos de los pri-
meros en España en abrir la aten-
ción presencial, el grado de satis-
facción con el servicio está por
encima del 9 y atendemos a unas
400 personas cada día; la misma
media que antes de la pandemia”,
sostiene. Destaca que incluso se
puede obtener cita previa en la
misma jornada. Cierto, como ha
comprobado este periódico; nada
que ver con la Seguridad Social...
Conde esgrime que antes del Co-
vid, sin la cita previa, se forma-
ban colas y había que esperar;
mientras ahora la afluencia está
ordenada y los usuarios son aten-
didos a su hora. Recuerda que los
mayores de 65 años tienen aten
ción presencial sin cita los martes
y jueves de 10:30 a 12:00 y qu
los jueves por la tarde, con cita,
también hay para todas las eda-
des. Y concluye: “En otras Admi-
nistraciones hay demoras de se-
manas; nosotros funcionamos co-
mo un reloj”.

El sector público
esgrime ahora razones
organizativas para
mantener la cita previa

1.Getrisam, el organismo de gestión tributaria del Ayuntamiento deMálaga 2.Web de la Seguridad Social con la “página no

disponible”. 3. El vigilante ayuda a un usuario, que no puede acceder sin cita previa, a sacarla para la semana siguiente. 4.David

Ortiz sólo tenía que entregar un escrito en el edificiomúltiple y aunque ya estaba en la puerta, tendrá que volver la semana próxima.

5. Varias personas ante la Tesorería General de la Seguridad Social. 6.Cartel de cita previa en Hacienda.

3 4
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Cristina Valdivieso

El cirujano Salvador Morales
Conde y el ginecólogo Adolfo Ló-
pez Gómez comparten algo fun-
damental: son médicos de Sevi-
lla. También son dos de los 100
mejores especialistas de España,
según el listado que publica cada
año la revista Forbes. Tienen más
cosas en común. Ejercen la Medi-
cina en la sanidad privada, a la
que otorgan excelencia y presti-
gio desde Sevilla para el resto del
país y trabajan a varios metros de
distancia, en los dos grandes hos-
pitales que el Grupo Quirónsalud

tiene en Sevilla, el Sagrado Cora-
zón y el Materno-Infantil. Ahí
acaban sus similitudes. Son las
dos caras de este prestigioso ran-
king que cumple seis ediciones.
La de la veteranía del doctor Mo-
rales Conde, que suma su sexto
año consecutivo entre los mejores
del país; y la del principiante que
debuta en este reconocimiento,
en el caso de Adolfo López.

“Lo fundamental es que se tra-
ta de un reconocimiento que te
hace ver que estás trabajando en
el camino correcto y eso siempre
te estimula a seguir”, valora con
honestidad Salvador Morales
Conde, quien un año más insiste

en poner en valor el “trabajo en
equipo” como pieza fundamen-
tal detrás de sus méritos. “Aún
sigo sorprendido y perplejo”,
valora, por su parte Adolfo Ló-
pez Gómez. “Cuando entras a
trabajar o liderar un equipo, ob-
servas cómo sin los mimbres que
te da el trabajo en equipo no eres
nadie. Este tipo de reconoci-
mientos no puede ser nunca a
una persona”, añade.

Sus currículums definen sus
amplias trayectorias en sus res-
pectivas especialidades, en las
que son considerados entre los
mejores expertos del territorio
nacional. Morales Conde ocupa el
cargo de jefe de Cirugía General y
Aparato Digestivo y de la Unidad
de Excelencia en Obesidad del
Hospital Quirónsalud Sagrado
Corazón y es coordinador de la
unidad de Cirugía Mínimamente
Invasiva, Esófago-Gástrica y Ci-
rugía Bariátrica y Metabólica del
servicio de Cirugía del Hospital
Virgen del Rocío y entre sus méri-
tos está el de ser pionero en el de-
sarrollo de nuevas técnicas qui-
rúrgicas de reconstrucción de pa-
red abdominal por cirugía míni-
mamente invasiva, que ya se uti-
lizan en muchos países del mun-

do para el tratamiento de las her-
nias de pared abdominal.

Por su parte, López Gómez es
jefe de Servicio de Ginecología y
Obstetricia del Hospital Mater-
no-Infantil Quirónsalud Sevilla,
un centro dedicado en exclusivi-
dad a la atención de todas las pa-
tologías de la mujer y el niño de
manera monográfica y en todas
sus facetas, pionero en la sanidad
privada en Andalucía y que ha lo-
grado hacerse un hueco en Sevi-
lla como centro de referencia,
con un un crecimiento del 30%
de la demanda asistencial en su
primer año de actividad.

De Sevilla, formados en Sevilla

y que ejercen su profesión en Se-
villa, admiten con “orgullo” que
recibir este tipo de premios supo-
ne un escaparate de la sanidad se-
villana para todo el mundo. “Es
un orgullo que este tipo de reco-
nocimientos sirva para poner a
Sevilla como un lugar atractivo
para la cirugía. Eso hace que ven-
gan muchos profesionales a for-
marse aquí con nosotros y eso te
hace ver que, en mi terreno, so-
mos una atracción para otros ci-
rujanos a nivel internacional que
vienen a aprender las técnicas
que aquí desarrollamos”, recono-
ce el doctor Morales Conde.

En ese camino, y con miras a lle-

●Forbes distingue a dos especialistas

del GrupoQuirónsalud en Sevilla entre

los 100mejoresmédicos de España

●El cirujano SalvadorMorales repite

desde 2017 y el ginecólogoAdolfo

LópezGómez se estrena en esta lista

Excelencia
médica en la
sanidad privada
sevillana

Adolfo López (izqda.) y Salvador Morales, en el Materno-Infantil Quirónsalud Sevilla.
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var la sanidad que se hace en Sevi-
lla a lo más alto, Adolfo López
apuesta por aprovechar este reco-
nocimiento para seguir creciendo.
“Creo que lo que se ha iniciado
aquí, convirtiéndonos en pioneros
con los servicios que ofrecemos en
el Materno-Infantil, debería cul-
minar en que fuéramos también
referentes en docencia e investiga-
ción, convirtiéndonos en hospital
universitario. Sería para nosotros
un desarrollo culmen a todo lo que
estamos consiguiendo. Eso de-
mostraría, no sólo que se están ha-
ciendo las cosas bien, que es algo
que vemos en la aceptación que es-
tá teniendo el hospital, sino que

somos capaces de ser también
puntal en Andalucía en esos dos
pilares de la Medicina”, apostilla.

Coinciden en defender la sani-
dad “sin apellidos”, pero recono-
cen la apuesta de la sanidad priva-
da y del grupo hospitalario en el
que la ejercen su profesión por si-
tuarse entre los mejores, de ahí la
doble obtención de este reconoci-
miento nacional. Hablan de ma-
yor confort y de innovación tecno-
lógica como las principales armas
de esta modalidad sanitaria.

“Llevo muchos años trabajando
en la privada y recuerdo cómo el
porcentaje de pacientes que hace
diez años era diagnosticado de al-

go y se empeñaba en ser tratado
en la pública porque se decía que
tenía más medios ha bajado mu-
chísimo, afortunadamente, y con
razón”, afirma Morales Conde.
“Aquí en Sagrado Corazón, yo
opero lo mismo que en el Virgen
del Rocío. Hago, igualmente, ci-
rugía de altísima complejidad y es
de reconocer la inversión para ello
de este grupo. Si hay algo de lo
que no tengo dudas es de que la
sanidad privada es tan buena co-
mo la pública”, añade. Por su par-
te, el doctor López Gómez defien-
de que “el médico es médico ejer-
za donde ejerza”. “Las universida-
des de las que nos formamos son

las mismas y los hospitales de los
que salimos son los mismos. Pero
a veces hay circunstancias que te
hacen decidir. Yo hace nueve años
que me aparté de lo público y este
reconocimiento ha llegado donde
estoy ahora”, apostilla.

Sobre el trabajo que hacen a
diario, con más dos décadas de
profesionalidad a sus espaldas,
los dos facultativos coinciden en
que la Medicina actual no se pa-
rece en nada a la de sus inicios.
Morales Conde acabó la especia-
lidad en el año 1999 y destaca
que, tras más de 20 años lleva
ejerciendo, la cirugía ahora pasa
por las tres claves que están con-
siguiendo un desarrollo agigan-
tado en este campo: la cirugía ro-
bótica, la inteligencia artificial y
la cirugía guiada por la imagen.
“Son los tres caminos que mar-
can actualmente la revolución
de la cirugía”, destaca. Todo se
hace en el Hospital Quirónsalud
Sagrado Corazón, donde cada
año se realiza un curso de inno-
vación de cirugía mínimamente
invasiva en el que se dan a cono-
cer los últimos avances que hay a
nivel mundial.

“La cirugía robótica responde
a aquello que principalmente
buscamos los cirujanos que es
llegar a ángulos imposibles y nos
permite hacer cirugías comple-
jas. Con la inteligencia artificial
somos capaces de establecer có-
mo hay que hacer las cosas ade-
cuadamente y estamos viendo
que la colección de datos nos
permita recibir consejos durante
el proceso quirúrgico para hacer
una cirugía concreta. Por último,
la cirugía guiada por la imagen
nos permite trabajar con reali-
dad aumentada, hacer modelos
de planificación en 3D, hacer re-
construcciones 3D preoperato-
riamente para planificar la ciru-
gía e, incluso, una de las cosas en
las que creo que somos pioneros
en Sagrado Corazón que es la ci-
rugía guiada con la imagen con
verde indocianina, que consiste
en trabajar introduciendo una
serie de marcadores en el cuerpo
del paciente, que nos permite ver

más en quirófano de lo que el ojo
humano puede”, explica.

El doctor Adolfo López cumpli-
rá este año 23 como profesional.
Cuenta que ha ayudado a hacer a
unos 4.000 bebés y destaca, por
su experiencia, que la Ginecolo-
gía y Obstetricia actual pasa por
adaptarse a las nuevas deman-
das de la sociedad. En el Hospi-
tal Materno-Infantil Quirónsa-
lud, al que está vinculado desde
que abrió sus puertas en octubre
de 2021, trabaja en esa línea. El
centro cuenta con un serie de
particularidades que lo hacen
único, en pro de una mayor im-
plicación de la mujer en el proce-
so del embarazo, el parto y el
puerperio. “La Obstetricia que
ahora demandan los pacientes
no tiene nada que ver con la que
se hacía hace 15 años. Ahora se
quiere una Obstetricia más per-
sonalizada. La implicación de la
mujer tiene que ser más activa y
proactiva y todo se hace en con-
senso con la pareja, con todas las
garantías de la seguridad para
madre y bebé”, destaca.

Para ello, el área obstétrica

cuenta con cinco amplias Unida-
des de Trabajo de Parto y Recu-
peración (UTPR), todos ellos ex-
teriores, con grandes ventanales
dando a un entorno de vegeta-
ción y dotados con las últimas
tendencias en el parto como la
bañera para dilatación en agua
o lianas y sillas para parto verti-
cal, aromaterapia y musicote-
rapia. Un área quirúrgica dota-
da de la última tecnología para
casos de cesárea y, pensando en
el recién nacido, el hospital
cuenta, además, con un área de
Neonatología que es una de las
dos grandes áreas que constitu-
yen el servicio de Pediatría.

Los dos facultativos
coinciden en que se
trata de un premio
“al trabajo en equipo”FOTOS; JOSÉ ÁNGEL GARCÍA
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Estabilidad para el virgen 
extra                                        

La categoría lampante 
cotiza a 4.750 €/tn. El 
aceite virgen cotiza en 
torno a 5.100 €/tn y el 

virgen extra continúa a partir de 
5.500 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin cambios en los 
precios de los cereales  

El trigo duro comienza a 
cotizar en el grupo 1 a 375 
€/tn, el grupo 2 a 370 €/tn 
y el grupo 3 a 365 €/tn. El 

girasol convencional sigue a 555 
€/tn y el alto oleico baja a 600 €/tn. 
La cebada nacional y el maíz 
tampoco han cotizado. Fuente: 
Lonja de Cereales de Sevilla.   

Primeras operaciones  
de compra 

Las primeras operaciones 
de compra de aceitunas de 
mesa transformadas 
(entamadas o clasificadas) 

están siendo superiores a las de la 
campaña anterior. Fuente: Asaja 
Sevilla.   
 
 
Sigue imparable la 
cotización del lechón 
blanco 
 

En ibérico, el lechón 
cruzado sube a 1,62 €/libra 
y el lechón puro no ha 
cotizado. La categoría de 

cebo repite a 26,80€/@, mientras 
que el cebo campo sigue a 
28,65€/@. La bellota cotiza a 39,12 
€/@ la categoría 100%; la bellota 
75% a 36,50 €/@ y la bellota 50% a 
34,50 €/@. El lechón blanco sube a 
101 €/@ Fuente: Araporc.

MERCADO
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 

MADRID 

En la calle Ferraz de Madrid existe el 
convencimiento de que el próximo 28 
de mayo servirá para cortocircuitar el 
relato de un cambio de ciclo en favor del 
PP. Esa es la estrategia socialista. La con-
fianza en que la marca propia de sus al-
caldes y presidentes autonómicos ten-
ga fuerza. Incluso aquellos mandata-
rios más cercanos con Pedro Sánchez, 
y que no tienen problema en defender 

el global de su gestión, quieren que los 
comicios de mayo sean en clave local y 
autonómica. Y no una primera vuelta 
de las elecciones generales. El enfoque 
es el opuesto al que pretende el PP. Mon-
cloa y Ferraz respetan ese principio, 
pero aún así Sánchez tendrá presencia 
y la dirección federal quiere aprovechar 
los comicios municipales para que tam-
bién se destaquen las medidas del Go-
bierno con las elecciones generales del 
próximo diciembre en el horizonte. 

Para el PSOE son unas elecciones 

en las que tiene mucho que defender. 
Será muy difícil. La fragmentación de 
la derecha en tres siglas en 2019 le per-
mitió recoger un gran botín en forma 
de poder institucional. Esos comicios 
tuvieron lugar un mes después de las 
primeras elecciones generales de ese 
año, donde Sánchez vivió su mejor mo-
mento y donde esa división de la de-
recha estaba en su mayor punto de 
ebullición. La combinación de todo 
ello hizo que en mayo de 2019 el PSOE 
fuese primera fuerza en buena parte 
del país. El PSOE tiene el mando en 22 
capitales de provincia. El discurso ofi-
cial es que pueden mantener muchas 
de ellas y que se aspira a estar cerca 
del poder en otras cuatro. Entre ellas 
destacan Barcelona y Valencia. En la 
segunda y tercera ciudad de España 
el PSOE cogobierna desde 2015. Jau-
me Collboni y Sandra Gómez han es-
tado todo ese tiempo a la sombra de 
Ada Colau y Joan Ribó, respectivamen-
te. Y ambos serán la apuesta socialis-
ta para que ese bloque se mantenga, 

pero con el PSOE por delante de su so-
cio. Pero el desembarco de Xavier Trias 
como candidato de Junts en Barcelo-
na y la fuerza del PP en Valencia ha-
cen de este objetivo una empresa com-
pleja. 

Será muy difícil que los socialistas 
mantengan su poder institucional. In-
cluso si son capaces de mantener su ni-
vel de voto. De las capitales de provin-
cia que el PSOE logró gobernar, en 12 
hubo más voto global para los partidos 
de la derecha. Con el PSOE en primera 
posición y la derecha fragmentada, la 
izquierda logró optimizar mejor sus vo-
tos en actas municipales. Esto sucede 
también en Valencia. Y en capitales don-
de el alcalde actualmente es socialista 
como Granada, Jaén, Huesca, Albacete, 
Cuenca, Guadalajara, Burgos, León, Se-
govia, Valladolid y Logroño.  

Ahora la derecha tiende a agrupar-
se. Mientras que en la izquierda del PSOE 
la incertidumbre es mayúscula. Eso hace 
que incluso alcaldías con figuras tan 
consolidadas como Valladolid no pue-
dan garantizarse al cien por cien. Y esto 
vale incluso para Sevilla, la ciudad más 
importante que retiene el PSOE. «Para 
nosotros el problema es el socio», dicen 
en Ferraz. Una afirmación que recorre 
todo el partido. Esto será así también 
en la batalla autonómica. De las 12 re-
giones que celebran elecciones los so-
cialistas lideran el gobierno en 9 de ellas. 
En Cantabria sostienen y participan del 
Gobierno de Miguel Ángel Revilla. Solo 
están en la oposición en la Comunidad 
de Madrid y la Región de Murcia. 

∑ El PSOE cree que puede retener  
sus gobiernos autonómicos, pero se 
admite que casi todo está en juego 

∑ Los gobiernos de Castilla-La Mancha, 
Navarra y Asturias son los más sólidos 
y en el resto habrá batalla 

Ferraz aspira a las alcaldías 
de Barcelona y Valencia  
y defiende su botín electoral
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El PSOE solo ha perdido el mando re-
gional en una legislatura. Y porque Iz-
quierda Unidad se abstuvo ante el PP. 
Esa histórica relación de fuerzas hace 
factible retener el Gobierno. Pero Gui-
llermo Fernández Vara es consciente 
de que puede necesitar repetir la mayo-
ría absoluta. Y existe escepticismo. 

Aragón 

Muchas dudas con  
el PAR y Aragón Existe 

Se repite el caso. Un PP reforzado y un 
PSOE con dudas por el comportamien-
to de sus socios. En Ferraz reconocen 
dudas por la crisis que atraviesa el PAR. 
Además se presenta Aragón Existe, que 
con su marca local turolense apoyó la 
investidura de Pedro Sánchez pero que 
le ha votado en contra de los últimos 
Presupuestos. Ambas marcas podrían 
abrirse a pactos con el PP. Pero el PSOE 
confía en que no lo haga si está Vox en 
la ecuación. 

Comunidad Valenciana 

La pieza más cotizada 

La gran batalla electoral del 28-M se va 
a disputar en la Comunidad Valencia-
na. El PSOE reconoce que está muy dis-
putado. Sus encuestas internas dan a 
Ximo Puig margen para un tercer man-
dato. Se apuesta por una campaña dis-
tante de La Moncloa. 
 

Asturias 

Una baronía casi 
asegurada 

Es uno de los territorios donde el 
PSOE no ve peligro para su poder ins-

titucional. Los datos mantienen la fuer-
za electoral de Adrián Bar-
bón y en Asturias la iz-
quierda del PSOE tendrá 

representación. 

Cantabria 

A la espera de Revilla 

En Cantabria el PSOE aspira a reeditar 
la alianza con el PRC. Pero en Ferraz 

también hay alertas respec-
to a que Miguel Ángel Revi-
lla pueda buscar acercarse 
al PP con la vista puesta en 
las generales. 

Castilla-La Mancha 

Puerta grande  
o enfermería 

Emiliano García-Page necesita sí o sí 
mayoría absoluta para seguir gobernan-
do. El barón más distante con Sánchez  
tiene sondeos que se lo garantizan. El 
margen no es grande, pero es de los go-
biernos que se dan por más seguros. 

Navarra 

La fórmula Chivite 
seguirá adelante 

Tras la ruptura entre PP y UPN se hará 
todavía más compleja una alternativa 
a la suma de María Chivite, que quiere 
repetir fórmula: Bildu como apoyo es-
table pero fuera del Gobierno.

La Coruña

Cáceres

Castellón

Huelva

Las Palmas

Lugo

Murcia

Palma

Sevilla

Soria

Toledo

Capitales del PSOE

desdemayo de 2019

En peligro para

futuro gobierno

Aspiran a gobernar

Barcelona

Valencia

Cuenca

Guadalajara

Albacete

Granada

Segovia

León

Valladolid

Burgos Logroño
Huesca

Jaén

Capitales que aspira conseguir el PSOE

Andalucía 

El partido sigue en ‘shock’ tras la 
mayoría absoluta de Juanma 
Moreno. Confía en la marca de sus 
alcaldes para cambiar la dinámica y 
que ésta no se extienda hacia las 
generales. Sevilla es la joya de la 
corona, pero sin poder autonómico 
todo el poder institucional que 
puedan retener es fundamental. 

Cataluña 

Además de la lucha a tres bandas 
por Barcelona, el PSC pone a 
prueba su mejora electoral. Para La 
Moncloa es muy importante que su 
agenda catalana se refrende con el 
PSC recuperando poder institucio-
nal. En muchas localidades catala-
nas se va a librar una batalla entre 
PSC y ERC por el bastón de mando. 
El posterior reparto de las diputa-
ciones provinciales es fundamental 
para un partido que aspira a llegar 
en una posición de fuerza a las 
autonómicas que teóricamente se 
esperan para 2025. 

Galicia 

Aunque el PP gobierna la región 
con mayoría absoluta, los socialis-
tas tienen importantes alcaldías. 
Su líder regional preside la Diputa-
ción de La Coruña. Retenerlo es 
fundamental para su proyección. 

País Vasco 

Sus autonómicas serán también en 
2024. El PSE acude a las municipa-
les habiendo renovado su liderazgo 
en la persona de Eneko Andueza. El 
objetivo es mantener posiciones 
institucionales. El pacto con el PNV 
seguirá como prioridad. Pero se 
mide el crecimiento de Bildu.  

Castilla y León 

El objetivo es mantener las princi-
pales alcaldías que tiene en la 
región. El PSOE quiere testar la 
fuerza de un PP que en 2021 no 
mostró la fuerza que sí logró en 
Madrid o Andalucía. Quieren medir 
la salud del pacto con Vox.

COMUNIDADES SIN ELECCIONES AUTONÓMICAS

Comunidad de Madrid 

Revertir la supremacía 
de Más Madrid 

Pese a las pocas expectativas de lograr 
un cambio, los socialistas tienen una 
misión nítida: superar a Más Madrid 
como primer partido de la izquierda. 
En la Comunidad de Madrid Juan Loba-
to cree contar a su favor, al contrario 
que en la repetición electoral de 2021, 
con el hecho de que haya urna también 
municipal. En el Ayuntamiento de Ma-
drid ya sin Manuela Carmena enfrente, 
la aspiración más realista es mejorar re-
sultados. Aunque en el PSOE ven debi-
lidad en José Luis Martínez Almeida, al 
que no ven con la mayoría asegurada. 

Región de Murcia 

Pocas expectativas en 
territorio hostil 

Pese a todas las crisis que han rodeado 
al Gobierno de Fernando López Miras 
en el PSOE no hay expectativas reales 
aquí. Todos los sondeos apuntan a un 
refuerzo del PP, que además tiene aquí 
a un Vox que tiene en la región uno de 
sus feudos con más voto. 

 
La Rioja 

Un todo o nada  
en un feudo del PP 

La socialista Concha Andreu rompió en 
2019 con 24 años consecutivos de go-

biernos del PP. Sus datos no han em-
peorado, pero hay riesgo de que no ten-
ga socio a su izquierda. Y eso obliga a 
una mayoría absoluta muy improbable. 

Canarias 

Todo iba bien hasta  
el Tito Berni 

El ‘Pacto de las Flores’ que sostiene a 
Ángel Víctor Torres suma 37 escaños. 
Con la mayoría absoluta en 36. Los da-
tos que manejaba el PSOE apuntaban 
a una mejora del resultado socialista y 
con buena imagen del presidente regio-
nal. Ahora todo se empieza a complicar. 

Baleares 

Armengol no tiene 
nada garantizado 

Un territorio en el que operan en el mis-
mo plano los riesgos y virtudes del PSOE: 
pueden pactar con muchos socios pero 
a la vez dependen de que mantengan 
un buen suelo para reeditar el Gobier-
no. En el PSOE ven a la derecha forta-
leciéndose allí.  

Extremadura 

Vara y la necesidad de 
una mayoría absoluta 

Pedro Sánchez, Sandra Gómez y 

Ximo Puig, el pasado mes de 

diciembre, en Valencia  // MIKEL PONCE
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MANUEL CONTRERAS SEVILLA 

E
l expediente es uno de tantos 
en la Consejería de Justicia. 
Ha seguido todo el protocolo 
administrativo, con el consi-

guiente estudio, intercambio de docu-
mentos entre las partes afectadas e in-
formes por escrito. Un procedimiento 
que se sigue rutinariamente y en el que 
intervienen tres administraciones: el 
Ayuntamiento, la Junta de Andalucía 
y la Agencia Tributaria. En definitiva, 
un esfuerzo para funcionarios y un gas-
to de tiempo y material. ¿Motivo de la 
reclamación? Un céntimo de euro. 

Se trata de un expediente abierto 
por el Ayuntamiento de la entidad lo-
cal gaditana de la Barca de la Florida. 
El asunto no tiene matiz político algu-
no —de hecho, la localidad está gober-
nada por el PP—, pero es un ejemplo 
de procedimientos administrativos 
completamente prescindibles que se 
activan de forma automática y que ge-
neran una pérdida de tiempo a los fun-
cionarios. 

El caso de la Barca de la Florida fue 
citado por el propio consejero de Jus-
ticia, José Antonio Nieto, en un recien-
te desayuno organizado por la Cáma-
ra de Comercio. Nieto se refirió a este 
singular expediente como ejemplo de 
la falta de confianza entre las admi-
nistraciones. El consejero, que mos-
tró a los asistentes varios folios que 
pertenecían al expediente de un cén-
timo de euro, abogó por generar un 
nuevo marco normativo que permita 
ahorrar a los funcionarios esfuerzos 
innecesarios que restan tiempos para 
asuntos mucho más capitales. 

Más casos 
Pero el caso de Barca de la Florida no 
es el único. Con relativa frecuencia se 
generan procedimientos administra-
tivos por cantidades menores, debido 
a las diferencias que surgen en el gas-
to por parte de los ayuntamientos de 
partidas económicas fiscalizadas por 
la Junta de Andalucía. Normalmente 
se trata de obras o subvenciones en los 
que por distintas razones se produce 
una desviación mínima, lo que obliga 
a abrir un procedimiento administra-

tivo, incluyendo los correspondientes 
plazos de alegaciones, para cuadrar 
cuentas. 

«El control financiero de la Inter-
vención General de la Junta puede de-
tectar variaciones de cantidades mí-
nimas en la ejecución de obras u otros 
gastos y debe notificarlo. Otras veces 
son los propios ayuntamientos quie-
nes lo detectan y nos lo notifican», ex-
plica María Luisa Ceballos, secretaria 
de Administración Local de la Conse-

jería de Justicia. Ceballos señala que 
además de la Barca de Florida hay 
otros ayuntamientos con expedientes 
similares, como Benitaglia, en Alme-
ría. 

El problema es que la apertura de 
un expediente conlleva la moviliza-
ción de hasta cinco administraciones: 
la Intervención General, la consejería 
afectada de la Junta de Andalucía, el 
Ayuntamiento en cuestión, Hacienda 
y la Agencia Tributaria, dependiente 
del Gobierno central. La Junta de An-
dalucía está promoviendo un cambio 

normativo que simplifique estos pro-
cedimientos de control, especialmen-
te cuando se trata de cantidades ni-
mias. «No queremos evitar los contro-
les ni relajar la fiscalización, sino que 
haya un solo supervisor en lugar de 
cinco», explica María Luisa Ceballos. 

La secretaria general de Adminis-
tración Local explica que «estamos re-
visando todos los procedimientos para 
facilitar la labor de los funcionarios 
sin que se pierda la eficiencia en el con-
trol del gasto. Hay una estructura muy 
férrea», resalta. «Estamos bajo con-
trol de Hacienda, y la medidas son muy 
estrictas», señala la responsable de la 
Consejería de Justicia, «pero hay mar-
gen para evitar duplicidades sin per-
der esa capacidad de control».  

Procedimientos completos 
Cuando se detecta que las cuentas no 
cuadran se abre un expediente inter-
no en la Consejería correspondiente y 
se realiza el control financiero, con to-
dos los agentes implicados. Cuando se 
trata de una cantidad nimia, como en 
el caso del céntimo de euro de la Bar-
ca de la Florida, «no se procede al re-
querimiento de pago, pero hay que 
abrir un procedimiento administrati-
vo completo para comprobar que no 
haya una deuda previa a la que habría 
que sumar la nueva cantidad. Y pos-
teriormente, en cualquier caso, hay 
que remitir el expediente a la Agencia 
Tributaria». 

La Ley de Presupuestos de Andalu-
cía determina que no se hagan efecti-
vas las liquidaciones cuando son in-
feriores a 15 euros, y este listón se va 
a subir a 30 euros. En cualquier caso, 
con cada descuadre presupuestario 
hay que verificar que no haya deudas 
anteriores, aunque el Gobierno espe-
ra cambiar la norma en 2023 para tra-
tar cada deuda de forma independien-
te, de manera que se puedan obviar las 
de cantidades ínfimas. Son pasos para 
evitar esfuerzos prescindibles en una 
administración saturada de burocra-
cia. Lo sorprendente es que con tanto 
control ocurriesen casos como los ERE, 
con cientos de millones defraudados. 
«Bueno, la Intervención detectó y aler-
tó del asunto. Aquello fue más bien un 
asunto político», zanja Ceballos. 

Deudas mínimas obligan a la Administración a tramitar expedientes   // ABC

Funcionarios de hasta cinco 
administraciones abren y supervisan 
un expediente  por una deuda de un 
céntimo de euro.  Estos asuntos 
menores no son infrecuentes

El Ayuntamiento 
que reclama un 
céntimo a la Junta
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M. M. TEROL 

SEVILLA 

Los sindicatos presentes en la Mesa 

Sectorial de Educación —esto es, 

CSIF, ANPE, CC.OO., UGT y Ustea—, 

se han reconciliado con la Conseje-

ría que dirige Patricia del Pozo. Tras 

levantarse de la Mesa Sectorial el pa-

sado 22 de febrero, vuelven hoy mis-

mo a dicho espacio de negociación 

tras pactar con el Gobierno andaluz 

un calendario de encuentros y los 

contenidos de los próximas reunio-

nes, algo que los sindicatos reclama-

ban hace tiempo.  

Este reencuentro desactiva un pun-

to de fricción con los representantes 

de los trabajadores del sector educa-

tivo que podría haber causado algún 

dolor de cabeza al Gobierno andaluz. 

En el Ejecutivo de Moreno son muy 

conscientes del poder de los sindica-

tos y temen que tanto en Sanidad 

como en Educación se produzcan mo-

vilizaciones que puedan minar su ac-

ción.  

De hecho, el Ejecutivo andaluz ha 

pactado ya en varias ocasiones con 

los representantes de la función pú-

blica sanitaria y educativa para ga-

rantizarse la paz social. Recuerdan 

con total nitidez en el Palacio de San 

Telmo que las Mareas Blancas sani-

tarias y las marchas por la Educación 

pública que hicieron mucho daño en 

el último Gobierno de Susana Díaz.  

Mientras en Educación la conseje-

ría que dirige Patricia del Pozo ha 

conseguido desactivar la bomba del 

plantón sindical, en Salud tampoco 

parecen cerca las movilizaciones. Y 

eso que la propuesta del último plan 

de Atención Primaria está muy lejos 
de haber convencido a los sindicatos 

que negocian en dicha mesa.  

En todo caso, Sanidad y Educación, 

donde más personal hay de la admi-

nistración andaluza y donde la iz-

quierda en otras regiones como Ma-

drid está movilizando para calentar 

la campaña de las elecciones muni-

cipales de mayo, hay calma por el mo-

mento.  

Vuelta a la Mesa 

El desencuentro de los sindicatos edu-

cativos con la Consejería de Desarro-

llo Educativo y Formación Profesio-

nal tiene un origen muy claro. La ti-

tular de dicho departamento, Patricia 

del Pozo, presentó ante los medios a 

finales del mes pasado el contenido 

del nuevo currículum para los distin-

tos grados de formación. El proble-

ma —y lo que enfadó a los represen-

tantes de los trabajadores— es que di-

chos documentos que se dieron a los 

periodistas no se habían negociado 

aún en Mesa Sectorial.  

Por eso, explica Elena García, re-

presentante de CSIF en la Mesa, los 

sindicatos tuvieron la sensación de 

que la Junta trabajaba con ellos con 

una política «de hechos consuma-

dos». «Si comunicas el contenido de 

los borradores cómo vas a hacer cam-

bios luego», añade.  

Aunque los sindicatos entienden 

y comparten que el Gobierno anda-
luz traslade a la opinión pública, re-

clamaron más lealtad a la Junta. Pa-

rece que ha surtido efecto. De hecho 

ayer la Consejería de Educación lan-

zó un comunicado, consensuado con 

los sindicatos, que sirve de anuncio 

de paz. Hoy se sentarán todos de nue-

vo a la Mesa Sectorial.  

«La Consejería reconoce y valora 

la labor que los representantes del 

profesorado desempeñan en la defen-

sa de los profesionales de la educa-

ción pública y su contribución a la 

mejora de la enseñanza pública an-

daluza», señala el comunicado, que 

añade que «la Consejería se reafirma 

el compromiso para mejorar los cau-

ces de diálogo con los agentes socia-

les, con el objetivo de potenciar un 

diálogo fluido y fructífero». 

La Junta se garantiza 
la paz social en 
Educación y Salud
∑ Los sindicatos 

educativos vuelven a 

sentarse a la Mesa 

Sectorial este lunes

El pasado 22 de febrero los 
representantes de los 
trabajadores educativos 
abandonaron el diálogo 
con el Gobierno andaluzD
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M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a Consejería de Salud y Consu-

mo tiene ya listo un borrador 

de lo que quiere que sea el nue-

vo plan de Atención Primaria. 

En el proyecto, que presentó esta se-

mana a los sindicatos en Mesa Secto-

rial, se contemplan novedades de cala-

do como es la de que el médico de fa-

milia gane peso y poder y pueda ampliar 

el número de pruebas diagnósticas que 

puede mandar a sus pacientes.  

La base de esta medida está, según 

fuentes del departamento que dirige 

Catalina García, en que los pacientes 

lleguen al siguiente nivel asistencial 

—el especialista, normalmente— con 

las pruebas ya realizadas y los resulta-

dos listos. De esta forma se ahorra tiem-

po porque no hay que derivar al pacien-

te, esperar la cita con el nuevo  médico 

y luego aguardar el tiempo de las radio-

grafías o análisis que sean necesarias.  

Esta medida es una de las que se con-

templan dentro del punto dedicado a 

la cuestión de la «mejora de la resolu-

ción diagnóstica» que ha planteado Sa-

lud a los sindicatos. En el mismo apar-

tado se contemplan también cuestio-

nes como la «revisión de las 

instalaciones para las pruebas diagnós-
ticas de ámbito de primaria y de la car-

tera de servicios adaptada a las nece-

sidades de cada centro».  

Con esta propuesta el Servicio An-

daluz de Salud (SAS) quiere que las 

pruebas que pueda mandar el médico 

de cabecera, además, puedan realizar-

se en el mismo espacio. Con esto se me-

jora por un lado la atención al ciudada-

no, que salva desplazamientos a otros 

centros sanitarios. Pero también se des-

congestionan las consultas de especia-

listas a donde se derivan por ahora a 

los pacientes para los test que el médi-

co considera necesarios.  

Salud propone también en este apar-

tado que las conocidas como pruebas 

POCT (point of care testing por sus si-

glas en inglés, punto de pruebas en es-

pañol), se puedan hacer en los centros 

de salud. Son test que se pueden hacer, 

explican fuentes sanitarias, con apara-

tos portátiles fácilmente instalables en 

los espacios de Atención Primaria y 

que, además, pueden manejar los pro-

fesionales que trabajan en estos cen-

tros.  

Además, señala el documento de Sa-

lud al que ha tenido acceso ABC, la Con-
sejería de Salud propone que los pro-

fesionales sanitarios del centro de sa-

lud reciban formación para «manejo 

de imagen para diagnóstico», lo que 

amplia la cartera de pruebas que se po-

drán hacer en la Atención Primaria sin 

necesidad de derivar al paciente a otro 

centro más especializado o al hospital.  

Dentro de las reclamaciones histó-

ricas del personal sanitario, Salud plan-

tea también que se dedique un tiempo 

del horario laboral de médicos y perso-

nal de Enfermería para la investigación 

y la formación. Esto es algo que ambos 

colectivo reclaman hace mucho y que, 

debido a la saturación de las agendas 

por la alta demanda asistencial, suele 

quedar fuera de sus actividades.  

Rehabilitación 

Dentro del documento, el SAS plantea 

también a los sindicatos la opción de 

incorporar la rehabilitación dentro de 

la cartera de servicios que pueden te-

ner disponibles. Aquí entraría, deta-

lla el documento de Salud, tanto la fi-

sioterapia como el logopeda.  

Además, la Consejería de Salud quie-

re «revisar la cobertura asistencial de 

las matronas» y avanzar en la implan-

tación de la enfermería escolar así 

como la implantación de un cupo má-

ximo de pacientes para las enfermera 

y el médico de familia.  

Este plan para la Atención Prima-

ria, recuerdan desde la Consejería de 

Salud, no es el primero que abordan 

El médico de cabecera 
gana poder y podrá 
mandar más pruebas

∑ Salud propone que los centros de salud 
tengan fisioterapeuta y logopeda en su 
nuevo plan de Atención Primaria 

∑ Los sindicatos se muestran contrarios 
a la iniciativa y piden negociar en 
profundidad los cambios

Más sanitarios 

El plan para la Atención Primaria 
de la Junta propone atraer y 
contratar a más sanitarios en el 
sistema para descongestionar el 
sistema y dar un mejor servicio a 
los pacientes. La prioridad está en 
la contratación de médicos de 
familia y pediatras.  

Administrativos 

Salud ha propuesto a los sindicatos 
que en los centros de salud haya 
más personal administrativo. De 
esta forma, creen, los sanitarios 
contarán con mayor apoyo y 
podrán verse liberados de tareas. 
«Con el fin de desburocratizar es 
necesario asignar personal de 
gestión y servicios como apoyo a 
los facultativos de Atención 
Primaria y Enfermería», indican 
desde la Consejería de Salud. 

Trabajadores sociales 

La propuesta de Salud quiere 
incorporar más trabajadores 
sociales en Primaria. En total se 
prevén 85 incorporaciones.  

Ofertas para residentes 

Conscientes de el problema para 
retener a los médicos residentes 
que acaban su formación, Salud 
quiere ofrecerles vacantes que no 
se hayan podido cubrir por el Pacto 
de Bolsa Única. De esta forma, 
esperan, que se quedarán en 
Andalucía trabajando.  

Dispersión geográfica 

La Consejería de Salud propone 
revisar las categorías de Primaria 
para que los profesionales puedan 
cobrar por dispersión geográfica. 

LAS PROPUESTAS
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Un médico del Servicio Andaluz de 

Salud pasando consulta a un 

paciente  // ABC

desde la Junta. La presión que supuso 

la parte más dura de la pandemia de 

Covid-19 sobre los centros de salud ya 

llevó a Salud, entonces dirigida por Je-

sús Aguirre, a plantear una serie de 

medidas para mejorar los procesos.  

Ahora el Gobierno andaluz quiere 

seguir avanzando en esa dirección. Por 

eso establecen en su nueva propues-

ta para los representantes de los tra-
bajadores que los médicos de familia 

no tengan más de 35 citas en sus agen-

das cada día y que ese número sea de 

25 como mucho en el caso de Pedia-

tría. En estas citas se incluyen, deta-

llan, «la demanda presencial, telefó-

nica, administrativa, programa, avi-

sos» y demás tareas que se le puedan 

encomendar.  

Sin embargo, este plan no acaba de 

convencer. Tanto es así que ninguno 

de los sindicatos presentes en la Mesa 

Sectorial de Salud rubricaron el docu-

mento de propuestas. De hecho la re-

unión, que tuvo lugar el jueves, acabó 

con el descontento de los representan-

tes de los trabajadores, molestos con 

que Salud hiciese pública la propues-

ta antes de que se haya negociado don-

de consideran que debe hacerse. 
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

El uso de los servicios de la Catedral 
se ha convertido en un problema no 
sólo estético sino litúrgico. La desban-
dada de nazarenos que se produce en 
casi todas las hermandades al atrave-
sar la puerta de San Miguel ha provo-
cado que el Cabildo Metropolitano 
haya trasladado al Consejo de Cofra-
días la necesidad de buscar alterna-
tivas en el exterior para que el paso 
por el templo metropolitano sea ver-

daderamente el lugar al que van los 
participantes a realizar la estación de 
penitencia y no un punto de avitua-
llamiento en el Patio de los Naranjos.  

El delegado de Actividades del Ca-
bildo, Francisco Ortiz, explicó a ABC 
que ha pedido al presidente del Con-
sejo, Francisco Vélez, que se planteen 
este asunto porque «las hermanda-
des tienen que concienciarse de que 
ese es el momento por el que se le da 
sentido a la salida» y no que, como él 
mismo entiende, «no tiene sentido 
convertir aquello en una estación de 

servicios». El Cabildo Catedral, como 
cada año, ha accedido sin problemas 
ni objeciones a la petición del Conse-
jo de que en el Patio de los Naranjos 
se instalen unos urinarios e incluso 
se aumentarán. Si está terminada la 
obra de los aseos del Pabellón Neo-
clásico —los que se encuentran en-
trando a la derecha por San Miguel, 
que eran los antiguos servicios en Se-
mana Santa—, se podrán utilizar jun-
to con los del Patio de los Naranjos. 
En caso de que no sea así, se incre-
mentarán los baños en este punto.  

El propio Vélez reconoció a este pe-
riódico que el Cabildo se ha mostra-
do  preocupado por las escenas poco 
decorosas que se observan en la Ca-
tedral mientras se reza la estación o 

se pasa delante del Santísimo y seña-
la que el incremento de los urinarios 
servirá para «evitar los colapsos que 
allí se producen» y que habrá que es-
tudiar la posibilidad de encontrar otras 
alternativas al problema.  

Lo que observan los capitulares que 
se encuentran en el templo metropo-
litano durante el paso de las herman-
dades, al igual que las 500 personas 
que se dan cita en las sillas que allí se 
instalan para el público en general o 
los propios participantes en las cofra-
días, son los cortejos vacíos, acólitos 
portando dos ciriales, los pasos dis-
curriendo a toda prisa casi sin naza-
renos delante y, en el Patio de los Na-
ranjos, nazarenos descubiertos fu-
mando y comiendo bocadillos 
mientras dura el paso de la cofradía 
por la Seo.  

De hecho, las hermandades suelen 
colocar allí a diputados para velar por 
que conforme se utiliza el baño, se 
vuelva a la fila. Pero eso no siempre 
ocurre, hasta el punto de que a veces 
está la hermandad que viene detrás 
ya saliendo por la puerta de Palos y 
un buen número de nazarenos corrien-
do buscando su tramo ya en la calle.  

Esto mismo le pasó a la Estrella el 
año pasado y, por ello, la junta de go-
bierno ha tomado la decisión de bus-
car otros espacios durante el recorri-
do fuera de la Catedral para repartir 
al cortejo en lugares como el conven-
to del Santo Ángel, el Círculo Mercan-
til o en los que instala el Ayuntamien-
to. Lo mismo ocurre con cofradías de 
barrios alejados como el Cerro o la 

∑ Invita a que se busquen alternativas 
en la calle para que las cofradías no se 
descompongan durante la estación   

∑ Cada vez hay más hermandades que 
habilitan baños en el recorrido para 
respetar el lugar de oración de la Seo

Nazarenos del Gran Poder 

pasando en perfecto orden por la 

Catedral  // J.M. SERRANO

Este año se aumentará el 
número de urinarios en la 
Catedral, utilizando los del 
Pabellón Neoclásico si 
estuviese la obra terminada

El Cabildo pide al Consejo 
que evite el uso de los 
servicios de la Catedral
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Sed, que habilitan espacios como la 

Facultad de Empresariales, el Recto-

rado de la Universidad o la parroquia 

de San Benito o San Esteban, en el 

caso de la de Nervión.  

En la Madrugada, aunque los na-

zarenos de las hermandades de capa 

se salen de la fila en la Catedral con 

mayor discreción por encontrarse 

expuesto el Santísimo, también se 

ofrecen en el exterior espacios como 

el mercado de la Encarnación (la Ma-

carena), la Facultad de Bellas Artes 

(Los Gitanos) o el Baratillo (Esperan-

za de Triana).  

El canónigo Francisco Ortiz recor-

dó que «el fin de cada hermandad es 

llegar a la Catedral como iglesia ma-

dre a hacer estación de pentencia, y 

eso es lo que le da sentido a la Carre-

ra Oficial», por lo que «habría que bus-

car otro espacio». El delegado de Ac-

tividades reconoce que «ha habido 

una dejadez generalizada» por parte 

de las hermandades, del Consejo y del 

propio Cabildo a lo largo de los años, 

después de que hace décadas se ins-

talasen estos servicios, algo que a su 

juicio fue una decisión equivocada. 

Y, aunque comprende que se dan una 

serie de «inconvenientes humanos», 

esto ha invitado a que el nazareno 

esté ya mentalizado de que el hecho 

de llegar a la Catedral supone un ali-

vio para ir al servicio, en lugar de te-

nerlo como un lugar de oración y re-

cogimiento. Y pone un ejemplo: «Lo 

que ocurre es igual que si, al llegar a 

la Plaza de San Francisco, todo el 

mundo entrase en el Ayuntamiento 

para ir al baño dejando a los pasos so-

los cruzando». Y, en este caso, se tra-

ta del punto principal del recorrido 

porque es donde se realiza la estación 

de penitencia. 
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EVA DÍAZ PÉREZ SEVILLA 

L
as heladas aguas del Pa-
cífico se tragaron al Ori-
flame, un barco español 
que había partido del 
puerto de Cádiz llevando 
en sus bodegas un precio-

so cargamento de finas cristalerías de 
la fábrica del Palacio Real de La Granja 
en Segovia. El destino era el puerto del 
Callao en el Virreinato del Perú, pero el 
navío se hundió el mes de julio de 1770 
frente a las costas de Chile. Durante si-
glos se buscó el lugar del naufragio has-
ta que hace unos años una empresa ca-
zatesoros descubrió que el barco se en-
contraba bajo la arena de la playa de la 
Trinchera porque con el tiempo la línea 
de costa le había ganado terreno al mar. 
El caso del Oriflame lleva largos años 
de proceso judicial, pero una reciente 
investigación aporta datos y novedades 
que podrían servir para que el Estado 
español reclame los derechos sobre los 
restos de aquel naufragio. 

Vicente Ruiz García (Úbeda, 1973), 
profesor y asesor de la Cátedra de His-
toria y Patrimonio Naval de la Univer-
sidad de Murcia, ha investigado duran-
te años para desentrañar la historia de 
este barco. El resultado ha sido el libro 
‘El navío Oriflame y su tiempo. Un pa-
trimonio cultural de España en la cos-
ta de Chile’, publicado por el Consejo Su-
perior de Investigaciones Científicas, la 
Universidad de Sevilla y la Diputación 
de Sevilla. La obra no es sólo una rigu-
rosa reconstrucción de la historia del 
barco sino que despliega una ambicio-
sa investigación en la que se aborda des-
de la crónica de la navegación en el si-
glo XVIII a la vida cotidiana en la Carre-
ra de Indias, pasando por la alimentación 
en las largas travesías ultramarinas, el 
proceso de fabricación de los cristales 
de La Granja o el camino por tierra que 
hacían las mercancías antes de embar-
car.  

El autor cuenta con obras de histo-
ria marítima como ‘Cocina a bordo. Ali-
mentación, salud y sostenibilidad en las 
largas travesías oceánicas del siglo XVIII’; 
´Las naves de las Cortes 1808-1812, el úl-
timo servicio de la Marina de la Ilustra-
ción’ o ‘Los Arsenales del Rey (1750-

1820)’. Con la historia del Oriflame da 
un paso más porque este ensayo histó-
rico se lee como una trepidante novela 
de viajes. De hecho, aun conociendo el 
trágico destino final del barco, hay mo-
mentos de verdadero suspense poco an-
tes de que el Oriflame se hunda frente 
a las costas de Chile con todos sus via-
jeros y la tripulación, un total de 200 
personas. Una tripulación, por cierto, 
que padeció el escorbuto, lo que provo-
có que el barco fuera a la deriva duran-

te varias leguas.  
El Oriflame, la Llama dorada, fue 

en realidad un barco de guerra fran-
cés construido en la localidad gala 
de Tolón en 1743 que luchó con la 

Armada francesa en el Medite-
rráneo durante la Guerra de 

los Siete Años (1756-1763). 
El barco fue apresado por 

los enemigos in-
gleses y llevado 
a Gibraltar, don-

de lo adquirieron 
mercaderes gadita-

nos, que lo adaptaron para 
que se convirtiera en una 
embarcación destinada 
al comercio con Améri-
ca. El navío pasó así a 
ser propiedad de la po-
derosa casa de comer-

cio de la capital gaditana ‘Uz-
táriz. Hermanos y Compañía’. 

La historia se inicia con el 
origen de la mercancía crea-

da en La Granja y desti-
nada a las lujosas mesas 

Un libro reconstruye la historia del navío español que 
naufragó en 1770 frente a las costas de Chile y cuya lujosa 
mercancía de cristales podría reclamar España

La trágica epopeya del 
Oriflame, el barco con 
un tesoro de cristal

Sonaba el crujido de las vergas, 
el viento sobre las velas, la 
campana ordenando el cambio 
de la guardia. Y así durante los 
180 días que duró la singladura. 
Una tormenta provocó el 
desastre, pero en realidad 
parece que fue el escorbuto lo 
que acabó con la mayor parte de 
la tripulación y los pasajeros.  

La clave estaría en que no se 
incorporaron entre los víveres 
frasqueritas de agrios de limón 
o una buena parte de animales 
vivos y raciones de verdura. 
Hoy se sabe que el escorbuto se 
produce por la falta de ácido 
ascórbico o vitamina C. En 1770 
se desconocía esta verdad 
científica. Era un misterio, pero 
los buques de la Armada y los 
navíos españoles de registro 
que hacían la ruta del cabo de 
Hornos solían llevar como 

antiescorbúticos alguna 
cantidad de agrio o zumo de 
limón, al menos desde 
1742. «Este remedio, por 
entonces sin ninguna 
base científica pero sí 
empírica, fue empleado 
por los marinos 
españoles según la 
costumbre y experien-
cia de muchos 
capitanes y maestres 
que hacían la ruta 
hasta el Pacífico. 
Una solución 
empleada, curiosa-
mente, algunos años 
antes de que el médico 
británico James Lind se 
atribuyera el descubri-
miento del remedio contra 
el escorbuto en 1757», 
asegura Vicente Ruiz 
García.

¿Una tormenta o el escorbuto? 

Cuadro que recrea la captura de  

un barco de guerra francés. Debajo, 

Manuel de Amat, gobernador de 

Chile entre 1755 y 1761  // ABC

La división del Duquesne, en un grabado de la época
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Dos de las piezas del tesoro del Oriflame  // ABC

de los nobles limeños. Con Carlos III las 
Reales Fábricas tuvieron un impulso es-
pecial con el ministro de Hacienda, el 
marqués de Esquilache. La producción 
se destinaba a espejos para los gabine-
tes de los palacios reales, pero también 
a otros usos más prosaicos y cotidianos 
como los cristales de las delanteras y 
laterales de coches, carrozas y sillas de 
manos; los faroles del Madrid que pre-
cisamente alumbraría los sucesos del 
Motín de Esquilache de 1766 o las cá-
maras de popa de los navíos españoles 
que aún dominaban el mundo.  

Con destino a Lima se prepararon 

para el largo viaje las piezas de fina cris-
talería transparente y tallada con dife-
rentes clases de labrados, finos y azo-
gados. El material se embaló cuidado-
samente en cajones de madera 
fabricados expresamente y protegidos 
con cáñamo, espliego y bayetas para evi-
tar los posibles daños del viaje por los 
caminos de herradura y luego por mar 
con el movimiento del oleaje.  

El cargamento con las piezas de frá-
gil cristalería inició su viaje desde Se-
govia a lomos de caballerías y en anga-
rillas atravesando la sierra de Guada-
rrama cruzando el puerto segoviano de 

La Fuenfría y luego de Madrid a Cádiz 
por el Camino Real que unía la Corte con 
Andalucía.  

La fuerza de la prosa narrativa de Vi-
cente Ruiz García convierte este libro 
en esa novela de suspense que son los 
viajes del pasado. Surgen los peligros, 
las dificultades orográficas en la ruta 
hacia Andalucía y sobre todo las incle-
mencias meteorológicas del duro in-
vierno. El viaje tuvo lugar entre noviem-
bre de 1769 y febrero de 1770. El autor 
hace una reconstrucción minuciosa de 
los viejos caminos a través de documen-
tos de la época como el ‘Itinerario Es-
pañol o Guía de Caminos’, de Joseph Ma-
tías Escribano, de 1767, donde aparecen 
desde las posadas a los mesones que se 
encontraban los carreteros y arrieros 
encargados del transporte. «Entre Ma-
drid y Cádiz había unas catorce jorna-
das. El camino Real a Cádiz se conver-
tía en la carretera más importante del 
país, pues en definitiva constituía la ar-
teria que comunicaba el corazón de la 
metrópoli con las Indias a través del 
puerto gaditano», explica el historiador.  

Finalmente, los casi ochocientos ca-
jones de cristal en 79 carros con un peso 
total de 4.806 arrobas llegan a Cádiz con 
toda una crónica de infortunios y pesa-
res. El paseo por el Cádiz de finales del 
siglo XVIII desvela la belleza y la rele-
vancia de la ciudad en el momento de 
mayor esplendor,  cuando controla el 
monopolio comercial con América. 

El Oriflame inició su viaje, pero tras 
cinco meses de singladura naufragó 
frente a las costas de Chile, junto a la 
desembocadura del río Huenchullami 
en la región de Mauel, al sur de Chile. 
Cayó el olvido sobre la historia de este 
barco hasta que a principios del siglo 
XXI una empresa cazatesoros inició la 
búsqueda del lugar del naufragio. Este 
libro reconstruye la trayectoria comple-
ta del navío y el yacimiento arqueológi-
co que esconde un tesoro que ha desa-
tado una batalla judicial. Pero ¿tiene Es-
paña algo que decir? «Durante el 
proceso, el Estado español no se perso-
nó en la causa en ningún momento para 
hacer valer algún tipo de derechos so-
bre el hallazgo ya que el Oriflame no era 
un buque de guerra, como el San José o 
el Nuestra Señora de las Mercedes, y en 
un principio no gozaría de la inmuni-
dad soberana, pero sí hay datos para po-
der reclamar los derechos», asegura el 
historiador. 

Bajo el mar quedaron aquellas her-
mosas arañas, los espejos, quinqués, an-
teojos y cornucopias, salvillas, jícaras, 
platillos y aguamaniles de La Granja. 
Habría que imaginar qué imágenes de 
dolor y tragedia reflejaron esos hermo-
sos espejos el día del naufragio. Las lu-
nas azogadas que tendrían que haber 
mostrado escenas felices de banquetes 
para celebrar la vida y que terminaron 
reflejando el abismo y la penumbra de 
una nada oceánica.

Bajo el mar quedaron 
arañas, espejos, quinqués, 
anteojos y cornucopias  
de La Granja
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PABLO MARINETTO 

MÁLAGA 

Doce años después de que se coloca-
ra la primera piedra, las vallas de obra 
siguen rodeando el que está llamado 
a ser el mayor centro de atención a per-
sonas con discapacidad de Andalucía 
en Málaga. Cristaleras, ventanas, pa-
samanos en los accesos y una facha-
da rematada al completo. Desde el ex-
terior nada hace pensar que se trate 
de un edificio fantasma, pero lo sería 
si no fuese por el personal de seguri-
dad que la Confederación Española de 
Personas con Discapacidad Física y 
Orgánica (Cocemfe) tiene que costear 
para evitar robos y vandalismo en las 
instalaciones.  

Las dificultades de financiación han 
convertido en toda una odisea para el 
colectivo un proyecto que, de inicio, 
iba a prolongarse apenas un año con 
un presupuesto de 8,5 millones de eu-
ros. Pero esa cantidad ya está más que 
invertida, el centro sigue sin dar ser-
vicio y la Confederación lleva años las-
trada por el coste inasumible que su-
pone concluir las obras, que han ido a 
tirones durante más de una década.  

«Este centro no se acaba con apor-
taciones de 200.000 o 300 mil euros», 
explica a ABC el presidente de Coce-

fme, Anxo Queiruga. La única vía de 
financiación son los fondos que reci-
be la Confederación procedentes de la 
asignación tributaria del 0,7% del IRPF 
a fines sociales que los contribuyen-
tes destinan en la declaración de la 
renta. Se trata de una cuantía que lle-
ga cada ejercicio sin falta y se destina 
íntegramente al proyecto, que avanza 
durante unos meses hasta que se aca-
ban los fondos a la espera de una nue-
va inyección.  

«Estrés e inquietud» 
«Se ha ido ejecutando conforme hemos 
tenido recursos, pero nunca se ha pa-
ralizado», asegura Queiruga, que, sin 
embargo, reconoce que el proyecto les 
genera «mucho estrés e inquietud», no 
solo por la importante inversión que 
ha supuesto ya, sino porque el edificio 
está prácticamente concluido y «sería 
una pena que quedara abandonado».  

El espacio cuenta con más de 10.000 
metros cuadrados construidos en la 
zona de Torre Atalaya del barrio de 
Teatinos y las instalaciones se encuen-
tran al 85 por ciento de ejecución. Se-
gún el presidente, la parte de los apar-
camientos y los vestuarios están to-
talmente finalizadas y en el resto de 
plantas se está a la espera de dividir 
los espacios e introducir las conexio-
nes de agua y electricidad.  

Queiruga, que asumió el cargo hace 
siete años, heredó el proyecto de su 
predecesor y aunque los trabajos se 
iniciaron en 2011, su concepción se re-
monta al año 2008, cuando durante el 
Gobierno de Zapatero se pudo en mar-

cha el Plan Español para el Estímulo 
de la Economía y el Empleo, el cono-
cido como Plan E.  

La pandemia de la Covid-19, la gue-
rra en Ucrania y el reciente incremen-
tos de precios ha sido un escollo en la 
historia reciente del proyecto, pero en 
estos últimos 15 años el cambio de le-

La eterna espera del mayor centro 
para discapacitados de Andalucía

∑ Situado en Málaga, 
lleva doce años de 
obras y aún no se 
atisba su final

Edificio del centro de Málaga, casi terminado por fuera pero inconcluso en su interior  // FRANCIS SILVA

gislación, normativas y la Convención 
de la ONU sobre los derechos de las 
personas con discapacidad y la nueva 
forma y modelo de vida independien-
te ha obligado a cambiar también la 
concepción en sí misma del centro.  

En principio, iba a ofrecer cuatro ti-
pos de servicios para atender a perso-
nas con discapacidad: una residencia 
para adultos, otra para personas gra-
vemente afectadas, una unidad de día 
y un centro ocupacional, pero estas 
dos últimas unidades quedarán fuera 
del proyecto para cumplir precisamen-
te con los requerimientos de las Na-
ciones Unidas y la normativa andalu-
za, tal y como sostiene el presidente. 
En suma, ofrecerá medio centenar de 
plazas y contará con habitaciones in-
dividuales con baño y domotizadas. 
«A las plazas de residencia se suma-
rán las de otros servicios, como pro-
moción de la autonomía personal, vida 
independiente, intermediación labo-
ral o asesoramiento», apunta, «será 
un centro de referencia tal y como está 
planificado». 

El presidente ha mostrado su con-
fianza en que el proyecto se acelere 
tras mantener varios encuentros con 
la Consejería de Inclusión Social, Ju-
ventud, Familias e Igualdad de la Jun-
ta de Andalucía, que ya aportó 450.000 
euros cuando se inició el proyecto en 
la década pasada. En enero, el vicecon-
sejero, José Repiso, visitó las instala-
ciones en Málaga tras una reunión pre-
via con Queiruga en Sevilla. «Quedó 
muy sorprendido por el nivel de eje-
cución y acordamos tener una reunión 
con los técnicos y los arquitectos de 
la Junta y Cocemfe para ver cómo po-
demos finalizar este proyecto, que, por 
otra parte, Málaga necesita urgente-
mente porque no existe una residen-
cia para personas con discapacidad fí-
sica», sostiene.  

Según el presidente de la Confede-
ración, «la disposición es total y abso-
luta», algo que –asegura– no habían vis-
to con el anterior ejecutivo socialista. 
De acuerdo a los plazos que baraja el 
colectivo, los trabajos no deberían pro-
longarse más de dos años para tener el 
centro finalizado tanto a nivel de obra 
como de equipamiento. Siempre y cuan-
do reciba el espaldarazo económico ne-
cesario. «No podemos seguir en esta si-
tuación y además las cantidades que 
nosotros podemos aportar no son su-
ficientes para acabarlo en un tiempo 
razonable», subraya Queiruga, que in-
siste en que desde el Ejecutivo andaluz 
«hay muy buena disposición para co-
laborar económicamente en la obra». 

Fuentes de la Consejería confirman 
a este periódico que se han manteni-
dos varias reuniones en la capital para 
conocer el problema del edificio y que 
«en los próximos meses la Consejería 
va a sacar unas líneas de subvencio-
nes para ayudar a estos centros tanto 
en nueva construcción como de refor-
ma». Las mismas fuentes aseguran 
que ya «se están elaborando las bases 
reguladoras para sacar las ayudas en 
los próximos meses». Si bien, no ha 
trascendido el importe total ni en qué 
medida podría contribuir a acabar con 
la eterna espera del centro.  

12 
años de obras desde que comen-
zaron unos trabajos que a día de 
hoy siguen inconclusos y nadie 
sabe cuándo podrán terminar.  

8,5 
millones de euros fue el primer 
presupuesto para estos trabajos, 
pero esa cifra está ya más que 
invertida y se desconoce cuánto 
costará finalmente la obra.  

85% 
por ciento es el nivel de ejecu-
ción actual de la obra. Pero así 
lleva años sin que se pueda 
rematar, teniendo que estar 
vigilada para evitar robos.

CIFRAS PARA UNA OBRA 
QUE NO ACABA NUNCA
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S. L. CIUDAD  

Tussam pone este lunes en funciona-

miento la ampliación de la línea 2 para 

prestar servicio en el Parque Cientí-

ficio y Tecnológico (PCT) Cartuja, 

mientras que la línea 11 volverá tam-

bién a cubrir el entorno de la aveni-

da de la Cruz Roja tras la reapertura 

a la circulación de la calle Jorge de 

Montemayor. 

La ampliación de la actual línea 2 

Barqueta-Heliópolis desde su termi-

nal actual en Barqueta hasta el inte-

rior de la Isla de la Cartuja implica 

fijar su nueva parada terminal en To-

rre Sevilla, y se encuadra en los com-

promisos adquiridos por el alcalde 

de Sevilla, Antonio Muñoz, «para dar 

una mayor cobertura a Cartuja me-

diante transporte público, y máxi-

me cuando a principios de enero en-

tró en vigor en la Cartuja la Zona de 

Bajas Emisiones». Supondrá una am-

pliación de 4,4 kilómetros por sen-

tido y seis nuevas paradas en Pabe-

llón de Andalucía, Escuela de Inge-

niería, Facultad de Comunicación, 

Louis Braille, Monasterio de la Car-

tuja y Torre Sevilla. 

El nuevo recorrido vendrá acom-

pañado de un incremento del núme-

ro de vehículos que forman parte de 

esta línea para garantizar que se man-

tengan las frecuencias de paso. Por 

tanto, el recorrido se efectuará, a la 
ida y a la vuelta, por José de Gálvez, 

Juan Bautista Muñoz y Américo Ves-

pucio y la distancia interparada será 

de 730 metros. 

Por otro lado, la Línea 11 de Tus-

sam recuperará también hoy la cir-

culación por el barrio del entorno de 

la avenida de la Cruz Roja para conec-

tar esta zona de la Macarena con el 

centro. Así, según informa el Consis-

torio, contará con cuatro paradas (en 

calle Madreselva; en calle Jorge de 

Montemayor, entre Doctor Jiménez 

Díaz y Manuel Villalobos, junto a la 

iglesia; en Fray Isidoro de Sevilla es-

quina con calle Manuel Villalobos, 

junto al colegio; y a mitad de la calle 

León XIII), y se incrementará el nú-

mero de vehículos para que circulen 

cada 4 o 5 minutos.

La línea 2 de Tussam entra en 
funcionamiento por la Cartuja 

TRANSPORTE
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D

Fernando Pérez Ávila

Dos jóvenes de 22 y 23 años, Ig-
nacio Angulo y Celeste Castillo,
abanderan la lucha ciudadana
para mejorar la seguridad vial en
la Ronda Urbana Norte, intensi-
ficada a raíz de los últimos acci-
dentes ocurridos en esta vía. En
ella han muerto cuatro personas
en tres meses. “Esta sucesión de
siniestros mortales ha permitido
darle más visibilidad al proble-
ma, pero en realidad aquí los ac-
cidentes se producen cada día.
Incluso hay días en los que hay
más de uno”, apuntan.

Angulo y Castillo son pareja y
viven cada uno a un lado de la
Ronda Urbana Norte. Él reside
en Parqueflores y ella en Entre-
parques. “Tenemos que cruzar
la ronda cada vez que queremos
vernos. Diariamente nos topa-
mos con muchos accidentes. El
pasado verano atropellaron a
una amiga nuestra, que estaba
cruzando de manera correcta”,
aseguran.

Cuentan que dos de los semá-
foros tienen muy poco margen
de tiempo para los peatones. “Si
los coches vienen más rápido de
la cuenta, el riesgo de atropello
es alto porque pasa muy rápido

de ámbar a rojo y no da tiempo a
frenar si el peatón ya ha entrado
en el cruce. No han sido una ni
dos las personas que se han lle-
vado por delante así”.

Igualmente, apuntan que al-
gunas de las señales generan
cierta confusión, sobre todo en
las salidas a las vías de servicio.
“Cuando éstas se producen a
gran velocidad, el que viene por
la auxiliar no tiene tiempo de
frenar. En un mismo día vimos
dos accidentes no hace mucho”.

La sucesión de accidentes lle-
vó a esta pareja a crear perfiles
en las redes sociales bajo el

nombre de Iniciativa Ciudadana

RUN. En sus cuentas cuelgan nu-
merosa información sobre los
accidentes y han abanderado
una curiosa campaña de reivin-
dicación, que ha tenido como
idea principal la colocación de
flores en los semáforos en re-
cuerdo de las víctimas mortales.

“Es una forma de dar más visi-
bilidad al problema, porque por
aquí pasan muchos conductores
que no son ni de la zona y puede
que no sepan lo que ocurre. Nos
inspiró el hecho de que la fami-
lia del repartidor (un joven mo-
torista que trabajaba para un ke-

bab de la zona, fallecido en una
colisión contra un turismo la
tarde del 22 de noviembre) si-
gue poniendo mensajes en la
calzada de recuerdo. Creímos
que era una forma interesante
de llamar la atención”, cuentan
ambos jóvenes.

“Ahora tenemos
más visibilidad por-
que se han concentra-
do cuatro accidentes
mortales, pero esto
también debe servir
para que se sepa que

aquí hay un problema de años
que no ha salido. Los accidentes
son diarios y la ciudadanía sólo
se entera de los que son morta-

les. El último fin de sema-
na, nosotros mismos in-
formamos de uno el sába-
do y otro el domingo. Hu-
bo dos siniestros el mis-
mo día en la misma vía de
servicio”, añaden.

Ignacio Angulo se en-
contró de frente con varios de
los accidentes mortales. “Uno
fue el del primero de los peato-
nes que murió, en el que iba a ca-
sa de ella (dice señalando a su
novia) y lo vi. Y en noviembre
nos encontramos en coche con
el del repartidor. También fui
testigo de la muerte del hombre
de 45 años. Y ahí fue ya cuando
cogimos más fuerza y decidimos
que teníamos que hacer algo pa-
ra acabar con esto”.

La presión que han ejercido
en las redes sociales ha servido
para que, de momento, el Ayun-
tamiento haya reaccionado

“Los accidentes en

la Ronda Urbana

Norte son diarios”

● Dos jóvenes de 22 y 23 años, Ignacio Angulo y Celeste Castillo, abanderan una iniciativa

para reducir la siniestralidad en la que se ha convertido en la vía más peligrosa de la ciudad

Una de susmedidas
más llamativas es la
colocación de flores en
recuerdo de las víctimas

ANTONIO PIZARRO

Celeste Castillo

e Ignacio Angulo, en

la Ronda Norte.
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anunciando que instalará un ra-
dar y pasos de peatones con se-
ñales luminosas, entre otras
medidas. Ya esta semana se ha
colocado una cámara más para
el control del tráfico. Desde el
propio Ayuntamiento han man-
tenido contacto con ellos para
informarles de los pasos que se
van a seguir. Ellos prefieren es-
perar a los hechos antes de pro-
nunciarse.

“Aquí no se ha hecho aún na-
da. Queremos transmitir esto al
vecindario”. El pasado martes
hubo una asamblea ciudadana,
a la que acudieron unos 30 veci-
nos de Pino Montano y zonas
aledañas. “Percibimos que hay
plataformas con implicaciones
políticas. No nos importa que
vengan políticos a nuestras reu-
niones, pero queremos unani-
midad para acabar con este pro-
blema que padecemos desde
años”.

Son conscientes de que los
cuatro accidentes mortales se
debieron a imprudencias. “Ha-
cemos hincapié en que no se les
puede quitar la culpa a los res-
ponsables de los accidentes, co-
mo los peatones que cruzaron
en rojo o el conductor que iba
bebido. Pero si los coches hubie-
ran ido a la velocidad máxima

permitida, 50 kilómetros por
hora, quizás los atropellos no
hubieran sido mortales porque
les hubiera dado tiempo a fre-
nar. Para desplazar un cuerpo a
veinte metros hay que ir a gran
velocidad”.

Los jóvenes lamentan que las
marcas de los fallecidos, las que
pinta la Policía para sus investi-
gaciones en las que trazan una
silueta de la postura del cadá-
ver, sigan pintadas en el suelo.
“Por aquí pasan niños a diarios,
que no tienen por qué ver esto.
Muchas preguntan qué es eso.
No es de recibo”.

Para esta pareja, la solución a
corto plazo pasa por instalar un
radar de velocidad. “Supuesta-
mente es algo que ya está firma
do, pero de momento aún no
hay nada colocado. Sí que he-
mos visto a veces estos días a co
ches de la Policía Local con rada-
res móviles. Desde luego aquí no
va nadie a 50. Desde el Ayunta-
miento nos dijeron que iban a in-
tensificar estos controles sobre
todo las noches de los fines de
semana, pero aquí también hay
accidentes a las cuatro de la tar-
de en días entre semana”.

Son críticos con la idea del

candidato del PP, José Luis
Sanz, de crear un paso soterrado
a la altura de San Lázaro. “No
tiene ningún sentido esa pro-
puesta y menos que sólo sea pa-
ra San Lázaro. No entendemos
por qué no se pone en contacto
con nosotros, si realmente qui-
siera ayudar. Le hemos escrito y
no nos echa cuenta. Se presentó
aquí cuando murió la chica, vino
a la plaza de abastos de Pino
Montano, quizás con el objetivo
de ganar votos, algo que nos pa-
rece amoral”.

A largo plazo, la solución ideal
es soterrar la ronda entera. Pero
esa opción es inviable económi-
camente. Se baraja la posibili-
dad de crear un bulevar. “El
Ayuntamiento nos convocó a
una reunión pero tenemos sen-
timientos enfrentados. Primero
nos dijeron que era imposible
hacer un bulevar porque no ha-
bía vías alternativas para absor-
ber todo el tráfico que pasa por
aquí a diario. Luego, sin embar-
go, dicen que sí se va a cortar pa-
ra hacer las obras del Metro y
que se intentará aprovechar ese
corte para construir el bulevar.
Primero que no y ahora de re-
pente que sí”.

Recelan mucho de los políti-
cos, “pues todo partido político
que pasa por el Ayuntamiento
promete soluciones pero nadie
hace nada”. “Que ahora nos lo
prometan los que no lo hicieron
cuando estuvieron hace que no
nos creamos nada”.

La soluciónmás

inmediata es instalar

un radar de tramo

que limite la velocidad

LAS CLAVES

5

Velocidad

El Ayuntamiento
pretende implantar una
serie de medidas para
mejorar la seguridad vial
y que se respete la
limitación a 50 por hora.

Señales

Una de estas medidas es
la colocación en ambos

avisos sobre moderación
de la velocidad en los
paneles de la SE-30.

Densidad

Por la Ronda Urbana
Norte pasan cada día
más de 80.000 vehículos
en los dos sentidos, lo
que la convierte en la vía
con más tráfico de
Sevilla.

sentidos, desde la salida
del puente del Alamillo
hasta el polígono Store,
de señales luminosas.

Pasos de peatones

Se habilitarán nuevos
pasos de peatones
dotados con luces LED
parpadeantes a la altura
de Parqueflores-Los
Mares, y en ambos

sentidos para advertir
de su presencia a los
conductores y, en
consecuencia, que
moderen su velocidad.

Radar de semáforo

A esta misma altura se
prevé la instalación de un
radar de semáforo. Se
coordinará con la DGT una
mayor presencia de los

Ramo de flores

en recuerdo de una

de las víctimas.
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Cristina Cueto

Un grupo compuesto por cuatro
ingenieros decidió, hace más de
una década, cambiar el sueño de
trabajar en Estados Unidos para
una prestigiosa empresa de tele-
comunicaciones o realizar labo-
res de investigación desde una
universidad europea por fundar
su propia compañía en Sevilla y
despegar en materia de empren-
dimiento con la compañía Skyli-
fe Engineering. Lo que nació co-
mo una spin-off de la Universidad
de Sevilla se ha
convertido, 12
años después y
con dos crisis
de por medio,
en una compa-
ñía que vuela
sola y es refe-
rencia en tec-
nología aero-
náutica y ae-
roespacial a ni-
vel nacional e
internacional.

La startup,
que está com-
puesta por 65
profesionales,
decidió mudar-
se en 2018 del
Parque Tecno-
lógico Aerópo-
lis a su sede ac-
tual en el Par-
que Científico y Tecnológico Car-
tuja. El objetivo de esta mudanza
fue, según María Ángeles Martín,
directora general y cofundadora
de la compañía, el de diversificar
sus proyectos. “Queríamos apli-
car las tecnologías a otros secto-
res como el de la energía, la sani-
dad, la educación, o la defensa”,
explica Martín.

Que la compañía haya conse-
guido aplicar las diferentes tec-

nologías que desarrolla en varios
sectores ha permitido que du-
rante la pandemia no despidie-
ran a nadie. De hecho, duplica-
ron la facturación y el número de
ingenieros y personal de la em-
presa. En este sentido, la directo-
ra general recalca que “la empre-
sa está en un buen momento,
porque durante diez años hemos
desarrollado mucha tecnología,
mucho I+D y mucha investiga-

ción. Ahora estamos industriali-
zando y comercializando todas
estas herramientas”.

El inmueble, que parece una
oficina normal en su entrada por
la calle Torricelli, alberga en su
interior dos plantas que simulan
la terminal de un aeropuerto. En
la planta de abajo hay un labora-
torio acristalado en el que se fa-
brican los dispositivos en serie y
en la de arriba se diseñan las he-

rramientas de software, hard-
ware y los simuladores de reali-
dad virtual. En ambas, jóvenes
ingenieros con una media de
edad de 30 años que trabajan co-
do con codo en las diferentes
aplicaciones y sistemas que están
desarrollando.

La empresa cuenta con dos lí-
neas de negocio claramente dife-
renciadas: la de sistemas embar-
cados y la de digitalización.

“La de sistemas embarcados ha
supuesto un gran esfuerzo econó-
mico y humano. Estamos altamen-
te especializados en conversión de
potencia y trabajamos en el avión
de propulsión híbrida y en el aero-
plano eléctricos desde hace más
de diez años”, apunta la directora
general, quien hace especial hin-
capié además en que ahora están
diseñando “cargadores de coche
para la compañía Wallbox”.

Según Martín, el haber sido ca-
paces de desarrollar sistemas
complejos embarcados en un
avión, siguiendo la estricta regu-
lación en materia aeronáutica,
también les ha dado la capacidad
de llevar esta tecnología a tierra
y es esta diversificación la que les
permite obtener los recurrentes
para seguir creciendo.

En cuanto a la línea de digitali-

zación, la directora general
apunta que desarrollan desde ha-
ce más de 10 años el simulador
virtual de Airbus Defence & Spa-
ce, un sistema de entrenamiento
virtual para pilotos y técnicos.
Según la directora, “esta expe-
riencia y el conocimiento adqui-
rido nos ha permitido aplicar es-
ta tecnología a otros sectores co-
mo el educativo”.

También han sido coordinado-
res en un proyecto europeo para
desarrollar un asistente digital
que aprenda, mediante Inteli-
gencia Artificial, las labores de
asistencia con el piloto principal

de un aeropla-
no. “En caso de
un contexto
complejo, la
computadora
sugiere al pro-
fesional qué
debería hacer e
incrementar la
seguridad de
tripulantes y
pasajeros”,
apostilla la di-
rectora, quien
sugiere que es-
te mismo con-
cepto se puede
aplicar en otros
campos.

“Al final, un
asistente digi-
tal es un com-
putador que
implementa In-

teligencia Artificial y en base a
datos, decisiones y resultados, va
aprendiendo de forma que ayuda
a las personas”. De este modo,
una herramienta que nace en el
ámbito aeroespacial se puede
aplicar en medicina para ayudar
a un profesional sanitario, en la
docencia o en la industria, crean-
do nuevos puestos de trabajo y
potenciando la especialización
en las nuevas tecnologías.

Tecnología del espacio
en la vida cotidiana

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Mª Ángeles Martín Prats, directora general de Skylife, junto a Antonio Leopoldo Rodríguez, CTO de la compañía.

●La empresa sevillana de ingeniería aeroespacial Skylife
consolida su primera década como referente en el sector

Uno de los trabajadores hace pruebas en el simulador de realidad virtual. El equipo de sistemas complejos embarcados.

La entidad arrancó
con cuatro ingenieros y
ahora está conformada
por 65 profesionales
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R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a tra-
vés de Emasesa en coordinación
con la Gerencia de Urbanismo y
Medio Ambiente y el Distrito Ce-
rro-Amate, concluirá a lo largo
de este mes de marzo las obras de
renovación de redes de abasteci-
miento y saneamiento y reurba-
nización integral de la calle Jil-
guero, en la barriada de Los Paja-
ritos, con un inversión de casi
667.000 euros. Estas obras se en-
marcan en el Plan Integral apro-
bado para la recuperación de
Tres Barrios-Amate.

Esta actuación se suma a la
reurbanización integral acome-
tida el año pasado por Urbanis-
mo en la Plaza de la Candelaria
y calle Candelario con un presu-
puesto de 268.000 euros, a la
reforma de nueve aulas del
CEIP Victoria Díez por parte del
Área de Participación Ciudada-
na y Coordinación de Distritos
(259.387 euros) y a la reciente

licitación de la rehabilitación de
144 viviendas de Los Pajaritos-
Nazaret con 4,76 millones de
euros, estos últimos cofinancia-
dos por el Ayuntamiento (1,7
millones), el Gobierno de Espa-
ña (2,2 millones) y la Junta de
Andalucía (0,8 millones).

“Son todas obras muy impor-

tantes para Tres Barrios-Amate
y en el proceso de transforma-
ción social de sus distintas ba-
rriadas en el marco de su plan
integral. Muestran, asimismo, el
compromiso municipal por ir
cambiando la realidad de esta
zona de la ciudad a través de in-
versiones en la mejora de las vi-

viendas, el viario urbano y los
colegios, así como con planes de
empleo y actividades culturales
que acerquen más Tres Barrios
al resto de Sevilla”, dijo el alcal-
de, Antonio Muñoz, en una visi-
ta a las obras de la calle Jilguero,
donde estuvo acompañado por
el delegado del Distrito Cerro-
Amate, Juan Manuel Flores, el
gerente de Emvisesa, Felipe Cas-
tro, técnicos de Emasesa y veci-
nos y vecinas de la zona.

En concreto, el ámbito de ac-
tuación del presente proyecto
está localizado en la calle Jil-
guero completa, desde calle
Alondra hasta la intersección
con calle Cruz del Sur. En ella, la
red de abastecimiento, hasta
ahora de hierro fundido, se está
sustituyendo en su totalidad por
tuberías de fundición dúctil, y la
de saneamiento, antes de hor-
migón en masa, se ha cambiado
por otra de gres. Junto con las
redes, se ha sustituido la totali-
dad de las acometidas domici-
liarias de la calle y se ha dispues-
to un amplio número de pozos e
imbornales al objeto de permitir
una mayor capacidad en la eva-
cuación de las aguas de lluvia y,
en consecuencia, evitar posibles
inundaciones.

Avanzan las obras de redes
de agua y de reurbanización
de Los Pajaritos más urgentes
● Las actuaciones valoradas en casi

667.000 euros figuran en el Plan Integral

para la recuperación de Tres Barrios-Amate

A.S.

El alcalde y el gerente de Emvisesa con representantes vecinales de Los Pajaritos.

Se han hecho obras en
Jilguero y Candelario,
Plaza de la Candelaria
y el CEIP Victoria Díez
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El Programa puesto en marcha
por la Diputación de Sevilla a
través de la Sociedad Provincial
de Informatica de Sevilla
(INPRO) en el marco del Plan de
Reactivación Económica y So-
cial (Plan Contigo), se ha mate-
rializado a través de una convo-
catoria de ayudas financieras,
que contemplaba la financiación
de proyectos para impulsar la
transformación digital y cerrar
la brecha digital territorial exis-
tente entre los municipios de la
provincia de Sevilla.

Los proyectos presentados
han tenido como marco tecno-
lógico de referencia los Ejes y

Líneas Estratégicas estableci-
dos en el Plan Estratégico Pro-
vincial de Innovación y Territo-
rio Inteligente.

A la convocatoria se han pre-
sentado un total de 417 proyec-
tos de 107 municipios y/o ELAS
con un importe total de
3.981.204,09 euros, distribui-
dos en diferentes tipologías de
actuación, como por ejemplo:
- Conexión mediante Fibra Óp-
tica. Se han presentado un total
de 18 proyectos de conexión me-
diante fibra óptica y/o radioen-
lace de los edificios y espacios
públicos municipales, por un im-
porte de 170.018,36 euros.
-Adquisición de Sistemas de
Alimentación Ininterrumpida
(SAIS). Se han presentado un
total de 50 proyectos por un im-
porte de 167.195,12 euros.
-Adquisición de servidores de
archivos. Se han presentado un

total de 29 proyectos por un im-
porte de 223.818,94 euros.
-Adquisición de equipamiento
para salas de videoconferen-
cia. Se han presentado un total
de 68 proyectos por un importe
de 560.499,79 euros.
-Adquisición de pantallas de
videowall o pantallas profesio-
nales para salón plenos. Se han
presentado un total de 33 pro-
yectos por un total de
269.544,61 euros.
-Dotación de equipamiento in-
formático orientado a cumplir
con el expediente electrónico.
Se han presentado un total de 69
proyectos por un importe de
837.057,59 euros.
-Adquisición de sistemas y/o
dispositivos de control de pre-
sencia y control de aforos. Se
han presentado un total de 39
proyectos por un importe de
384.840,99 euros.

Los ayuntamientos avanzan en
digitalización con el Plan Contigo

M. G.

Villalobos durante la inauguración de la última Feria de Innovación de INPRO.
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C. C.

La compañía Skylife Engineering
ha desarrollado el sistema Sileme.
Se trata de una tecnología que per-
mite localizar activos físicos, como
herramientas, en grandes espa-
cios interiores. Desde naves indus-
triales hasta pabellones deporti-
vos cubiertos, pasando por hanga-
res, centros logísticos e inmuebles.

Esta tecnología puede trabajar a
grandes distancias, no le afecta la
presencia de obstáculos y nunca
pierde la señal de un objeto a loca-
lizar, ni siquiera en los entornos
metálicos más complicados. “Lle-
vamos trabajando en este sistema
más de diez años, porque percibi-
mos una enorme demanda dentro
de grandes industrias como la ma-
nufacturera”, explica Pablo Berg-

mann, responsable del área de Na-
vegación y Electrónica Avanzada
de la compañía.

Según el experto, este tipo de
sistemas garantiza el ahorro,
porque evita la pérdida y el reem-
plazo de materiales. “Calcula-
mos el ahorro en 4.000 millones
de euros anuales. Además, per-
mite salvar vidas en situaciones
de evacuación o emergencia,

porque también localiza a las
personas”, señala Bergmann.

Además, esta tecnología se
puede aplicar en otros ámbitos
como en centros sanitarios y hos-
pitales para localizar determina-
dos equipos médicos. También se
puede utilizar para crear una
guía para personas invidentes.

“En entornos militares y defen-
sa, este sistema permite localizar a

las otros y, por otro lado, esta tec-
nología permite optimizar los pro-
cesos en el sector industrial por-
que puedes saber dónde están to-
dos los activos dentro de una cade-
na de montaje”, apunta el experto.

En este sentido, Bergmann ma-
nifiesta que Skylife ya ha desple-
gado algunos demostradores tec-
nológicos en algunas plantas de
Airbus que ejemplifican el buen
funcionamiento de la herramien-
ta. Además, apostilla que en seis
meses esperan tener las certifica-
ciones pertinentes para distri-
buir el sistema de posiciona-
miento y que suponga un verda-
dero boom tecnológico.

Unsistemaque permite localizar herramientas
en unhangar y personas en una evacuación
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La Junta
nombrará
próximamente
a un delegado
en Cataluña

EP SEVILLA

El consejero de Presidencia,
Interior, Diálogo Social y
Simplificación Administrati-
va de la Junta de Andalucía,
Antonio Sanz, aseguró ayer
que la Junta nombrará próxi-
mamente a un delegado de la
Junta en Cataluña y eso per-
mitirá “mantener la cercanía
y la confianza” con los anda-
luces que viven en la región.

Así lo aseguró ayer en de-
claraciones a los periodistas
junto al candidato del PP a la
Alcaldía de Barcelona, Da-
niel Sirera, en el Día de An-
dalucía que el Centro Cultu-
ral Federico García Lorca ce-
lebra en el parque de la Gui-
neueta del distrito barcelo-
nés de Nou Barris.

Aseguró que el delegado
que tiene previsto destinar
el Gobierno andaluz tam-
bién va a “fortalecer el papel
de las casas y entidades an-
daluzas”, además de impul-
sar proyectos de andaluces
tanto en Cataluña como en
Andalucía.

Para él, los andaluces que
viven en Cataluña “son los
mejores embajadores y tras-
ladan lo mejor de Andalucía,
esa Andalucía luchadora,
trabajadora y que nunca olvi-
da sus tradiciones”.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

V
elefique es un pequeño pue-

blo en la provincia de Alme-

ría con solo 250 habitantes 

y tiene una piscina donde los 

niños de la localidad entran gratis en 

verano, cuando la abren. «A ver, solo 

tenemos un niño, no le vamos a co-

brar», se ríe el alcalde, Rafael García. 

En esa falta de menores está la clave 

de los problemas de la localidad, que 

en los años 60 llegó a tener un cole-

gio que cerró por falta de público y 

ahora quieren recuperar si atraen al 

municipio gente joven y con hijos.  

El caso de Velefique es el de mu-

chos pueblos andaluces, sobre todo 

en once áreas que la Junta ha detec-

tado —Sierra de Aracena y Picos de 

Aroche; Sierras de Segura y Cazorla; 

zona de las Hoyas de Guadix y Baza; 

Los Pedroches y Valle del Alto Gua-

diato; Alpujarra (zona en Granada y 

Almería; Sierra Morena sevillana y 

Vega Alta; Sierras Occidentales de 

Málaga; Andévalo y Cuenca Minera; 

zona de la Sierra de Filabres-Alhami-

lla (Almería); Condado de Jaén; y zona 

Noroeste de Cádiz y Los Alcornoca-

les— y para los que han diseñado un 

plan que quiere traer habitantes de 

Europa y Suramérica. Nuevos colo-

nos que llenen de vida el campo an-

daluz.  

Según explicó esta semana el con-

sejero de Justicia, Administración Lo-

cal y Función Pública, José Antonio 
Nieto, casi la mitad de los andaluces 

más jóvenes estaría dispuesta a mu-

darse a un pueblo de menos de 2.000 

habitantes si tuviesen dos condicio-

nes: empleo o forma de teletrabajar 

y una vivienda asequible.  

En esas están en la localidad de Ve-

lefique. «Hemos preparado un 

coworking —un espacio donde hay 

Internet de alta velocidad, despachos 

y mesas de trabajo para compartir», 

explica el alcalde. Además, «tenemos 

varias casas en venta, todas de pie-

dra y tejados de pizarra que se ven-

den a muy buen precio», añade. A eso 

se suman cinco alojamientos con los 

que cuenta el Ayuntamiento y que 

García podría rebajar el alquiler si lle-

gan familias con hijos.  

Como este municipio, la Junta quie-

re que muchos otros se pongan al día. 

Porque, creen, hay una oportunidad 
en quienes apuestan por la vida lejos 

de la gran ciudad y quieren naturale-

za, buen clima, mejor gastronomía y 

calidad de vida. Como indicaba el con-

sejero, es en pueblos pequeños don-

de se puede tener colegios con pocos 

alumnos o médicos sin listas de es-

pera como las de las ciudades.  

Según explica la secretaria gene-

ral de Administración Local, María 

Luisa Ceballos, son muchos los pue-

blos que, como Velefique, están tra-

bajando en atraer población. Pero 

cuando un ciudadano alemán, por 

ejemplo, intenta informarse de dón-

de puede ir a vivir, no hay ningún es-

pacio donde se centralice toda la in-

formación. Y ahí entra en juego la Jun-

ta, que este mismo año va a recopilar 

todo lo que ofrece cada municipio y 

lo va a exponer en una web donde po-
der consultar. Una especia de Airbnb 

o Booking de los colonos modernos.  

Añade Ceballos que Andalucía es 

una comunidad «muy poco poblada» 

pese a contar con 8,4 millones de ha-

bitantes y ser la comunidad con ma-

yor censo de España. Portugal, expli-

ca, tiene casi el mismo territorio y, sin 

embargo, cuenta con cuatro millones 

más de habitantes.  

Mientras la Junta prepara su web, 

en Velefique no pierden el tiempo. Su 

alcalde desgrana que tienen un bar y 

un restaurante; que cuentan con unos 

paisajes naturales de infarto con el 

Alto de Velefique; que en los días cla-

ros se ve la playa; que tienen Almería 

capital a solo 40 minutos; pista de pá-

del gratis, gimnasio; cancha de fút-

bol... Si le dejas, García puede hablar 

horas sobre las bondades de su pue-
blo. «Aquí más de la mitad de los que 

vivimos ya estamos jubilados, nece-

sitamos gente joven», señala.  

La web de pueblos atractivos para 

los colonos que está preparando la 

Junta no es un proyecto aislado. Se 

Andalucía busca a ‘colonos’ del 
siglo XXI para sus pueblos vacíos
∑ La Junta lanza un programa para 

atraer a la comunidad a ciudadanos 
europeos y de Suramérica 

∑ Localidades como Velefique, en 
Almería, ofrecen Internet y vivienda a 
quienes se quieran mudar allí

Calles de un pueblo 

de Córdoba donde 

se vende una casa  // 

VALERIO MERINO

Jóvenes y 
teletrabajadores 
La Junta señala que tanto los 
jóvenes como quienes teletrabajan 
son el público al que se dirige esta 
campaña de colonos del siglo XXI. 
También a empresas que se quieran 
instalar en lugares tranquilos, 
estudiantes y familias.  

Casa cedida, alquilada o 
en venta asequible 
El Gobierno andaluz propone a los 
ayuntamientos que oferten villas 
turísticas o albergues municipales 
a los nuevos vecinos. También que 
planteen la opción de ceder casas 
de forma temporal o alquiler a bajo 
coste para quienes se muden.  

Espacios de trabajo 
colectivo con Internet 
La conexión a Internet es clave 
para atraer vecinos, señalan en la 
Junta. También que el pueblo 
cuente con espacios como talleres, 
oficinas pequeñas y servicios de 
impresión, mensajería o secretaria-
do compartido. 

EN DETALLE
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trata de una de las ‘patas’ de la es-

trategia para luchar contra la des-

población que tiene en marcha la 

Junta. Sigue la estela de los centros 

Vuela-Guadalinfo, por ejemplo. Se 

trata de unos espacios, que el Go-

bierno andaluz está implantando 

en pequeños municipios y que los 

dotan con conexión a Internet de 

alta velocidad, espacios de teletra-

bajo y ventanilla virtual con la ad-

ministración.  

Internet 

El objetivo de fondo que persigue el 

Gobierno andaluz es que cualquier 

ciudadano, viva donde viva en la co-

munidad, tenga las mismas oportu-

nidades y acceso a la salud, el em-

pleo o la formación. Y, de esta for-

ma, además, que las zonas rurales 

no pierdan población.  

Para atraer nueva población la 

Junta mira a Europa y, también, a 

Suramérica. Allí, creen, hay pobla-

ción que puede estar interesada en 

vivir en las zonas rurales de Anda-

lucía. Con buena conexión, un cli-

ma suave y precios más baratos, la 

comunidad cree que puede atraer 

población extranjera.  

«La gran mayoría de los munici-

pios —insisten desde la Junta— cuen-

tan con características muy valora-

das en la sociedad actual: tranqui-

lidad y silencio, encanto del paisaje 

y escala humana, tradiciones y cul-

tura autóctonas...» Y eso es lo que 

se quiere ofrecer al extranjero. No 

necesariamente para que se muden 

de forma definitiva, aclaran en el 

Gobierno andaluz, porque también 

contemplan la opción de que quie-

nes vengan a Andalucía lo hagan de 

forma temporal. Todo suma.  

En Velefique esperan con ganas 

que alguien responda a su llamada. 

Tanta es la ilusión que el alcalde, 
maestro jubilado, está dispuesto a 

volver a coger los libros y enseñar 

si consiguen reabrir el colegio: «He-

mos hecho un gran esfuerzo, ojalá 

la gente venga y vea lo bonito que 

es esto y lo bien que se vive aquí». 

Los extras: coche eléctrico 
o banco de tiempo 
Para ser más atractivos, la Junta 
propone a los pueblos que cuenten 
con ‘extras’ como programas de 
bancos de tiempo o acceso a coches 
eléctricos compartidos así como 
programas de ocio para los trabaja-
dores y sus familias. 

El Gobierno andaluz ha 
detectado que los jóvenes 
se mudarían a pueblos 
pequeños si hay empleo y 
buena conexión a Internet
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María Luisa Ceballos  // RAFAEL CARMONA

M. MOGUER 

SEVILLA 

—La Junta se ha marcado como ob-
jetivo captar población para llevar-
la a las zonas más deshabitadas, 
¿Cómo piensan hacerlo? 
—Vamos a vender nuestros pueblos, 

todo lo bueno que tienen. Porque sí 

que queremos recuperar residentes, 

claro, pero también que no se vayan 

los que ya hay.  

—¿Se han marcado algún objetivo 
numérico? ¿Saben cuántos habitan-
tes quieren atraer a las zonas despo-
bladas de la comunidad? 
—En Andalucía tenemos 8,4 millones 

de habitantes. Pero ahora mismo no 

tenemos sobre la mesa un problema 

de pérdida de población sino de trans-

ferencia de esos habitantes desde las 

zonas rurales a las grandes ciudades, 

sobre todo a Málaga y Sevilla y tam-

bién a Madrid, por ejemplo. Por eso 

necesitamos vender en positivo la vida 

en los pueblos, que se puede.  

—Entonces, ¿cuántos habitantes más 
harían falta? 
—Según las encuestas que manejamos, 

mantendremos la población en los pró-

ximos 30 años. Pero después perde-

ríamos unos 700.000 u 800.000 habi-

tantes no ya porque se marchen sino 

por el envejecimiento. Porque fallece-

rán. Así pues, el objetivo será captar, 

atraer a esos 700.000 u 800.000 per-

sonas de otras partes para compensar 

la pérdida.  

—¿Y qué pasa con las ciudades me-
dias, que también pierden población 
como en el medio rural? 
—También tenemos un plan. Quere-

mos potenciar su estructura porque 

tenemos núcleos de población de en-

tre 15.000 y 50.000 habitantes que son 

las que articulan su entorno. Y quizás 

en esa ciudad no tienes un teatro por 
ejemplo pero sí que lo tienes en el de 

al lado. También hay que fijar pobla-

ción en estos espacios.  

—¿De dónde quieren atraer a esa nue-
va población? 
—En las ciudades andaluzas somos lo 

que somos. La idea no es que quien 

viva en Sevilla o Málaga se mude a un 

pueblo sino que venga gente de fuera. 

Del resto de España, de Europa y tam-

bién de Suramérica, zona con la que 

tenemos un importante lazo históri-

co. Para esto trabajaremos de mane-

ra muy estrecha con el Servicio de Ac-

ción Exterior. Hay andaluces que se 

marcharon hace mucho o que lo hicie-

ron sus padres y siguen teniendo un 

vínculo con su pueblo. Quizás poda-

mos atraerlos para que regresen a lo 

que fue su casa. 

«Queremos atraer a 
800.000 habitantes de 
Europa y América»

∑ Ceballos explica que el 
plan de repoblación 
busca también que 
quienes viven en lo 
rural no se marchen

María Luisa Ceballos 
Secretaria general de Administración Local

«Tenemos un problema 
de transferencia de  

habitantes desde las 
zonas rurales a las 
grandes ciudades»

√
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S. A. 

SEVILLA 

Juanma Moreno se ha ganado la ima-

gen de político moderado y el presiden-

te del PP, Alberto Núñez Feijóo, quiere 

usar su perfil centrista y su ‘tirón’ elec-

toral para que haga campaña en distin-

tas ciudades españolas en 2023, aunque 

oficialmente ésta no ha comenzado to-

davía. Ya lo hizo en febrero en Valencia 

y ahora le reclama Isabel Díaz Ayuso, 

presidenta de la Comunidad de Madrid 
y del PP madrileño, que quiere que par-

ticipe en algunos de sus actos electora-

les. El partido solicita también su pre-

sencia en Barcelona, donde Ada Colau 

(En Comú Podem) se juega la Alcaldía 

tras abandonar el gobierno municipal 

el ‘alcaldable’ del PSOE, con quien ha 

gobernado en coalición cuatro años.  

Con las encuestas en la mano, el PP 

sabe que el trasvase de votos del PSOE  

le dará la victoria en muchas alcaldías 

y comunidades autónomas. Ese trasva-

se, logrado en Andalucía merced a la 

postura centrista de Juanma Moreno, 

fue una de las claves que permitió a los 

populares desbancar al PSOE tras casi 

cuatro décadas de Gobierno y lograr la 

mayoría absoluta en las últimas elec-

ciones andaluzas. Su fórmula es la que 

pretende reeditar Feijóo en toda Espa-

ña en 2023, ya que este año no sólo ha-

brá elecciones locales en los 8.131 mu-

nicipios españoles, sino que los ciuda-

danos deberán también votar sus go-

biernos autonómicos en Madrid, 

Valencia, Aragón, Asturias, Canarias, 

Cantabria, Castilla-La Mancha, Extre-

madura, Islas Baleares, Murcia, Nava-

rra o La Rioja. 

El Partido Popular de la Comunidad 

de Valencia ha aprovechado ya el tirón 

del presidente andaluz, que acudió en 

febrero a un acto en Alfafar con la Aso-

ciación Cultural Andaluza, donde pidió 

el voto para que Carlos Mazón desalo-

je de la presidencia de la comunidad al 

socialista Ximo Puig, que gobierna des-

de 2015. Moreno recalcó una y otra vez 

en Valencia lo sucedido en Andalucía: 

«Durante muchos años, a mí y a mi equi-
po nos habían dicho que nos olvidára-

mos de Andalucía, que sólo había un ca-

mino, que no había cambio posible. Que 

no existía alternativa al PSOE».   

 «Si les gusta lo que estamos hacien-

do en Andalucía es lo mismo que se va 

a producir en la Comunitat. Carlos Ma-

zón tiene claro qué reformas hay que 

hacer y cómo enderezar el rumbo en la 

Comunidad. Y lo va a hacer», dijo en-

tonces el presidente andaluz, quien pro-

metió que él «empujaría» desde Anda-

lucía. Volvía así a usar la fórmula que 

ya empleó el pasado mes de febrero en 

la presentación de candidatos del PP 

en Andalucía, donde hizo un ‘guiño’ a 

Lola Flores al decir a los asistentes: «Si 

me queréis, votadles». 

Consciente de que el éxito electoral 

del PP pasa por el centrismo, Juanma 

Moreno explota esa veta y en Valencia 

alabó a Mazón como «líder de la con-

cordia» y como político capaz de «aglu-

tinar en torno a su proyecto político to-

das las sensibilidades». Además, More-

no prometió que habría colaboración 

entre ambas autonomías en materia de 

agua, financiación o el corredor verde 

si se impone a Ximo Puig, jugando así 

al rol conciliador y no frentista. 

Fuga de votos 
Sabiéndose respaldado por una mayo-

ría de andaluces, Juanma Moreno sal-

drá de campaña también por otras co-

munidades autónomas, entre ellas Ma-

drid, Cataluña y alguna otra, según han 

informado fuentes próximas al presi-

dente, que dan por hecho que Moreno 

participará en la celebracion del Día de 

Andalucía en la capital española y la ca-

talana. El presidente de la Junta se diri-

girá a colectivos de ciudadanos anda-

luces en esas comunidades para apelar 

al voto útil, pescando así en el caladero 

de Vox y entre los desencantados del 

PSOE con la política de Pedro Sánchez, 

especialmente tras los fiascos de la Ley 

del ‘sí sólo es sí’, la rebaja del delito de 

malversación o la Ley Trans, que ha pro-

vocado evidentes divisiones en las filas 

socialistas, con Carmen Calvo al frente.

Feijóo tira de Juanma Moreno 
para la caza del voto moderado

∑ El presidente ya apoyó 
a Mazón en Valencia y 
estará en actos del PP 
en Madrid y Cataluña

Juanma Moreno, presidente de la Junta y del PP andaluaz, junto al lider popular nacional, Alberto Núñez Feijóo  // EP

El Partido Popular quiere 
usar su ‘tirón’ electoral 
para hacer campaña por 
toda España antes de las 
municipales del 28-M
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José Luis Sanz y Pablo de los Santos tras el anuncio de su incorporación a la lista electoral  // ABC

E. MARTOS 

SEVILLA 

El candidato del PP a la Alcaldía de Se-

villa, José Luis Sanz, dio a conocer ayer 

el último de los integrantes de su lis-

ta para las próximas municipales del 

28 de mayo. Se trata del andalucista 

Pablo de los Santos, quien cerrará la 

candidatura del Partido Popular. Este 

es el primero de los anuncios que ha 

realizado la formación que poco a poco 

irá desvelando el resto de los compo-
nentes. 

A este respecto, Sanz resaltó que en 

«este proyecto llamado Sevilla cabe-

mos todos, sin ideologías, sin afilia-

ciones, todos los que tengamos un ob-

jetivo común, y ese objetivo común es 

Sevilla. Cambiar Sevilla, transformar 

Sevilla y que Sevilla funcione». 

Pablo de los Santos, que es licen-

ciado en Derecho por la Universidad 

deSevilla y certificado en Marketing 

por UC Berkeley, fue concejal de De-

portes y del Distrito Casco Antiguo 

con el Partido Andalucista (PA) en el 

Ayuntamiento de Sevilla durante los 

años 1999-2003. Desde entonces ha 

tenido diferentes cargos de respon-

sabilidad en distintas empresas y en-

tidades, ejerciendo también como 

abogado y consultor. Actualmente, 

trabaja en la DG1 de la Unión Euro-

pea. 

José Luis Sanz y Pablo de los San-

tos dieron un paseo por el Casco His-

tórico y se fotografiaron con la bande-

ra de Andalucía junto a la Casa de la-

Provincia, donde en un museo está 

recreado el que fue despacho de Plá-

cido Fernández Viagas en la primera 

sede de la Diputación Provincial.  

Ambos quisieron escenificar la in-

corporación allí por lo que laCasa de 

la Provincia representa para la Auto-

nomía Andaluza, ya que acoge una ex-

posición sobre el que fue el primer Pre-

sidente de la Junta de Andalucía y 

como consecuencia, las circunstan-

cias de aquel momento, lo que supu-

soentonces la recuperación de la De-

mocracia, la consecución de Autono-
mía y el papel jugado por Fernández 

Viagas, según informaron fuentes del 

partido. 

Por su parte, el andalucista Pablo 

de los Santos consideró que «Sevilla 

tiene un déficit importante de inver-

siones que todos los sevillanos cono-

cemos y JoséLuis Sanz tiene la expe-

riencia necesaria para ser alcalde». 

De la misma forma dijo que «Sanz re-

presenta la moderación en una situa-

ción de tensión política que nos tie-

ne a todos cansados, esperamos que 

el próximo alcalde de la ciudad sea 

José Luis Sanz y se pueda llevar a cabo 

ese cambio que tanto necesita Sevi-

lla». 

Claves de su programa 
El candidato popular ha ido desve-

lando en los últimas semanas algu-

nas de las claves de su programa elec-

toral. Entre ellas ha avanzado diez de 

los veinte proyectos de transforma-

ción de la ciudad que tiene en mente 

y que abordan asuntos como la crea-

ción de aparcamientos, la mejora de 

la circulación, la aceleración de pro-

yectos urbanísticos, el rescate y apro-

vechamiento del patrimonio conven-

tual, la creación de 8.000 viviendas 

en dos mandatos, la reurbanización 
del eje central, la creación de una iden-

tidad propia de mobiliario urbano, la 

adecuación de Sevilla-Este como ‘ba-

rrio modelo’, el plan de choque por la 

limpieza o el proyecto de gran museo. 

José Luis Sanz aboga además por la 

redacción de un nuevo Plan General 

Urbano después de que el actual haya 

caducado y por mejoras en la Policía 

Local y en las empresas municipales. 

Así lo ha venido planteando tras ha-

cer un diagnóstico de Sevilla como una 

ciudad sucia, cuyos servicios no fun-

cionan, con dificultades para mante-

ner sus zonas verdes, insegura que su-

fre de atascos y falta de aparcamien-

to en casi todos su barrios. Un 

diagnostico resumido en dos claves: 

«la ciudad no funciona como tampo-

co sus servicios públicos».

El andalucista Pablo de los Santos 
cierra la lista electoral del PP

∑ José Luis Sanz 
presenta al primer 
integrante de su 
candidatura 

De los Santos fue concejal 
de Deportes y delegado del 
Distrito Casco Histórico 
con el PA durante los años 
1993 y 2003
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OJO DE HALCÓN POR TEODORO LEÓN GROSS 

@teoleongross

D
e repente otra vez en los 
titulares putas, cocaína, 
dinero sucio en cajas de 
zapatos… cocaína, extorsio-

nes, prostitutas, dinero en fajos 
dentro del cajón de la ropa interior... 
el viejo estribillo pegadizo de los 
escándalos, como en una canción 
despechada de Shakira. Para un 
alcalde socialista andaluz, a ochenta 
y cinco días de las municipales, es 
una pesadilla. Sólo le cabe aprender-
se el argumentario y replicar con la 
tesis del garbanzo negro y la celeri-
dad en exigirle su acta. Pero saben lo 
peligroso que es cuando el peso de la 
marca electoral se convierte en lastre. 

Desde la Alcaldía de Sevilla, campo 
de batalla más crucial para el PSOE 
este 28M, hasta el pueblo más 
pequeño, Cumbres de Enmedio, en 
las entrañas de la Sierra de Aracena y 
Picos de Aroche, donde el PSOE sacó 
el 92,5% de los votos, todos salvo dos, 
el Caso Mediador supone un escánda-
lo adiposo cuya sordidez sainetera 
puede impregnar con facilidad el 
imaginario popular evocando otros 
escándalos. No es una pesadilla, sino 
una vieja pesadilla. Con las imágenes 
casposas del Tito Berni, el general, 
Chocho Volador y toda esa tropa, 
revive el puticlub Don Angelo, donde 
un director de Faffe dió tarjetazos 
black por quince mil pavos con 
dinero de formación para el empleo, o 
las revelaciones del chófer de los 
EREs, conocido como ‘El Ministro’ en 
su pueblo donde pasaba los fines de 
semana bebiendo Möet Chandon 
ante la máquina tragaperras, sobre el 
uso  del fondo de reptiles también 
para coca y putas. El peaje injusto de 
la generalización es de un efecto 
imprevisible. Y más en la temporada 
alta de precampaña, cuando los 
alcaldes están en la efervescencia del 
autobombo antes de que la convoca-
toria electoral prohíba los actos 
electoralistas a partir del Domingo de 
Ramos. 

Es ya temporada de inauguraciones y 
primeras piedras, como un buen día 
comienza la temporada de níscalos o 
la de perdices. De repente se levanta la 
veda, y a todas horas hay alcaldes y 
concejales cortando cintas reales o vir-
tuales. A 54 días de las elecciones ya 
no se podrá desplegar esa agenda de 
autobombo, de ahí que en estas sema-
nas previas de marzo se concentre la 
máxima actividad inauguracionista. 
Es un festival impúdico cuyo comien-
zo no tiene una fecha exacta: no se pue-
de retrasar mucho a riesgo de perder 
oportunidades, pero tampoco empe-
zar demasiado pronto arriesgando la 
rentabilidad electoral. Durante los días 

previos a la temporada de inaugura-
ciones, alcaldes y concejales se agitan 
nerviosos como los caballos antes de 
que el jockey los meta en los cajones 
de salida... o como los mozos de Almon-
te antes del salto de la reja. Hasta que 
empieza el espectáculo: ¡a inaugurar! 

Es fácil identificar este ciclo 
desahogado de cuatro o cinco 
semanas dedicadas también a las 
primeras piedras, licitaciones, 
promesas redentoristas, balances 
estelares y notas de prensa más 

dulces que un coro de Los Pecos. De 
pronto hay obras casi siempre 
menores por todas partes. Incluso en 
cualquier acera de cualquier calle se 
ponen a hacer una rampa de minus-
válidos donde ya había una rampa de 
minusválidos, sustituyendo las 
baldosas de granito gris por otras 
baldosas de granito gris. O se 
inaugura un arbolito en una plaza. O 
un par de bancos de madera sin 
sombra. Ese bache que llevaba tres 
años ahí. Todo es inaugurable. Quizá 

una placa para recordar a un poeta 
justamente olvidado en la fachada de 
su casa. 

Hay que ir con cuidado por las 
ciudades: nunca como este mes es 
tan fácil caerse en una zanja recién 
abierta mientras mirabas hacia otro 
lado, o toparse con atascos porque 
un grupo de seis a diez concejales 
están inaugurando algo, seguramen-
te una rotonda. De momento el 
récord de inaugurar rotondas está en 
Alhendín con 14 cargos posando en 
la foto. En 2019 estuvieron cerca de 
igualar el record en Churriana de la 
Vega, pero se quedaron en 12, eso sí,  
incluyendo a la consejera de Fomen-
to, que tiene valor doble. A veces se 
inaugura sólo una escultura decora-
tiva en el centro, donde hay toda 
clase de artefactos. Las rotondas han 
dado lugar al rotond-art, que es una 
pasión nacional. 

El alcalde de Sevilla, que encara la 
batalla más importante para su 
partido en las municipales, lo mismo 
por la mañana te licita más de cien 
viviendas que por la tarde anuncia 
una nueva línea de autobuses, 
estrena una plaza en la barriada del 
Zodiaco o reabre el Castillo de San 
Jorge tras mantenerlo precisamente 
un año cerrado, la ampliación del 
Museo del Santo Ángel... Pero no es 
un caso aislado. Seguramente él 
inauguró las grandes inauguraciones 
con la primera piedra de la línea 3 del 
Metro. En estos casos, cuando se 
pone una primera piedra, la pregun-
ta no es ¿y cuándo pondrán la 
última? A menudo, después de la 
primera piedra, la pregunta es: ¿Y 
cuándo pondrán la segunda? 

No por casualidad el PP ha rescatado 
a menos de tres meses de las eleccio-
nes la regularización de regadíos en 
el entorno de Doñana, eso sí, blindan-
do el acuífero para no chocar con 
Europa. En las autonómicas de junio, 
el PP barrió en los  municipios más 
comprometidos, llegando al 60% en 
Lucena del Puerto, al 50% en Rociana 
del Condado, al 45% en Moguer y 
Almonte, y más ajustadamente en 
Bonares. Un éxito que inquieta al 
PSOE, ya que gobierna en varios de 
esos ayuntamientos con mayoría 
absoluta y teme que formarán parte 
de una temida desbandada hacia el 
PP el próximo 28M. El juanmismo 
que arrolló en las autonómicas aspira 
a convertirse también en oleada 
municipal. Y en el PP saben que este 
asunto, hipersensible en el territorio 
por su impacto económico, es una 
bala de plata que deja en fuera de 
juego al PSOE. El tablero electoral es 
implacable. 

Putas, cocaína...       
la vieja pesadilla    

del PSOE

Revive el puticlub Don 
Angelo, donde un director 
de la Faffe dio tarjetazos 

black por quince mil pavos

De momento el récord de 
inaugurar rotondas está en 

Alhendín con catorce 
cargos posando en la foto

Inauguracionitis 

Doñana 
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H
AY un grupo de segui-
dores de Juanma Mo-
reno en las redes socia-
les que se hacen llamar

los juanmers. Son juanmistas,
porque el presidente del Gobier-
no andaluz ya tiene una masa en-
tusiasta que va más allá de las fi-
lias del PP. En la entrega de me-
dallas del 28-F ofició como el
amigo líder en una romería y en
San Telmo recibió como Manuel
Chaves en sus años dorados. Al-
guien ha escuchado decir al ex
presidente: “Un día, voy a pedir-
le el copyright”. Pero Juan Espa-
das, el secretario general del
PSOE de Andalucía, cree que la
marca del PP no es la misma que
la de Juanma Moreno, que su
imagen comenzará a deteriorase
con los años de gestión y que las
elecciones municipales del 28 de
mayo serán la primera mella en
su triunfalismo.

Espadas no se marcha. Algunas
fuentes socialistas, situadas en lo
que queda del susanismo, habían
lanzado a correr la idea de que
Juan Espadas se marcharía des-
pués del 28 de mayo. O tras las
generales de diciembre. No será
así, Espadas se queda porque, co-
mo sostiene una persona que le
conoce de modo muy cercano,
“ni quiere ni puede”. No quiere,
porque su objetivo es presentar-

se a las próximas elecciones mu-
nicipales. Ni puede, porque ni el
PSOE ni el partido en Andalucía
están para más sobresaltos, no
hay delfines sucesorios a la vista
ni los secretarios provinciales
quieren abrir ninguna batalla.
Están con Espadas.

La agenda del secretario gene-
ral está completa, no brilla como
la de Juanma Moreno, pero va a

razón de dos o tres municipios
cada día. El miércoles pasado
visitó Grazalema, Villamartín y
Arcos, donde el PP ha encon-
trado a su candidato a las mu-
nicipales a última hora, Miguel
Rodríguez, un ex militante de
Ciudadanos. Es cierto, como se
apunta desde el PSOE, que los
populares han tenido proble-
mas para encontrar candidatos
en algunos municipios nota-
bles, a pesar de que gobiernan
en la Junta.

Como otros líderes provin-
ciales con los que ha hablado
este diario, Juan Espadas tam-
bién cree que el PSOE ganará
las elecciones locales en Anda-
lucía el 28 de mayo. A esto se
refieren como la primera mella
en la imagen de un presidente
triunfal. Esta cita electoral su-
pone un momento crítico para
los socialistas a nivel nacional,
porque marcará, de modo muy
certero, qué puede suceder en
las generales de diciembre.

Si Pedro Sánchez no lograse
gobernar como consecuencia
de las generales de este año, el
PSOE tendría que afrontar una
crisis de liderazgo a nivel fede-

ral que, en cascada, llegaría a
todos los territorios.

Espadas trabaja con esa doble
cita, la de las municipales y, pos-
teriormente, las generales. An-
dalucía no celebra, como otras
comunidades, comicios autonó-
micos en mayo, pero se va a con-
vertir en uno de los escenarios
donde el PP de Alberto Núñez
Feijóo buscará una mayoría sufi-
ciente para gobernar. Y ese factor

también se llama Juanma More-
no, un talismán para los alcaldes
y para el líder nacional de su par-
tido. Es mucha responsabilidad
para un dirigente que aún está
creciendo, y que sólo ha ganado
unas elecciones.

Pero la semana se le ha agriado
al PSOE con el caso Mediador,
del diputado canario Juan Ber-
nardo Fuentes, conocido como

Tito Berni por los miembros de la
trama que extorsionaba y conse-
guía favores en distintas admi-
nistraciones del archipiélago.
Dos diputados andaluces, el al-
meriense Indalecio Gutiérrez y la
sevillana Beatriz Carrillo, han si-
do señalados por el PP como al-
gunos de los compañeros de es-
caño que participaron en alguna
comida con Juan Bernardo Fuen-
tes. No hay ninguna sombra judi-
cial sobre ellos, pero los popula-
res saben del daño que informa-
ciones como éstas infligen a la
imagen del partido.

El PSOE es consciente de que el
caso Mediador añade “más ruido”
a las campañas electorales de
unos candidatos que preferirían
centrarse en sus municipios. En la
ciudad de Sevilla, donde la bata-
lla es más disputada, el PP viene
señalando al alcalde Antonio Mu-
ñoz como uno de los líderes del
sanchismo, a quien culpan desde
la ley del sólo sí es sí hasta la rup-
tura de relaciones con el Frente
Polisario. Sevilla y Huelva son las
capitales más complicadas para el
PP, casos distintos a Granada, Cá-
diz y Jaén, donde los populares sí
pueden conseguir las alcaldías.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Juan Espadas, en un mitin en Sevilla el pasado mes de julio.

J.M. MARQUÉS
PERALES

@marquesperales

●El líder del PSOE trabaja con el horizonte de las autonómicas de 2026 con un ojo en las
generales●El casoMediador complica el encapsulamiento que querían los alcaldes socialistas

Espadas cree que el 28-M será la primera
mella en el triunfalismo de Moreno

El jefe de la oposición
se queda, porque ni
quiere irse ni puede:
sumeta es 2026

El PP pone sobre
Moreno el peso de la
responsabilidad de
municipales y generales
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Jorge Muñoz

La Fiscalía Anticorrupción consi-
dera que no cabe revisar la con-
dena de los ERE tras la reforma
del delito de malversación. El Mi-
nisterio Público se ha opuesto a
la petición de revisión de la con-
dena planteada por dos de los ex
altos cargos que fueron condena-
do a penas de cárcel –la ex conse-
jera de Economía Carmen Martí-
nez Aguayo y el ex director de la
agencia Idea Miguel Ángel Serra-
no–, quienes habían pedido la
absolución por este delito, que
conlleva penas de privación de li-
bertad.

En el escrito presentado en la
Sección Primera de la Audiencia
de Sevilla, la Fiscalía concluye
que los hechos declarados proba-
dos y recogidos en la sentencia
de los ERE “integran la conducta
típica recogida en la actual re-
dacción del artículo 432 del CP,
no siendo aplicable el art. 433”,
artículo que sanciona las conduc-
tas malversadoras en las que no
hay ánimo de lucro y que las de-
fensas sostienen que no se produ-
jo en el caso de los ex altos cargos
condenados por la concesión de
las ayudas sociolaborales.

El Ministerio Público argu-
menta que no es aplicable el artí-

culo que ha sido objeto de la re-
forma por dos motivos: porque
“está comprendido en artículos
anteriores, en este caso el art.
432 CP”, y porque “no se ha dado
al patrimonio público –fondos
públicos recogidos en los hechos
probados– una finalidad pública
diferente a aquella a la que estu-
viera destinado”.

La aplicación presupuestaria
correspondiente a las transferen-
cias de financiación, asevera la
Fiscalía, no vio alterada la finali-
dad recogida en el programa pre-
supuestario –22 E, posterior-
mente 31L– y lo que supuso fue la
disposición de fondos públicos
“(...) sin la tramitación del corres-
pondiente expediente, que permi-
tiese acreditar, no ya sólo el fin
público o social del destino de las
cantidades concedidas, sino que,
acreditado éste, se hubiera aplica-
do los fondos al mismo”.

Los hechos enjuiciados, prosi-
gue el Ministerio Público, “sí in-
tegran la conducta típica descri-
ta en la vigente redacción del
art. 432 CP y no son una mera
desviación de una finalidad pú-
blica como se pretende. En nin-
gún caso cabe apreciar que (...)
en la sentencia condenatoria se
reconoce una ilicitud en el modo
o en el medio con que los fondos
públicos se emplearon, pero no
una ilicitud en el destino públi-
co que los gestores les dieron a
esos fondos...”. “Todo lo contra-
rio, los hechos recogidos en la
sentencia son un reflejo claro e
inequívoco de una utilización
como propios de fondos públi-
cos apartándose de forma grose-
ra del procedimiento y destino
de caudales de tal naturaleza”.

De forma resumida, no se tra-
ta como se pretende por las de-
fensas, que los hechos declara-

dos probados en la sentencia ob-
jeto de revisión recogen una uti-
lización indebida del mecanis-
mo presupuestario de las trans-
ferencias de financiación, (fon-
dos públicos que compensan los
gastos de explotación de
IFA/IDEA), y se utilizan para fi-
nanciar subvenciones, sino sin
cambiar la finalidad recogida en
los presupuestos de la Comuni-
dad Autónoma y que se refleja
en el programa presupuestario
que no se alteró (Administración
de relaciones laborales, antes 22
E y posteriormente 31 L). “Se
empleó una aplicación presu-
puestaria –las transferencias de
financiación– de forma fraudu-
lenta permitiendo disponer co-
mo propios, año a año, de fon-
dos públicos para atender com-
promisos asumidos por la Con-
sejería de Empleo de la Junta de
Andalucía sin sujeción a proce-
dimiento alguno, sin presupues-
tos o requisitos previos para su
entrega, sin justificación poste-
rior y sin que por ello se acredite
en ningún momento una finali-
dad pública de su destino”.

En su escrito, los fiscales de-
legados de Anticorrupción se-

ñalan que la revisión que se so-
licita consiste en la revocación
parcial de la sentencia absol-
viendo a la ex consejera Car-
men Martínez Aguayo del deli-
to de malversación de caudales
públicos art. 432 del CP o que
se la condene por un delito del
actual artículo 433 del CP, en
su modalidad no agravada, o
de forma subsidiaria, mante-
niendo la absolución, la conde-
na por un delito del actual art.
433 del CP en su modalidad
agravada, considerando que
los hechos probados no se pue-
den subsumir en la redacción
actual del art. 432 del CP –mo-
tivo segundo de la revisión–,
pudiendo aplicarse el nuevo
art. 433 del CP bien directa-
mente bien con preferencia al
nuevo art. 432 por aplicación
de los principios de especiali-
dad y de vigencia.

Anticorrupción rechaza la revisión de
la malversación en el caso de los ERE

ANTONIO PIZARRO

Carmen Martínez Aguayo, en la entrada a los juzgados en Sevilla.

●Considera que no se aplica la reforma del

Código Penal porque el delito está en cómo

se usaron los fondos públicos y no su destino

La Fiscalía reacciona
así a la petición de
rebaja de dos de
los condenados
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Ana S. Ameneiro

Siguen progresando lentamente
los trabajos para reforzar el puen-
te del Centenario, ampliarlo con
un carril más (seis en total) y
cambiar los tirantes que acomete
el Ministerio de Transporte. Por
ahora las obras están en la fase de
refuerzo de la estructura del
puente y aún no se han cambiado
los tirantes. Este gigantesco
puente forma parte de la SE-30,
la primera ronda de circunvala-
ción de Sevilla.

La obra del refuerzo y cambio
de tirantes del puente del Cen-
tenario cumplirá dos años este
verano. Comenzó en agosto de
2021 y tiene un plazo de ejecu-
ción de dos años y tres meses
(27 meses).

Hasta ahora se ha completado
la cimentación del terreno donde
se asienta y, en la actualidad, se
está finalizando el refuerzo de las
pilas de retenida (pilas 13 y 16),
las que se sitúan junto a los pilo-
nos centrales (pilas 14 y 15) con
forma de U invertida. Estos traba-
jos se hallan a un 95% de ejecu-
ción, según datos facilitados a es-
te periódico por el Ministerio de
Transportes, que asegura que “las
obras avanzan adecuadamente
según su programa de trabajos,
con avances significativos”.

El Ministerio incluye entre es-
tos avances significativos el grado
de ejecución al 95% en los traba-
jos de las pilas de retenida y la eje-
cución de las marquesinas para
proteger el tablero de los trabajos
que se van a realizar en la cota su-
perior, que comenzaron a insta-
larse a mediados de febrero.

En el tablero por el que circu-
la el tráfico se han colocado dos

estructuras de madera que sal-
van el tráfico a la altura de cada
uno de los pilonos centrales y
son necesarias para acometer
próximamente el cambio de ti-
rantes. El tráfico se cortó diez
noches en febrero para los tra-
bajos previos de preparación
antes del cambio de tirantes. Se
cortó totalmente la calzada en
ambos sentidos entre los kiló-
metros 10 y 12, desde las 21:30

hasta las 06:00 los días 12 al 17
y 19 al 24 de febrero. Ganará un
carril más hasta tener seis en to-
tal por la vía de desplazar late-
ralmente sus tirantes al mismo
tiempo que estos se reponen por
otros nuevos y más modernos.

Si todo va bien y no hay retra-
sos significativos, el puente del
Centenario estará listo para aco-
ger más densidad de tráfico a fi-
nales de este año 2023.

La obra del puente del Centenario
sigue progresando lentamente

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ

Primer plano de las estructuras colocadas para trabajar en la cota superior del puente, el pasado viernes.

El refuerzo de las pilas de retenida se ha ejecutado al 95%.

● El Ministerio
asegura que los
trabajos “avanzan
adecuadamente”
según lo previsto

No hay
reclamación por
ajuste de precios

La obra del puente del Cen-
tenario la está ejecutando la
Unión Temporal de Empre-
sas formada por Acciona
Construcción, la sevillana
Tecade y Freyssinet con un
presupuesto de adjudicación
de 86,39 millones de euros.
El Ministerio de Transporte
que dirige la socialista Ra-
quel Sánchez ha respondido,
a preguntas de este periódi-
co, que la UTE de la obra del
puente no ha planteado has-
ta ahora ninguna reclama-
ción por la inflación y la subi-
da de precios de los materia-
les. “En caso de plantearse
una reclamación en materia
de precios de los materiales
(cuestión que no ha sucedi-
do), se estudiaría conforme
al procedimiento reglamen-
tado de revisión oficial de
precios”, aclara el Ministerio
de Transporte.
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E
N el puente de mando del PP an-
daluz se frotan las manos. Las
perspectivas para las elecciones
municipales del 28 de mayo, la

gran reválida de Juanma Moreno tras la
mayoría absoluta de junio, mejoran cada
semana que pasa. Por si les faltaba algo,
el caso de la cutre trama de corrupción
que aflora en torno al Tito Berni y al gene-
ral de la Guardia Civil encarcelado puede
quitarles a los socialistas un buen puñado
de votos de muchos indecisos con los que
el PP nunca contaría. Si al final, como pa-

rece probable, el llamado caso Mediador
termina trasladándose a la política anda-
luza, por la aparición de nombres de di-
putados de la región, el efecto sobre las
elecciones de mayo puede ser notable.
Juanma Moreno tiene al alcance de la ma-
no consolidar un poder municipal que
hasta ahora ha estado vedado a su parti-
do y asaltar las últimas trincheras del
PSOE en Andalucía. La fuerza política que
fue hegemónica durante cuatro décadas
se asoma al abismo de una forma que na-
die hubiera imaginado hace unos años y
el PP está a punto de cargar sus depósitos
de combustible para transitar por el poder
durante tiempo indefinido y para poner-
le una alfombra roja a Alberto Núñez Fei-
jóo en su camino hacia el Gobierno.

El PP ya sólo mantiene como estrategia
de propaganda el objetivo de las ocho ca-
pitales y las ocho diputaciones provincia-

les. Por muy bien que se les pongan las co-
sas hay instituciones, como la Diputación
de Sevilla, que difícilmente estarían a su
alcance. El PP en esta provincia ha fraca-
sado hasta ahora en la tarea de tener una
red que pudiera movilizarse con eficacia
en tiempos electorales. Todo lo contrario
que el PSOE. Pero en la capital los popula-
res sí creen que podrían asaltar la fortale-
za, a pesar de la solidez que parece presen-
tar Antonio Muñoz. José Luis Sanz está
prácticamente empatado con el socialista

en las encuestas y todo va a depender de
cómo se comporten las fuerzas minorita-
rias a izquierda y derecha.

Sí cuenta el PP con claras opciones en
Granada, donde la consejera de Fomento,
Marifrán Carazo, es una baza potente fren-
te al actual alcalde, Paco Cuenca. También
en Cádiz y Jaén los populares juegan con
opciones, algo más reducidas en Huelva. Si
se quedan con casi todas las capitales y al-
gunas ciudades importantes de tamaño
medio y suman alguna diputación a las que
ya tienen, la de Granada parece la más ac-
cesible, Juanma Moreno habrá cumplido
la mayor parte de sus objetivos y reforzará
su papel como referente nacional de su
partido. El PSOE tendría un problema de
los que se tarda en solucionar. Y si pierde
Sevilla, Pedro Sánchez tendrá muchas las
papeletas en la mano para irle diciendo en
diciembre adiós a la Moncloa.

PLANES DE CAMPAÑA

JOSÉ ANTONIO
CARRIZOSA

jacarrizosa@grupojoly.com

5

Si JuanmaMoreno cumple
objetivos en las municipales
se consolidará como
referente nacional del PP

Director de Publicaciones
del Grupo Joly
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El PSOE critica
el “disparatado”
incremento
del gasto
farmacéutico

Efe SEVILLA

El PSOE de Andalucía de-
nunció ayer el “disparatado”
incremento del gasto farma-
céutico realizado por la Jun-
ta de Andalucía, sin que ello
esté suponiendo una mejora
de la atención sanitaria en la
comunidad.

Así lo expresó María Ánge-
les Prieto, la portavoz parla-
mentaria socialista de salud
y consumo, que censuró que
“el gasto farmacéutico en
Andalucía se ha disparado
un 34% en los últimos cua-
tro años”, desde que Gobier-
na el PP, lo que, según ella,
es una muestra más “de la
mala gestión del Partido Po-
pular en materia de sanidad
pública”.

Prieto criticó que el Go-
bierno andaluz de Juanma
Moreno “no ha conseguido
en ningún caso una mejora
de la atención sanitaria”.
Sin embargo, dice, sí está lo-
grando “que las empresas
farmacéuticas hagan más
negocio”.

Según los datos del PSOE,
en el último año, la Junta de
Andalucía ha gastado más
de 2.500 millones de euros
en fármacos, lo que supone
el 19% del presupuesto total
de sanidad, 321 millones
más que en 2021. “Una cifra
muy alta, a la cabeza entre
las comunidades autónomas
de España”, asegura la por-
tavoz del PSOE.

El PSOE de Andalucía
apunta en nota de prensa
que gracias al Gobierno an-
daluz del Partido Popular,
las grandes multinacionales
farmacéuticas y las distri-
buidoras están obteniendo
cuantiosos beneficios.

Y señala que a esta situa-
ción se ha llegado después
que en 2019 Moreno elimi-
nara la subasta de medica-
mentos, una de las herra-
mientas de control del gasto
farmacéutico que permitía
ahorros de más de 700 mi-
llones de euros en los años
que estuvo en activo por la
compra centralizada y en
grandes cantidades de me-
dicamentos. “Estos ahorros
motivados por la subasta de
medicamentos se reinver-
tían en la mejora de la aten-
ción sanitaria pública”, ex-
presa Prieto.

El PSOE de Andalucía
anuncia que llevará la Parla-
mento la próxima semana
una iniciativa para que se li-
mite el gasto farmacéutico a
través de distintas medidas
de control.
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Homenaje a
las mujeres de
Las Moradas
por su labor en
Cerro-Amate

R.S.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, destacó ayer la contri-
bución de la Asociación de
Mujeres Las Moradas a la me-
jora de los barrios del Distrito
Cerro-Amate a través de su
compromiso con la igualdad
como factor de transforma-
ción social. En la celebración
del 40º aniversario de su fun-
dación, Muñoz compartió el
reconocimiento a la atención
prestada a mujeres de diferen-
tes edades y contextos socia-
les, especialmente las que se
encuentran en una situación
de mayor vulnerabilidad so-
cial, así como su labor, junto a
la Federación de Entidades de
Mujeres de Amate, para parti-
cipar en la construcción de la
ciudad a través de sus aporta-
ciones al nuevo Plan Estraté-
gico de Igualdad, que se en-
cuentra actualmente en fase
de redacción.

“Sevilla tiene un patrimo-
nio fundamental en el tejido
asociativo que hace permea-
ble el compromiso de muje-
res y hombres con la igualdad
en los barrios. Sin este es-
fuerzo y este compromiso no
sería posible haber consegui-
do tantos avances”, destacó
Muñoz durante su visita a la
sede de la asociación.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



MÁS NOTICIAS EMPRESARIALES

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 30

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 06/03/2023

 España

 24 875 EUR (26,492 USD)

 536,38 cm² (86,0%)

 8248 EUR (8784 USD) 

I. VEGA / A. CABEZAS / L. BAUTISTA 

MADRID / LAS PALMAS 

D
oce son los imputados en el 
Juzgado de Instrucción núme-
ro 4 de Tenerife por el caso Me-
diador y la mayoría son em-

presarios del sector primario afincados 
en Canarias. Se relacionaron con el in-
termediario Antonio Navarro Tacoron-
te y, a partir de él, con el diputado del 
PSOE Juan Bernardo Fuentes Curbelo, 
con su sobrino y director general de Ga-
nadería del Gobierno canario, Taishet 
Fuentes, y con el general de la Guardia 
Civil Francisco Espinosa para, a cam-
bio de mordidas, conseguir sus objeti-
vos. Imputados por un rosario de deli-
tos que empiezan por el cohecho, reco-
nocen haber pagado en dinero o en 
especie, pero no asumen que hacerlo a 
un cargo o funcionario público y en bus-
ca de influencias fuese delito. La razón, 
que ninguno considera que hubiese re-
cibido lo pactado. De hecho, varios pre-
sentaron ya en su día denuncias por es-
tafa. Este es el mapa de donde empezó 
todo. El epicentro de un escándalo que 
llega hasta Bruselas. 

ZEC, zona cero 
Que la mayoría sean ganaderos cana-
rios no implica que lo sean todos. Hay 
tres peninsulares en la lista y, aunque 
son minoría, su papel tiene mucho peso 
en esta historia. El diputado Juan Ber-
nardo Fuentes Curbelo, alias ‘Tito Ber-
ni’, tiene una gestoría en Canarias don-
de su hijo trabaja en régimen de autó-
nomo. Y el mediador, Antonio Navarro, 
le pasaba los empresarios que acababa 
conociendo y que tenían interés en ope-
rar en las islas para que les hiciese el pa-
peleo de cara a afincarse en la Zona Es-
pecial Canaria (ZEC) y así gozar de sus 
ventajas fiscales. El primero en llegar 
fue Antonio Bautista. Navarro le llama-

ba El curilla porque no le gustaban las 
prostitutas. Sonreía a cámara sentado 
junto al mediador y al diputado en un 
sofá del club de alterne Sombras, en Ma-
drid, tras soltar 2.000 euros en efectivo 
y lo que costase aquella noche de fies-
ta, según Navarro. Fuentes Curbelo de-
clararía hace sólo unos días ante la juez 
que su asesoría le sigue llevando el ne-
gocio. Desembarcó en la zona especial 
con su empresa de placas solares. Bus-
caba clientes y le ofrecieron granjas, lle-
vándole de paseo entre rebaños de ca-
bras y naves queseras y sentándole a co-
mer con altos cargos insulares y 
peninsulares, como el general de la Guar-
dia Civil Francisco Espinosa. A él, de he-
cho, se suponía que le contratarían de 
relaciones públicas. Le presentó a algún 
amigo suyo, como el magnate hotelero 
de Lopesan. Le iba dando parte por 
WhatsApp. El general no siempre con-
testaba a sus detalladas explicaciones.  

Bautista se debió empadronar. En 
el último año ha recibido las subven-
ciones para viajes de los insulares. 
Contratos públicos no le constan, 
tampoco subvenciones, aunque a 
menudo los portales de las admi-
nistraciones tienen carencias. 
Navarro declaró que fue el em-
presario que más puso. En un au-
dio hablaban de que había pal-
mado hasta 60.000 euros en esto 
de hacerse amigo de la trama. Se 
llevó de sus paseos con el media-
dor un contrato con una empresa 
privada de alquiler de coches que, 
según los informes, era de 90.000 
euros. Está por ver si fue por mé-
rito propio.  

El drones 
Con el mismo gancho de la ZEC pero 
con su ‘background’, porque ya era ami-
go del general Espinosa, entró en la ecua-
ción José Suárez Esteve, alias ‘El dro-
nes’, por el negocio al que se dedicaba. 
En su caso lo que buscaba eran contra-
tos con los cabildos canarios para el tras-
lado de material sanitario mediante es-
tos dispositivos. Navarro le sentó con 
todo el que pudo y le puso la alfombra 
roja. Pagó lo que los investigadores lla-
man ya «el peaje» de 5.000 euros a la 

asociación de fútbol que presidía el di-
putado del PSOE sin recibir nada a cam-
bio, amén de asumir algún viaje y es-
tancia hotelera y cantidades que le iba 
pidiendo el mediador, para unos y para 
otros o para montar una sociedad. No 
acudía a las fiestas y en las reuniones le 
acompañaba su hija. Querían hacer de 
Canarias la número uno de España en 
uso de drones. Era pandemia y ofrecía 
mover material sanitario entre islas con 
agilidad.  

De Suárez constan una veintena de 
contratos con administraciones públi-
cas sólo en 2020 y 2021, lo que duró la 
trama. Emprendió una reclamación con-
tra Navarro para que le devolviese el di-
nero sin que conste éxito alguno. Fuen-

tes de su entorno explican a ABC que 
anda trabajando en una querella por es-
tafa contra él. Entre tanto, está imputa-
do y bajo sospecha porque el proyecto 
en África para el que trabajaba el gene-
ral le dio cuatro adjudicaciones y aho-
ra suscitan dudas. Habría pagado unos 
40.000 euros. 

El de los paseos 
Raúl Gómez Rojo fue el último en llegar. 
Del sector fotovoltaico, le presentaron 
al general y no supo cómo tomárselo. 
Espinosa trabajaba en países de África 
donde no es que abunde el tejido eléc-
trico necesario para su negocio. Hubo 
un momento en que reprochó a Nava-
rro que, si el plan era dar vueltas por Ca-
narias y tomar copas, debió avisarle an-
tes. Porque él y su socio iban a hablar 
de negocios y acabaron paseando «como 
dos tontos». Estuvo en el Congreso, en 
uno de esos ‘paseíllos’ que hacía la tra-
ma para impresionar, con Tito Berni en-
señando la zona socialista de la Cáma-
ra Baja. A la juez le confesaría que allí 
se hablaba de boberías, de cosas que se 
ven por televisión. Pagó comidas, dijo, 
porque Navarro «no ponía un duro». Su 
empresa, Civil Twin Consulting, recibió 
una subvención pública en 2021. Eran 
7.500 euros y de la Comunidad de Ma-
drid. No consta nada con la trama.  

Queso ‘made in Canarias’ 
Desde aquí, todos son insulares y del 
sector primario, del que produce leche 
y queso, básicamente, con más o menos 
capacidad. El propio Tito Berni tiene 
una explotación de cabras en la que fi-
guraba como titular su mujer cuando 

fue nombrado director general de Ga-
nadería del Gobierno canario. Tal 

y como revelan los informes po-
liciales, era él quien decía al me-

diador qué granjas había que 
visitar cuando llevaba del bra-
zo al empresario Bautista y 
sus placas solares.  

Posición destacada tiene 
Alberto Montesdeoca, el 
‘chico de los quesos’ que 
tenía que devolver una 
subvención de 70.000 eu-
ros. Como diría Tito Ber-
ni durante su declara-
ción ante la juez que ins-
truye el caso, poco 
sentido tiene que una 
persona en esa situación 

«de quiebra» diese a fon-
do perdido 5.000 euros a 

una asociación de fútbol 
base de otra isla en la 

que no tenía ni negocios 
ni intereses. Pero era la 

que presidía el diputado. 
Montesdeoca quería que le librasen de 
la sanción y le hicieron creer que era po-
sible. El mediador le pasó la pelota a 
Fuentes Curbelo y también a un alto car-
go de Canarias, el entonces director ge-
neral de Salud, Conrado Domínguez, 
aunque nada llegó a materializarse. El 
cálculo está por hacer, pero Montesdeo-
ca, al que le constan una subvención de 
Economía por 12.000 euros y una ga-
rantía ICO de hasta 120.000 –la equiva-
lencia en la ayuda es de poco más de 
9.000– se habría dejado en la trama un 

Sanciones, subvenciones   
y pagos: la trama canaria 
del escándalo de Tito Berni
∑ Los empresarios imputados  

en la causa pagaron para conseguir 
beneficios que, según ellos, no llegaron  

∑ Al menos tres abonaron el «peaje» a la 
asociación que presidía el diputado del 
PSOE y el resto, viajes, copas y comidas  

El mediador derivaba a los 
empresarios a la gestoría 
del diputado para que allí 
les tramitasen el acceso  
a la Zona Especial Canaria

Juan 

Bernardo 

Fuentes 

Curbelo, 

alias ‘Tito 

Berni’  // EFE
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porcentaje significativo de la multa 
que no consiguió eludir. Tal vez no lo 
sepa, pero el mediador gastó dinero 
suyo en irse de prostitutas con el di-
putado.  

Los del dinero 
Otro de los frentes lo tenían abierto 
con el matrimonio Mima Roca y Es-
teban Banús, propietarios de una 
gran explotación ganadera y produc-
tores de leche. La marca, Sandra. Sus 
empresas han recibido ayudas entre 
2020 y 2021 por más de un millón de 
euros, según el Sistema Nacional de 
Publicidad de Subvenciones y Ayu-
das Públicas, algunas en Cataluña y 
ninguna bajo sospecha. Se reunieron 
con Navarro y Taishet Fuentes en la 
dirección general de Ganadería por-
que aspiraban, entre otras, a una sub-
vención para un tractor. 

Tanto le preocupaba al mediador 
que la cita fuera bien que dedicó un 
buen rato a aleccionar al sobrino del 
Tito Berni para que hablara lo justo 
porque él grababa todo con un pin, 
como reveló ABC. Estudiaron varias 
opciones, se intercambiaron en pre-
sencia de los empresarios una soli-
citud de subvención y a sus espaldas 
echaron cuentas de lo que se podrían 
llevar. «Tai, joder. ¡Chiquito proyec-
to potente!», diría el mediador. Los 
empresarios pusieron los 5.000 eu-
ros para el club de fútbol que presi-
día Tito Berni, pero no frecuentaron 
los festines. Acabaron pagando ellos 
el tractor.  

El cajero y el ingeniero 
Hay un perfil más, aunque no im-
putado. Es el ganadero Julián de 
Santa Bárbara. Tras mucha conver-
sación, el mediador le acompaña a 
un cajero para que le dé 5.000 eu-
ros y empezar a trabajar en la licen-
cia que necesita. No se apaña con 
la máquina y le da el pin de la tar-
jeta. Como el límite no lo permite, 
Navarro manda a alguien a su casa 
a por 6.000 euros en efectivo que el 
ganadero no volverá a ver. El últi-
mo señalado es Miguel Ángel Ro-
bayna, al que se le atribuyen las fac-
turas falsas que encubrían las mor-
didas. Navarro le presentaba como 
ingeniero, aunque era electricista, 
y esperaba conseguir negocio para 
su empresa constructora. A la juez 
le dijo que salió arruinado y que 
también denunció por estafa. Aho-
ra hace trabajos para otros.
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ABC SEVILLA 

El comisario europeo de Comercio, 

Valdis Dombrovskis, mantuvo el pa-

sado jueves una reunión con la se-

cretaria de Comercio de Estados Uni-

dos, Gina Raimondo, en la que han 

comenzado a intercambiar «puntos 

de vista»  para abordar la supresión 

de los aranceles a la aceituna negra 

española. Cabe recordar que EE. UU. 

incumplió el 14 de enero el dictamen 

de la Organización Mundial del Co-

mercio (OMC) que resolvió contra 

los aranceles a la aceituna negra, que 

alcanzan un 35% a la aceituna im-

portada desde España, que ha oca-

sionado un grave perjuicio al sector.

La UE y EE. UU. 
ponen sobre la 
mesa los aranceles 
a la aceituna negra

DICTAMEN DE LA OMC
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FONDOS COMUNITARIOS AFECTADOS

E. SERBETO / I. VEGA / A. CABEZAS 

BRUSELAS / MADRID 

L
os ecos del escándalo de corrup-

ción bautizado como Mediador 

se parecen mucho a lo que en 

el Parlamento Europeo se lla-

mó el Qatargate y no solamente porque 

en ambos casos los principales impli-

cados eran socialistas. Probablemente 

por esta similitud, lo que se está descu-

briendo en España ha llegado ya a Bru-

selas. No de forma oficial, pero tenien-

do en cuenta que ya ha salido a la luz 

que muchos de los empresarios que 

contrataban a la trama corrupta esta-

ban interesados en tener acceso a los 

fondos comunitarios, en fuentes de la 

Comisión insisten en confirmar que «lo 

que está pasando va a ser investigado 

por si hubiera afectado al presupuesto 

europeo». El Partido Popular también 

entiende que podría haber una cone-

xión entre esta trama y los fondos eu-

ropeos y por eso ha concentrado una 

batería de preguntas al Gobierno sobre 

este aspecto. 

Por ahora, lo que se ha descubierto 

puede entrar en contradicción con una 

de las conclusiones de la misión del co-

mité de control presupuestario del Par-

lamento Europeo que estuvo en Madrid 

la semana pasada y que dedujo que no 

había detectado fraudes directos en la 

atribución de los fondos de recupera-

ción que se han asignado a España. Por 

eso, en la Comisión se mantienen por 

ahora en una actitud prudente que con-

siste en subrayar que el descubrimien-

to de esta trama «demuestra que hay 

buenos sistemas de control». Sin em-

bargo, en el Parlamento Europeo, el 

caso Mediador aparecerá muy proba-

blemente en las conclusiones de la mi-

sión que estuvo en Madrid y las reco-

mendaciones al Gobierno español. La 

presidenta del comité de control pre-

supuestario, Monika Hohlmeier, ha sido 

informada ya de los primeros indicios 

de conexiones con los fondos europeos 

en este asunto y, según fuentes parla-

mentarias, los ha recibido «con estu-

por».  

La tesis de los investigadores es que 

se trata de un grupo criminal con dos 
cabezas: el ya exdiputado socialista Juan 

Bernardo Fuentes Curbelo, alias Tito 

Berni, junto a su sobrino y exdirector 

general de Ganadería de Canarias, 

Taishet Fuentes; y el ya retirado gene-

ral de División de la Guardia Civil Fran-

cisco Espinosa, que se encuentra en pri-

sión provisional. El epicentro, Antonio 

Navarro Tacoronte, una persona con 

antecedentes y sin oficio conocido que 

habría hecho de intermediario entre 

empresarios que buscaban contratos, 

subvenciones públicas o esquivar san-

ciones y –al menos– estas personas, ca-

nalizando supuestas mordidas a cam-

bio de que desplegasen sus influencias.  

Tras un año de investigación bajo se-

creto de sumario, persisten dudas so-

bre si en algún caso lograron facilitar 

ese acceso a fondos públicos, en su ma-

yoría europeos, que prometían a los em-

presarios. Sí consta que la trama los uti-

lizaba como gancho, mencionando en-

tre otras partidas las ayudas 

comunitarias Next Generation o para 

combatir los efectos del Covid, pero que-

da camino por recorrer. Tras la deten-

ción hace dos semanas de una docena 

de personas, incluido el diputado ca-

nario del PSOE, se trabaja en el análi-

sis de la documentación y los disposi-

tivos que les fueron intervenidos en las 

entradas y registros de sus viviendas. 

Incluidas las agendas de ese director 

general de Ganadería, Taishet Fuentes, 
donde anotaba nombres de partidas 

europeas en las reuniones con los em-

presarios implicados. En su mayoría se 

trata de ganaderos, por lo que su his-

torial refleja ayudas al sector primario 

procedentes de Europa, no necesaria-

mente obtenidas en fraude y que, de 

momento, no están en el centro de la 

causa.  

Esto, en la parte canaria, la que afec-

ta directamente al diputado Fuentes 

Curbelo. La que toca al general es la que 

ahora preocupa y da de lleno en fondos 

de la Comisión Europea. Espinosa, en 

las fechas de los hechos (2020-2021), 

estaba al frente del proyecto GAR-SI 

Sahel y desde allí se concedieron una 

serie de contratos con fondos europeos 

a uno de los empresarios imputado aho-

ra en la causa y amigo suyo, José Suá-

rez, alias ‘El Drones’. Por eso dichas ad-

judicaciones están ya bajo la lupa de la 

juez y también de la UE.  

GAR-SI Sahel es un programa del Mi-

La Comisión Europea pone 
el foco sobre el caso Mediador
∑ La presidenta del comité de control 

que supervisa la gestión de los fondos 
europeos reaccionó «con estupor» 

∑  Los investigadores diseccionan cuatro 
contratos de la Fiiapp en busca de 
irregularidades en la «trastienda»  

NEXT GENERATION            
Y AYUDAS COVID 
Las notas se corresponden con 

reuniones que grababa el 

mediador con empresarios que 

necesitaban subvenciones

EL CEBO, ANOTADO 
El exdirector general de Ganadería 

Taishet Fuentes trataba la 

posibilidad de acceder a fondos 

europeos con los empresarios que 

pagaron a la trama. Era el gancho. 

LA SUBVENCIÓN          
PARA EL TRACTOR 
Un matrimonio dueño de 

empresas lácteas pagó a la trama y 

esperaba una subvención para un 

tractor que nunca llegó.   

LAS FOTOS                           

DEL SUMARIO
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nisterio del Interior a través de la Guar-
dia Civil que gestiona la Fundación In-
ternacional y para Iberoamérica de Ad-
ministración y Políticas Públicas 
(Fiiapp), entidad pública cuyo patrona-
to encabeza la vicepresidenta primera 
del Gobierno. En el periodo investiga-
do, de 2019 a 2021, era Carmen Calvo. 
Ahora es Nadia Calviño. La dirección 
ejecutiva está en manos, no obstante, 
de una comisión permanente que pre-
side la secretaria de Estado de Coope-
ración Internacional, Pilar Cancela. Y 
al frente de la Secretaría General, que 
licita las adjudicaciones, figura una fun-
cionaria de larga trayectoria en coope-
ración y que, según la propia Fiiapp, en-
tre 1998 y 2002 gestionó los fondos eu-
ropeos para cohesión regional en el 
Gobierno de Aragón: Inmaculada Za-
mora.   

En cuanto al proyecto en sí, que nace 
del Fondo Fiduciario de Emergencia 
para África de la Comisión Europea, se 
trata de una iniciativa de cooperación 
delegada en Mauritania, Burkina Faso, 
Mali, Níger, Senegal y Chad que lidera 
la Guardia Civil y apoyan la Gendarme-
ría francesa, los Carabineros italianos 
y la Guardia Nacional portuguesa. Bus-
ca formar unidades de élite para mejo-
rar la seguridad interior de esos países. 

Drones en el Sahel 
Este es el contexto en el que, con el ge-
neral Espinosa al mando, ese empresa-
rio con el que mantenía relación desde 
al menos 2019 obtuvo tres contratos de 
suministro y equipamiento para el GAR-
SI Sahel y un cuarto de la Fiiapp tam-
bién con fondos europeos. El primero 
fue adjudicado en julio de 2020 y su so-
ciedad, Asesoramiento y Servicio de 
Drones S.L. (ASD), recibió 37.500 euros 
para estos dispositivos en Mauritania. 
En el segundo, de la misma fecha y por 
el mismo producto, el lote ascendía a 
53.000 euros para desplegar en Níger. 

El tercero, un lote de 16.940 euros para 
la Gendarmería de Malí. El cuarto es de 
julio de 2021, por 30.129 euros, pero para 
el proyecto de Fiiapp CT Public Spaces, 
que no tendría relación con Espinosa.  

En la causa aparecen seis expedien-
tes más en las fechas objeto de la cau-
sa. Unos drones para el Ayuntamiento 
de Carmona (Sevilla) por 6.766 euros, 
otro para el servicio de Protección Ci-
vil contratado por el Departamento de 
Presidencia y Relaciones Instituciona-
les del Gobierno de Aragón (7.450 eu-
ros), aeronaves no tripuladas (14.997) 
en la Jefatura de Intendencia de Asun-

tos Económicos y Operaciones del Ejér-
cito de Tierra, una cámara térmica de 
5.000 euros para la alcaldía de Valdepe-
ñas (Ciudad Real) y un sistema de de-
tección de drones para la Dirección Ge-
neral de la Policía (21.000) por cuenta 
de la Subdirección General de Gestión 
Económica y Patrimonial. Se suma un 
sistema de suministros de detección y 
localización de drones para Guardia Ci-
vil por casi 120.000 euros.  

Estos diez encargos corresponden a 
2020 y 2021, pero no son los únicos. ABC 
ha localizado nueve contratos más con 
administraciones públicas en el mismo 
periodo y la mayoría, como el mencio-
nado del Ejército de Tierra, están por 
debajo de 15.000 euros, el límite legal 
para una adjudicación directa.  

Los que están en el foco son los cua-
tro de la Fiiapp. La juez al frente del caso 
reclamó los expedientes y ya están sien-
do analizados. Consultada por ABC, en 
esta fundación pública defienden la lim-
pieza de esos procesos y subrayan que 
desde 2015, han comprado drones por 
valor de 1,5 millones de euros a una de-
cena de adjudicatarios distintos. Fuen-
tes del caso explican a este diario que 
no se trata tanto de la apariencia regu-

lar de las adjudicaciones como de su 
«trastienda». El escrutinio se centra en 
toda la vida del contrato, desde la mis-
ma idea de que el servicio era necesa-
rio hasta su efectiva prestación. La cla-
ve, el cruce de los expedientes con la do-
cumentación y dispositivos informáticos 
incautados al general en las entradas y 
registros: emails, llamadas, mensajes... 
Él, ante la juez instructora, negó que 
manipulara concurso alguno para fa-
vorecer a terceros en el ejercicio de su 
profesión, igual que el empresario negó 
haber pagado comisiones o maniobra-
do para conseguir las licitaciones.  

Los amigos del general 
Queda todavía para que los investiga-
dores esclarezcan este asunto. Si detec-
tasen irregularidad o fraude en la con-
tratación, tendrían que notificar de in-
mediato a la Fiscalía Europea, que podría 
así entrar en el caso Mediador porque 
a priori –entran en juego otros factores, 
como la concurrencia de delitos más 
graves– siendo fondos comunitarios la 
investigación sería de su competencia. 
Lo que todo apunta a que ocurrirá an-
tes es que lo relativo a la Fiiapp, el ge-
neral y los contratos termine en una pie-
za judicial separada, al margen de la que 
analiza el papel del diputado. Tampoco 
se descarta que se acabe pasando la lupa 
sobre la relación de Espinosa con otros 
empresarios que se cruzan con el caso, 
sobre todo si se hallan indicios de que 
pudo influir en contratos examinados.   

Llama la atención una de esas amis-
tades, el constructor Ángel Tejera de 
León, alias Mon, que estuvo en una co-
mida con el general, el mediador y otros 
dos investigados jactándose de propie-
dades en Lanzarote. Le ha salpicado al-
guna causa de corrupción y está impu-
tado en Madrid por unas obras en cuar-
teles de la Guardia Civil. En la causa, de 
momento, se subraya que está «relacio-
nado» con el general Espinosa. 

La defensa del general Espinosa 
en el caso Mediador insiste en 
que no cobró mordida alguna 
porque lo único que hizo fue 
presentar a sus «amigos» a otros 
empresarios al entender que 
podría ser ventajoso para ellos.  
Algunos de esos amigos se 
reunían en un grupo de 
WhatsApp denominado ‘Equipo 
A’. En la lista está el hotelero 
canario de Lopesan Eustasio 

López, procesado por prostitu-
ción de menores en el caso 18 
Lovas; el presidente de la Unión 
Deportiva Las Palmas, Miguel 
Ángel Ramírez, condenado por 
delitos urbanísticos y pendiente 
de juicio por delitos fiscales; 
Luis Monzón, al que los informes 
vinculan también con Lopesan, y 
un perfil que consta como VPR, 
que la Guardia Civil cree que 
pudiera tratarse de un coronel.   

El ‘Equipo A’: dos empresarios 
señalados por la Justicia en el chat

LA FIIAPP Y EL GAR-SI 
El mediador y uno de los 
empresarios imputados posan con 
un cartel de la Fiiapp durante un 
‘paseíllo’ por la Dirección General 
de la Guardia Civil en Madrid

LOS REGALOS  
El general Espinosa posa con una 
caja de puros que el mediador le 
ha hecho llegar desde Canarias a 
través de un empresario. Mandó al 
chófer a recogerlos al aeropuerto. 

LOS MÓVILES 
Si los móviles del mediador fueron 
esenciales para destapar la trama, 
los volcados tras las detenciones 
servirán para contrastar los 
indicios, también en los contratos.

Los volcados de los 
dispositivos informáticos 
arrojarán luz sobre  
la trama canaria  
y las   ayudas de la UE 

Si el análisis arroja indicios 
de fraude en los contratos, 
la Fiscalía Europea 
entraría en juego  
por los fondos afectados
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JUAN CASILLAS 

MADRID 

A tres meses y un día de las elecciones 

autonómicas y municipales de mayo, 

por fin, tras semanas y semanas de in-

certidumbre e inconcreciones, Vox re-

gistró en el Congreso su segunda mo-

ción de censura. Las dos, esta legisla-

tura; ambas, contra Pedro Sánchez. 
La mayor diferencia respecto a la 

anterior, que Santiago Abascal no será 

el candidato. Vox contará con un in-

dependiente, el economista Ramón 

Tamames, histórico dirigente del PCE, 

para intentar desbancar al actual pre-

sidente. Al partido le sobran los moti-

vos para volverlo a intentar, pese al 

descalabro de su primera iniciativa, 

en octubre del 2020, cuando solo co-

sechó el apoyo de sus 52 diputados. En 

44 páginas, Vox desgrana sus razones.  

«Gobierno ilegítimo» 

La investidura de 
Sánchez, en el foco 

El primer motivo que alega Vox en su 

segunda moción de censura es tam-

bién el argumento más manido y pri-

migenio que lanzó Abascal, ya desde 

la investidura de Sánchez, para opo-

nerse a la coalición de PSOE y Unidas 

Podemos. A pesar de que el presiden-

te, guste o no, fue elegido democráti-

camente por una mayoría del Congre-

so –conformada a su vez en las elec-

ciones generales de noviembre del 

2019–, Vox insiste en que el Gobierno 

es «ilegítimo». «Se trata de un ejecu-

tivo ilegítimo en su origen, por estar 

asentado en la mentira y la traición a 

aquellos españoles que dieron su voto 

al PSOE», recoge Vox, con la mente en 

los ‘problemas de sueño’ que iba a te-

ner Sánchez si gobernaba con Pode-

mos, o en el «jamás» que le dedicó a 
posibles pactos con Bildu. 

Socios del Ejecutivo 

ETA y los sediciosos 
catalanes 

En este punto, estrechamente ligado 

con el anterior, Vox se centra especial-

mente en Bildu y ERC. Su posición en 

la investidura fue clave para no hacer 

caer la candidatura de Sánchez, pero, 

después, ambos se han convertido en 

socios de legislatura bastante estables, 

determinantes por ejemplo para apro-

bar los tres últimos Presupuestos Ge-

nerales del Estado. 

Vox subraya que hay 379 crímenes 

de ETA sin resolver y que el Gobierno 

ha cambiado el Código Penal a medi-

da de los independentistas para dero-

gar la sedición y rebajar las penas de 

la malversación «sin ánimo de lucro»; 

los dos delitos por los que fueron con-

denados los líderes del ‘procés’. La alu-

sión a ETA es porque Bildu es una coa-

lición que integra a Sortu, partido he-

redero de la ilegalizada Batasuna, que 

en su día fue el brazo político de la ya 

disuelta banda terrorista. 

«Violencia política» 

Frente a Irene Montero 

Recientemente, Irene Montero denun-

ció la «violencia política» que según 

ella ejerce Vox, después de que una di-

putada la atacase personalmente en 
un debate parlamentario. El partido, 

en su moción, garantiza que esa «vio-

lencia política» se ejerce contra ellos 

desde 2018, con la llamada «alerta an-

tifascista», y recuerda que Pablo Eche-

nique, de Podemos, puso en duda una 

agresión a una diputada de Vox dicien-

do que era «un bulo como una cate-

dral» y que en la frente no tenía san-

gre, sino «un poco de kétchup». 

Estados de alarma 

El éxito judicial de Vox 

El Tribunal Constitucional dio la ra-

zón a Vox parcialmente en sus recur-

sos contra los estados de alarma de-

cretados por el Gobierno para hacer 

frente al coronavirus. El órgano de ga-

rantías, en el primero, estimó que no 

se habían restringido derechos sino 

suspendido, por lo que habría sido ne-

cesario un estado de excepción. En el 

segundo caso, cuestionó el exceso de 

competencias cedidas a las comuni-

dades autónomas y la duración del 

mismo; seis meses sin pasar por el Con-

greso. A pesar del gran éxito jurídico 

de Vox, entonces, con la herida aún de 

la anterior moción, no presentó otra. 

Asalto a las instituciones 

TC, CGPJ, CIS... 

Vox detalla el «asalto a las institucio-

nes» que según él ha perpetrado Sán-

chez, con ejemplos de «instrumenta-

lización mafiosa del sector público». 

Por un lado, señala los movimientos 

efectuados para «controlar» el Tribu-

nal Constitucional y el Consejo Gene-

ral del Poder Judicial, con el nombra-

miento del exministro de Justicia Juan 

Carlos Campo como magistrado del 
órgano de garantías como último ejem-

plo, pero por otro apunta también que 

situase a Dolores Delgado como fiscal 

general del Estado cuando acababa de 

ser ministra y diputada, la figura de 

José Félix Tezanos al frente del Centro 

de Investigaciones Sociológicas... 

Ley de Memoria Democrática 

Promesa de derogar 

Vox cree que la Ley de Memoria De-

mocrática tiene «la deliberada volun-

tad de quebrar la convivencia de los 

españoles». «Nunca un ejecutivo cons-

titucional había evidenciado tanto sec-

tarismo y tanto desprecio por la con-

cordia nacional», apostilla. El partido 

promete derogar la ley nacional y pre-

siona ya al PP para que haga lo propio 

en las comunidades con leyes de me-

moria histórica autonómicas. 

‘Sí es sí’ y ‘ley trans’ 

Las rebajas de penas  
a agresores sexuales 

Los efectos indeseados de la ‘ley del 

solo sí es sí’, con rebajas de penas e in-

cluso excarcelaciones de agresores se-

xuales, son uno de los principales mo-

tivos para Vox para votar a favor de 

esta moción de censura. El partido ya 

advirtió de esta posibilidad durante el 

debate parlamentario de la norma y 

ahora avisa: la libre autodetermina-
ción de género de la ‘ley trans’, según 

argumenta, puede tener de nuevo con-

secuencias colaterales que disminu-

yan la seguridad de las mujeres. 

‘Bonus track’: Tito Berni 

Un caso de corrupción 

Aunque no aparece en el texto de la 

moción de censura, en paralelo a su 

registro se están conociendo los en-

tresijos del caso Mediador, con Tito 

Berni, exdiputado socialista, como uno 

de los presuntos cabecillas de la tra-

ma de mordidas. Los portavoces de 

Vox insisten estos días en que es «un 

motivo más», entre los muchos que sí 

recogen en su iniciativa, para inten-

tarlo «todo» para echar al Gobierno.

El candidato en la moción de censura, Ramón Tamames, junto al presidente de Vox, Santiago Abascal  // VOX

Del «Gobierno ilegítimo» a la 
«violencia política»: los motivos 
de Vox para censurar a Sánchez
∑ El partido desgrana en 

44 páginas las causas 
que le han llevado a 
registrar su segunda 
moción esta legislatura
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L
A saga enterita de ‘Torrente’ se queda corta. 
La banda sonora que Nino Rota compuso para 
‘El Padrino’ encaja perfectamente en nuestro 
sainete. Si Berlanga levantara la cabeza ten-

dría toda una saga de ‘La escopeta nacional’. La reali-
dad supera al mismísimo Antonio de la Torre en ‘El 
Reino’. La vida política española se presenta salpica-
da por casos de corrupción tan asquerosos como cu-
tres. Tan multidisciplinares como vergonzosos. Y no-
sotros... pagando. Y ellos con el ‘y tú más’. Parece que 
no quieren darse cuenta del daño para las institucio-
nes y del inmenso favor que están haciendo a quienes 
se quieren cargar el sistema. 

1.- El caso del Tito Berni no ha hecho más que em-
pezar. ¿Qué no habrá en esos teléfonos?, ¿cuántas con-
versaciones grabadas, cuántos nombres propios, cuán-
tos chanchullos, trinques y fotos en puticlubes? 

2.- Mucho ha tardado el ya exdiputado del PP Al-
berto Casero en abandonar su escaño. Un poco más y, 
si por él fuera, seguiría sentado en el Congreso. 

3.- La presidenta del Parlament de Cataluña, Lau-
ra Borràs, retoma la actividad política después de un 
‘paréntesis’ para afrontar el juicio por sus presuntas 
irregularidades en el Instituto de las Letras Catalanas: 
«Vuelvo para continuar la lucha por la independencia 
de Cataluña». Pues anda. 

4.- Revilla intenta escapar de lo imposible. El pre-
sidente de Cantabria, Miguel Ángel Revilla, anunció 
la dimisión del consejero de Obras Públicas, José Luis 
Gochicoa, por los contratos de conservación de carre-
teras. El 22-F fue registrada la consejería y un direc-
tor general de este departamento está en la cárcel. 

5.- En Lorca (Murcia), el vicealcalde Francisco Mo-
rales (Ciudadanos) se atrincheró en su despacho tras 
ser cesado por presuntas irregularidades detectadas 
en la contratación de la promoción de la Semana San-
ta. Él mismo se entregó al cabo de unas horas, eso sí, 
tras limpiar su ordenador. 

Y queda el caso Kitchen, que le va a estallar a Fei-
jóo en plena campaña; y los condenados por los ERE 
pendientes del premio tras la reforma del Código Pe-
nal; y el caso Azud en Valencia, a ver si hay suerte, y 
pasan antes las elecciones autonómicas. ¿De verdad 
está el patio para rebajar los delitos de malversación? 
¿Cuántos fondos europeos (como pasó con los ERE) 
se han ido por el sumidero en los últimos dos años? 
¿Nadie del Grupo Parlamentario Socialista o del Go-
bierno canario vio nada raro en torno a la banda de 
puteros? 

Por cierto: ya le vale al general de la Guardia Civil 
Francisco Espinosa. ¡Qué manera más repugnante de 
manchar un uniforme! ¿Es consciente este hombre 
del daño que ha hecho a tantos guardias civiles o es 
que, quizá, sus golferías le han compensado? 

PD: Nos acercamos al 8-M (vamos a hartarnos de 
demagogia, frases hechas y sobreactuaciones) y ni 
una sola feminista oficial ha dicho ni mu sobre las 
víctimas de la prostitución del Tito Berni y su banda. 
Nos hemos acostumbrado al trinque descarado y za-
fio. Lo que repugna y pesan más son esas fotos. Uno 
esnifando, el otro en calzoncillos, el de más allá con 
toda su panza y la muchacha abrazada... ¡Qué asco! 
¡Qué falsos! ¡Qué puteros! ¡Pobres víctimas de trata! 

Y nosotros... pagando. 

Ni una sola feminista ‘oficial’ 
 ha salido en defensa de las 

inmigrantes prostituidas por la banda 
de puteros del Tito Berni

ÁNGEL 
EXPÓSITO  

Y nosotros... pagando

EN CLAVE DE TRON
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